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В Минприроды затеяли повысить нормативы утилиза-
ции до 100%, то есть предприятия, которые поставляют 
в магазины продукты и потребительские товары, долж-

ны будут озаботиться утилизацией всей своей упаковки: 
собрать, переработать и т. д. Это запустит новый виток 

инфляции не менее чем на 10%.

Пока норматив утили-
зации более скромный - от 
5 до 35% от всей упаковки 
реализованных товаров. 
Поскольку далеко не у 
всякой компании есть воз-
можности собирать и пере-
рабатывать упаковочные 
материалы, они платят 
так называемый экологи-
ческий сбор. В прошлом 
году сумма сбора превы-
сила 2 млрд рублей, новая 
затея Минприроды прине-
сет 136 млрд рублей. Сбор 
подскочит в 70 раз!

По данным экспертов 
РСПП, отдельным компа-
ниям придется раскоше-
литься более чем на мил-
лиард рублей!

И ни для кого не секрет, 
что товаропроизводители, 
покрывая дополнитель-
ные затраты, вынуждены 

будут поднять цены на 
продукцию, в результате 
трогательную заботу вла-
стей об экологии оплатят 
покупатели. 

В январе нынешнего 
года указом президента 
была создана публично-
правовая компания «Рос-
сийский экологический 
оператор» (РЭО), кото-
рая должна заниматься 
госпрограммами по об-
ращению с отходами и 
привлекать инвесторов 
для проектов по их ути-
лизации. Функции и пол-
номочия учредителя у 
Минприроды. Работа опе-
ратора уже с 2019 года фи-
нансируется из бюджета, 
выделено 75 млрд рублей. 
Плюс, по словам главы 
Минприроды Д. Кобыл-
кина, ежегодно до 2024 

года на постройку 40 заво-
дов по сортировке мусора 
из бюджета выделят 50-
60 млрд рублей. «На каж-
дый госрубль мы ожидаем 
2-3 рубля вложений бизне-
са», - мечтает министр.

Общая цена инвестпро-
ектов мусоропереработки 
- 290 млрд рублей, из ко-
торых 180 млрд привлекут 
от частных инвесторов и 
110 млрд рублей поступят 
из бюджета. 

Короче, затея с новым 
ведомством начиналась 
с госрасходов в десятки 
миллиардов, которые 
быстро перевалили за 
сотни. И это только нача-
ло, поскольку Минприро-
ды вместе с фактической 
«дочкой» РЭО получили 
на откуп весь российский 
рынок мусора (среди экс-
пертов даже возник мем - 
мусорное министерство), 
а это более 70 млн тонн 
твердых коммуналь-
ных отходов. В рублях 
же счет здесь пойдет на 
триллионы.

Но столь радужные 
перспективы не помешали 
чиновникам в очередной 
раз покуситься на карма-
ны граждан. Экономисты 
утверждают, что в случае 
реализации задумки Мин-
природы о нормативе 
100-процентной утилиза-
ции цены в магазинах под-
нимутся на 10%. И это в 
условиях падения доходов 
населения и сжатия потре-
бительского рынка станет 
новым болезненным уда-
ром по экономике. Самое 
время!

Мотивы, которые дви-
жут начальниками мусор-
ного ведомства, выдает их 
предложение правитель-
ству ввести пятилетний 
мораторий на самостоя-
тельную утилизацию от-
ходов производителями, 
чем уже начали занимать-
ся некоторые компании. 

Иначе говоря, деньгами 
и только деньгами! А по-
том уже об экологии...

Лаврентий Павлов

ДОРОЖНАЯ КАРТА 
РУЗВЕЛЬТА
По России бродит призрак социальной 
справедливости, и наши власти при всем 
желании отмахнуться от него уже не могут, 
поэтому и пытаются направить его куда-
нибудь в глухие леса и болота.

Объявлено, что Минфин намерен уже-
сточить налогообложение для богатых 
российских граждан. Но это не прогрес-
сивный налог на доходы физических лиц, о 
котором так давно говорят эксперты. Нет, 
речь идет о том, кого у нас считать налого-
вым резидентом. Согласно подходу налого-
вой службы, резиденты - это те, кто более 
половины календарного года пребывает 
на территории России - не менее 183 дней в 
году. Тогда они и налоги должны платить у 
нас, пополняя российскую казну. 

Но Минфин решил сократить этот срок 
вдвое - до 90 дней, чтобы прибавилось на-
ших резидентов среди богачей и чтобы их 
налоги работали на всех нас.

Не исключено, что в Минфине даже 
гордятся такой придумкой: мол, теперь-то 
мы этих нуворишей прижмем! Но вряд ли! 
Хитрые дельцы считать умеют и на исходе 
89-го дня слиняют за рубеж, чтобы от-
сидеться там до следующего налогового 
периода, а имущество в РФ перепишут на 
бабушек и малолеток.

Эксперты разводят руками: зачем горо-
дить эти симулякры?! Ведь есть простой 
инструмент - прогрессивный подоходный 
налог, который используют большинство 
стран. Самая низкая ставка - для небогатых, 
самая высокая - для богачей. Пусть поде-
лятся с малоимущими, это и будет социаль-
ной справедливостью.

Механизм проверен многократно, по-
этому очень забавно наблюдать, как рос-
сийские власти увиливают от него. Сначала 
в правительстве пели песни, что богатые у 
нас - слишком умные и найдут кучу спосо-
бов уклониться от уплаты прогрессивного 
налога.  

Со временем в кабмине смекнули, что 
эти оправдания вызывают у людей смех, 
и сменили пластинку. Теперь премьер Д. 
Медведев всерьез уверяет, что прогрессив-
ный налог больно ударит в РФ по среднему 
классу! А где он разглядел этот средний 
класс, когда у нас с каждым днем богатые 
становятся богаче, бедные - беднее, а очень 
узкая прослойка среднего класса (6-7%) 
становится все тоньше?!

И именно прогрессивный налог на бога-
тых, по мнению экспертов, ведет к увеличе-
нию численности среднего класса.

«Мы не сможем достичь долговремен-
ного благополучия, если половина стра-
ны будет процветать, а другая половина 
- бедствовать, - утверждал президент США 
Франклин Рузвельт, избавивший Америку 
от Великой депрессии. - Положения не спа-
сает даже небывалое процветание удачли-
вой половины. Лучше всего, когда достига-
ется всеобщее разумное благосостояние». 

Рузвельт сначала поднял верхнюю план-
ку налогов до 63%, потом до 79% и выта-
щил страну из трясины. А к середине 50-х, 
когда США понадобилось покрывать рас-
ходы на холодную войну, ставку подняли 
до 91%! И всемогущим миллиардерам при-
шлось смириться.

Вот, господа из правительства, реальная 
дорожная карта Рузвельта. Слабо вам?!

Алексей Воробьев

МАХОВИК ИНФЛЯЦИИ ГОТОВ  К ЗАПУСКУ?

граждан РФ считают, что государство сегодня уделяет недостаточно внимания пожилым людям. Таковы 
данные опроса социологов ВЦИОМа. При этом 22% респондентов придерживаются обратной точки зрения. 
Среди них больше всего граждан в возрасте 18-34 лет. «Недостаток поддержки ощущается сильнее по мере 
приближения пожилого возраста и обусловлен также местом проживания», - говорится в исследовании 
ВЦИОМа. По мнению социологов, в городах ощущение недостатка господдержки обостряется из-за большого 
уровня разобщенности. Опрос также показал, что регулярно помогают своим пожилым родственникам 18% 
взрослых граждан, 30% делают это время от времени, 19% помогают редко. Как утверждают социологи, не 
помогают пожилым родственникам 31% россиян.

75%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Президент России 
поручил прави-

тельству подгото-
вить предложения 

по поддержке 
печатных СМИ. 

Шаг, надо 
признать, долго-

жданный.
Велено позаботиться 

о «стабилизации цен на 
целлюлозно-бумажную 
продукцию на внутреннем 
рынке», достичь «норма-
тивов минимальной обе-
спеченности населения 
торговыми объектами» 
- газетными киосками, 
расширить ассортимент 
сопутствующих товаров в 
киосках и упорядочить на-
логи для изданий.

Надеемся, поручения 
будут выполнены, по-
скольку политическая 
воля здесь - главное.

Либералы хвалят вре-
мена Б. Ельцина как эпоху 
свободы прессы. Помнит-
ся, в начале 90-х правитель-
ство Гайдара - Чубайса 

подарило единомышлен-
никам издательский ком-
плекс «Известия», создан-
ный государством, а такой 
же комплекс «Правда», где 
были оппозиционные изда-
ния, передало в Управдела-
ми президента, после чего 
руководство «Известий» 
публично хвасталось: «Мы-
то сумели вписаться в ры-
нок, а другие вот ленятся!»

Можно вспомнить, что 
одним из пунктов указа 
Ельцина №1400, разгоняв-
шего Верховный Совет, 
было закрытие тогдаш-
ней «Российской газеты», 
редакция которой за пару 
лет сумела втрое(!) увели-
чить тираж - до полутора 
миллионов экземпляров! 

Так Ельцин и соратники 
понимали «свободный ры-
нок» СМИ.

Потом был включен 
миф, что печатные изда-
ния не выживут в совре-
менных условиях. Чтобы 
убедить в этом население, 
в 2004 году власти Москвы 
запретили торговлю прес-
сой в метро и в радиусе 25 
метров вокруг наземных 
вестибюлей под предло-
гом повышения безопас-
ности пассажиров. Тем 
самым печатное слово не-
вольно приравняли к ору-
жию, с владельцами ко-
торого можно поступать 
соответственно. Глава ко-
митета по телекоммуни-
кациям и СМИ г. Москвы, 
не стесняясь, заявил: «Мы 
не заинтересованы в том, 
чтобы в метро появлялся 
сторонний ассортимент». 

Были использованы 
и экономические меры 
- власти поощряли беше-
ный рост экспорта бума-
ги, оставляя отечествен-
ные издания на голодном 
пайке, не ограничивали 
аппетиты распространи-
телей прессы, требовав-
ших с редакций деньги 
вперед только за то, что-
бы выложить издания на 
прилавки, ужесточали 

налоговый режим для 
прессы и не слушали экс-
пертов.

«Медиаотрасль может 
сама заработать, это каса-
ется и редакций печатных 
СМИ, и распространите-
лей, - утверждает Алек-
сандр Оськин, председатель 
правления Ассоциации рас-
пространителей печатной 
продукции. - Надо всего 
лишь снять ограничения 
на рекламу товаров и ус-
луг в газетах и журналах и 
по ассортименту товаров в 
киосках прессы. В россий-
ских СМИ надо разрешить 
рекламировать все, что раз-
решено законом к прода-
же. Мы сможем не только 
сами заработать и спасти 
отрасль, но еще и помочь 
государству отчислениями 
в бюджет».

Власти боролись с прес-
сой, а получили взамен 
интернет и поняли, что 
печатные СМИ более от-
ветственные и законопос-
лушные, чем блогеры в 
сетях. Вероятно, именно 
это осознание и легло в ос-
нову поручения президен-
та о поддержке печатных 
СМИ. Захочет ли прави-
тельство его выполнить?

Павел Максимов

ПРЕССА ВЫЖИВЕТ, 
ЕСЛИ НЕ МЕШАТЬ
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В ближайшие три 
года из бюджета 
РФ будет выделено 
более триллиона 
рублей ($15,5 млрд) 
на международные 
займы. Газета «Изве-
стия», сообщившая 
об этом, ссылается 
на проект основного 
финансового до-
кумента страны на 
2020-2022 гг.

Как пишет издание, 
средства, выдаваемые 
Россией в виде междуна-
родных займов, в основ-
ном предназначены для 
завершения совместных 
партнерских проектов и 
финансирования покупа-
телей отечественных то-
варов.

Известно, что наиболее 
успешно ведут поставки 
по экспорту предприятия 
государственные или с 
преобладающим участи-
ем государства, например 
Газпром или заводы обо-
ронно-промышленного 

комплекса. Значит, бюд-
жетные деньги пойдут 
иностранным покупате-
лям наших энергоноси-
телей, вооружения и т. д. 
Получается, все это добро 
станут закупать энергич-
нее... на наши же рубли/
доллары. Похоже на пе-
рекладывание денег из 
одного государственного 
кармана в другой. К тому 
же берут большие сомне-
ния в том, что междуна-
родные займы, по край-
ней мере, многие из них, 
когда-нибудь вернутся в 
российскую казну.

У нас и сегодня не-
мало должников, ко-
торые не торопятся 
погашать свои долги: 
Белоруссия ($7,55 млрд), 
Украина ($3,7 млрд), Ве-
несуэла ($3,5 млрд). Как 
подсчитали в Минфине 
России, на 1 мая теку-
щего года общая задол-
женность по российским 
госкредитам составляла 
$39,4 млрд.

Деньги огромные! Одна-
ко есть еще одна, поистине 

астрономическая сумма. 
С 2000 г. Россия простила 
другим государствам более 
$140 млрд долгов. Боль-
ше всего списали Кубе 
($32 млрд). В списке стран, 
задолжавших нам милли-
арды долларов, Ирак, Мон-
голия, Афганистан, КНДР, 
Сирия, Вьетнам, Эфиопия, 
Алжир, Ливия. 

«Нельзя списывать 
долги платежеспособным 
странам, таким как Ал-
жир, Ливия или Вьетнам. 
Если у должника денег 
нет (например, Африка 
или Куба), можно было 
заморозить долг, чтобы 
не росли проценты. Но 
сам по себе долг необхо-
дим. Это важнейший ры-
чаг влияния», - говорит 
научный руководитель 
Института проблем гло-
бализации д. э. н. Михаил 
Делягин. По словам Де-
лягина, Российское госу-
дарство «под откровенно 
неубедительными пред-
логами или вовсе без них 
разбазаривает имеющи-
еся активы в виде долгов 

других стран». Экономист 
уверен, что даже безна-
дежный долг - мощный 
инструмент влияния, «по-
зволяющий если и не под-
чинить своим интересам 
ту или иную страну, то 
существенно корректиро-
вать ее политику в своих 
интересах, в том числе 
и извлекая из нее значи-
тельные доходы». 

Это, кстати, прекрасно 
понимают на Западе. США 
и их европейские союзники 
долги других стран проща-
ют крайне редко, держат 
их на финансовом крюч-
ке. Что касается щедро-
сти России по отношению 
к зарубежным государ-
ствам, то ее можно было 
бы счесть оправданной, но 
лишь в том случае, если 
бы в стране были решены 
все внутренние проблемы, 
главная из которых, по 
признанию самих властей, 
- унизительная бедность 
миллионов граждан.

«На фоне этой патоло-
гической щедрости абсо-
лютная беспощадность 
к россиянам, которым 
государство не прощает 
валютную ипотеку и ко-
пеечные обычные долги», 
- с горечью констатирует 
Михаил Делягин.

Георгий Палашевский

   Необычная инициати-
ва родилась на прошлой 
неделе в нижней палате 
парламента - создать но-
вую льготную категорию 
граждан «жертвы пере-
стройки».

Авторство принадлежит 
28-летнему зампреду думского 
комитета по образованию и на-
уке Борису Чернышову. По его 
мнению, в ходе перестройки в 
1980-х гг. многие жители СССР 
пережили гуманитарную и гео-
политическую катастрофу. По-
страдавшими, «жертвами пере-
стройки» Чернышов считает 
прежде всего поколение своих 
родителей - граждан, «которым 
в те годы было 25-45 лет».

«Эту категорию населения 
я предлагаю обозначить как 
«жертвы перестройки», которым 
также должны предоставляться 
различные льготы и субсидии», 
- уверен депутат. Правда, какие 
именно это могут быть «льготы 
и субсидии», он не конкретизиро-
вал.

Спору нет, вторая полови-
на 1980-х стала для страны и ее 
граждан периодом «ломки об 
колено». К 1991 г. уровень жизни 
населения оказался «ниже плин-
туса» - к безработице добавился 
острейший дефицит продоволь-
ствия.

Можно ли считать, что от 
перестройки пострадали милли-
оны людей, ставших жертвами 
бестолковых действий Горбаче-
ва и его окружения? Конечно, 
можно!

Однако патологическая тяга к 
власти Ельцина и прочих первых 
секретарей ЦК привела к еще 
более страшным последствиям. 
Была разрушена целая страна, 
«по мясу» разодраны экономи-
ческие связи между бывшими 
союзными республиками, раз-
общены семьи. Начались брато-
убийственные войны, голод, не-
сусветный бардак.

Так почему бы не считать 
жертвами людей, которых из об-
щего союзного дома против их 
воли выставили в самостийные 
«бараки»?

Да и едва ли в истории наше-
го отечества сыщется хоть один 
период, который не обернулся 
бы неисчислимыми страданиями 
миллионов его граждан.

Выходит, всех нас - живших и 
ныне живущих - можно считать 
жертвами. А раз так, пусть льго-
ты и субсидии предоставят тоже 
всем. Мы не против. 

Игорь Вересков

РОССИЯ ПРОЩАЕТ ДОЛГИ ВСЕМ 
НАРОДАМ КРОМЕ СОБСТВЕННОГО

Благосостояние 
среднего класса в 
России ухудшает-
ся, а сам он в этом 
году сократился до 
минимума за 15 лет. 
К таким выводам 
пришли специали-
сты Высшей школы 
экономики 
(НИУ ВШЭ).

Реальные доходы сред-
него класса в стране со-
кращаются последние 
пять лет, заявила про-
фессор НИУ ВШЭ На-
талия Тихонова, в начале 
октября выступившая с 
докладом на Российско-
французской научной 
конференции в Москве. 
Согласно исследованию, 
в России средний класс 
составляет 38,2% насе-
ления. При этом каждый 
десятый его представи-
тель проживает в Москве. 
Ядро же среднего класса, 
отвечающее принятым в 
развитых странах харак-
теристикам, составляет 
лишь 7% населения, или 
10,3 млн россиян. Причем 
и это небольшое количе-
ство постоянно сокраща-
ется.

Профессор Тихонова 
назвала главные риски 
выпадения из среднего 
класса - рождение детей 
и выход на пенсию. По 
ее словам, шансы войти 
в ядро этой социальной 
группы при наличии од-
ного несовершеннолетне-
го ребенка автоматически 

падают в полтора раза, 
если же детей двое и бо-
лее, то в четыре. «Это го-
ворит о том, что зарплаты 
представителей среднего 
класса не предусматрива-
ют даже простого демо-
графического воспроиз-
водства, выбрасывая при 
рождении ребенка на его 
периферию или за преде-
лы», - пояснила Наталия 
Тихонова. 

Кого же можно отнести 
к среднему классу? Еди-
ного мнения специалисты 
до сих пор не выработали. 

По версии Организа-
ции экономического со-
трудничества и развития 
(ОЭСР), к среднему клас-
су относятся граждане 
РФ, зарабатывающие от 
22,1 тыс. до 56,7 тыс. руб-
лей в месяц. В Институте 
социологии РАН пришли 

к выводу, что предста-
витель среднего класса 
не может зарабатывать 
меньше 28,3 тыс. рублей 
в месяц. Согласно иссле-
дованию Аналитического 
кредитного рейтингово-
го агентства, для причис-
ления к среднему классу 
россияне должны зара-
батывать как минимум 
60 тыс. рублей в месяц 
(москвичи - 121 тыс.). 

В целом же считается, 
что к этой социальной 
группе относятся семьи, 
которые могут позволить 
себе покупку автомобиля 
и квартиры, при этом по-
сле ежемесячных выплат 
по кредитам на автомо-
биль и жилье для повсед-
невных расходов и по-
полнения счета в банке у 
них должно оставаться не 
менее двух региональных 

прожиточных минимумов 
на человека. 

Как видим, критерии 
принадлежности к средне-
му классу не так уж силь-
но отличаются у разных 
исследователей. Общим 
является и мнение, что 
именно средний класс со-
ставляет ядро экономи-
ческой и политической 
системы любого государ-
ства, является оплотом 
власти, ведь людям, кото-
рым есть что терять, не 
нужны социальные потря-
сения. Правительства раз-
витых стран это хорошо 
понимают, поэтому вводят 
льготы для малого бизне-
са, снижают налоги и т. д.

Что же происходит в 
России?

Доклад ВШЭ о затяж-
ном падении доходов сред-
него класса прокоммен-
тировал пресс-секретарь 
президента России Дми-
трий Песков: «Многие из 
этих явлений уже доста-
точно значительное вре-
мя назад были приняты 
во внимание, существует 
целый набор мер, кото-
рые сейчас реализуются 
правительством для по-
вышения доходов насе-
ления, для избавления от 
бедности». 

Если даже этот «набор» 
на самом деле существует, 
позитивного результата 
он пока не дал. Иначе, на-
верное, российский сред-
ний класс с каждым годом 
не сокращался бы, подоб-
но шагреневой коже.

Игорь Минаев

Субсидии 
придется 
платить 
поголовно

РОССИЙСКИЙ СРЕДНИЙ 
КЛАСС ТАЕТ НА ГЛАЗАХ
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Луна может оказаться 
огромной ловушкой 

для инопланетных 
форм жизни. Профес-

сор из Гарварда астро-
физик Абрахам Лоеб 

утверждает, что Луна 
на протяжении мил-

лиардов лет собирает 
на своей поверхности 

межзвездные объекты.
Лоеб в своей статье в 

Scientific American назвал 
Луну «почтовым ящиком» 
для объектов, влетающих в 
Солнечную систему.

На Луне могут находить-
ся не только микроокамене-
лости форм жизни с других 
планет, она может нести на 
себе следы инопланетных 

цивилизаций. Профессор 
Лоеб не исключает того, 
что на Луну могли рух-
нуть космические аппара-
ты, прилетевшие из глубин 
Вселенной. Он предлагает 
заняться поиском следов 
технологического оборудо-
вания, которое разбилось 
о лунную поверхность, воз-
можно, миллиард лет назад. 
Лоеб пишет, что их находка 
будет равносильна посла-
нию человечеству: «Мы су-
ществуем».

Поэтому возникает на-
стоятельная необходимость 
проверить этот «почтовый 

ящик», тем более что отсут-
ствие на Луне атмосферы по-
зволяет объектам не сгорать 
при достижении ее поверх-
ности. С помощью исследо-
вания Луны ученые должны 

ответить на вопрос: похожа 
ли инопланетная жизнь на 
земные структуры?

На Земле находят следы 
клеток, существовавших 
более 3 миллиардов лет 

назад. Такие ископаемые 
свидетельства жизни мо-
гут быть обнаружены и на 
Луне.

Неудивительно, что сей-
час целая группа стран пы-

тается отправить на Луну 
свои станции. Астрофизик 
считает, что с появлением 
постоянных исследователь-
ских баз на Луне будут обя-
зательно сделаны находки, 

свидетельствующие о суще-
ствовании инопланетных 
цивилизаций.

Американский физик 
Джеймс Бенфорд, поддер-
жанный рядом исследовате-
лей из НАСА, считает, что 
следы внеземной цивилиза-
ции нужно искать на стран-
ных объектах, являющихся 
постоянными спутниками 
Земли. Один из них, вы-
глядящий как небольшой 
астероид, накручивает пет-
ли вокруг нашей планеты, 
но никогда не отдаляется 
далеко от нее. Этот объект 
значится как 2016НО3. Он 
как бы танцует с планетой 
вокруг Солнца. Бенфорд 
полагает, что это идеаль-
ный способ скрытно вести 
наблюдение за Землей.

Несмотря на угрозу смертной 
казни, в стране глубоко укоренилась 
традиция богатых подношений. В 
доме одного такого высокопостав-
ленного коррумпированного пар-
тийного чиновника полиция обна-
ружила 13,5 тонны золотых слитков 
и брусков. Это около 32 миллиардов 
рублей по курсу стоимости золота. 
58-летний Чанг Ки копил свое бо-
гатство, управляя в провинции Хай-
нань. На посту секретаря комитета 
Коммунистической партии Китая в 
провинциальной столице Хайкоу с 
9-миллионным населением он обла-
дал властью мэра города.

А еще кроме золота партиец 
принимал взятки деньгами, на его 
счету покоились 268 миллиардов 
юаней. Это почти 40 миллиардов 
долларов, или более 2,4 триллиона 
рублей. Жадность чиновника была 
неутолимой, он также получил в 
дар множество шикарных вилл.

Его состояние превышает богат-
ство знаменитого китайского пред-
принимателя Джека Ма, которое 
«Форбс» оценил в 37 миллиардов 
долларов. Будучи большим партий-
ным начальником, секретарь парт-
комитета откровенно грабил пред-
принимателей богатой провинции.

Президент Китая еще в 2012 
году объявил начало антикор-
рупционной кампании.

За это время были задержаны 
тысячи разного уровня взяточ-
ников, однако полученные ими 
взятки на 100 миллионов юаней 
выглядят скромными подношени-
ями по сравнению с размахом то-
варища Ки. Только за этот год под 
следствие в Китае попали 17 высо-
копоставленных коррупционеров 
из высших эшелонов власти.

В Китае есть понятие «гуаньси», 
что означает поддержку и услугу. 
Это распространенный обычай, 

когда для установления отноше-
ний и сотрудничества используют-
ся подарки, банкетные застолья. 
Правда, сейчас компаниям реко-
мендуют не заходить в своих по-
дарках слишком далеко, и чинов-
никам тоже рекомендуется знать 
меру. Как отмечает антикоррупци-
онный портал, такова в Китае при-
рода отношений в бизнесе.

Взятки вручаются даже судеб-
ным органам в случае благопри-
ятного решения. За судьями стоят 
местные власти, которые их назна-
чают и оплачивают работу. Судьи 
регулярно получают руководящие 
наставления от правительства и 
правящей партии. Борьба с кор-
рупцией очень выборочна, она 
обходит правительственные мини-
стерства, государственные компа-
нии, военных и некоторых членов 
компартии. Зарубежные предпри-
ниматели запуганы. По данным 
Госдепартамента США, американ-
ские компании стараются избегать 
подавать судебные иски в местные 
суды против решений местной ад-
министрации в коммерческих спо-
рах из-за страха ответных ударов.

Почти половина компаний при-
знают необходимость подарков и 
выплат наличными в строительном 
секторе, земельная администрация 
в Китае считается самым корруп-
ционным сектором. Иностранные 
инвесторы жалуются, что прави-
тельственные чиновники наруша-
ют их права, захватывая землю, 
передавая ее застройщикам при 
минимальной компенсации.

Подготовил Николай Иванов

Российскую 
журналистку 
насильно 
удерживает 
Иран

Большим скандалом оборачива-
ется задержание в, казалось бы, 
дружественном Иране россий-
ской журналистки Юлии Юзик.

В последние часы выяснилось, что 
это было связано, как и говорила рос-
сийская сторона, не с некой «шпион-
ской деятельностью», речь всего лишь 
о получении визы. Официальный пред-
ставитель правительства Ирана Али 
Рабии так и сказал: «Ее дело связано с 
нарушениями, связанными с визой, не со 
шпионажем». Тогда возникает вопрос: а 
зачем надо было разжигать вокруг ря-
дового случая с визой страсти чуть ли не 
на уровне Маты Хари?

Москва рассчитывает на освобожде-
ние Юзик уже на этой неделе, тем более 
что держать в пыточных условиях иран-
ской тюрьмы невиновную женщину - 
международный скандал. «Мы рассчи-
тываем, что скоро ее выпустят», - заявил 
представитель МИД России.

Бывший муж Юзик журналист Бо-
рис Войцеховский рассказывает: «Она 
по-прежнему находится в СИЗО и ждет 
хотя бы какого-то решения и возмож-
ности встретиться с кем-то из предста-
вителей России». 

Странным выглядит и тот момент, 
что суд по делу журналистки, заплани-
рованный на 5 октября, перенесен на не-
известное время.

Напомним, что Юлия прибыла в Иран 
29 сентября по приглашению директора 
русскоязычного спутникового канала 
Iran Today Бахрама Ханлара. Неприят-
ности начались уже в аэропорту, когда у 
журналистки по неизвестным причинам 
изъяли паспорт.

Затем она только и успела сообщить 
родным, что ее держат в камере на го-
лом полу. А ведь у Юлии диагностирова-
но смертельное заболевание, о котором 
сама она не распространялась.

Есть сведения от иранской стороны, 
что Юзик давала показания иранским 
правоохранительным органам. Какие 
показания спецслужбам можно давать, 
если речь идет только лишь о визовом 
вопросе?

В общем, история пока покрыта тай-
ной, которую, надеемся, нам вскоре 
предстоит узнать.

Космическая ловушка

Китайская жадность
Китай велик во всем, в том числе и в величине взяток и откатов, 
которые получают местные высокопоставленные товарищи. 

  Алексей КУЗНЕЦОВ. Экс-министр финансов 
Московской области

Ущерб: 14 млрд рублей
В первом коррупционном скандале дебютировал еще в да-

леком 1996 году, когда работал в Инкомбанке. Успешно воро-
вал средства со вкладов в офшоры. В 2000 году его порекомендовали, и 
он стал министром финансов Московской области. За 8 лет работы успел 
сделать себе американское гражданство. Вместе с женой различными 
способами вывел из государства 14 млрд. Ранее появилась новость, что 
его жену Жанну Белух заочно осудили на 11 лет колонии.

  Дмитрий ЗАХАРЧЕНКО. Бывший врио начальника управ-
ления «Т» Главного управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции МВД России

Ущерб: 9 млрд рублей
В среднем Захарченко «зарабатывал» 23 млн рублей в день. 

Он работал и в налоговой полиции, и в Главном управлении экономической 
безопасности МВД России. Арестован в 2016 году, но прослушивать его ста-
ли еще тремя годами ранее. После расследования рассказали, что за ним 
числится 13 квартир в элитных районах, 14 парковочных мест и 4 машины, а 
также слиток золота весом 0,5 кг и целая квартира денег на 9 млрд рублей.

  Евгения ВАСИЛЬЕВА. Бывший начальник департамента 
имущественных отношений Министерства обороны РФ

Ущерб: 3,5 млрд рублей
Васильева до ареста работала в различных министерствах 

и была награждена орденом почета. В 2012 году у нее обна-
ружили 13-комнатную квартиру (10 млн долларов), 51 тыс. камней (дра-
гоценных, я не про ракушку сейчас говорю), 19 кг золота, 1,5 тыс. всяких 
ювелирных изделий. В итоге с нее взыскали 215 млн.

ЧЕМПИОНЫ-ВЗЯТОЧНИКИ В РОССИИ

На Луне происходят загадочные явления. Так, ис-
следование места крушения индийского аппара-

та показало, что его обломки куда-то исчезли
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Возникает резонный 
вопрос: зачем тогда 
огород городить? Что-
бы за счет сокращения 
чиновной орды на 10% 
оставшимся повысить 
и так нехилое содер-
жание еще на 10%? И 
на это грохнут 5 млрд 
бюджетных денег?

Минфин решил, что в 
нашей стране развелось 
слишком много чиновни-
ков. Этим министерство 
сравнялось с классика-
ми русской литературы 
- Пушкиным, Гоголем, 
Салтыковым-Щедри-
ным, Чеховым, Булгако-
вым...  Правда, наши вели-
кие литераторы, помимо 
того что констатировали 
раздутую и неповоротли-
вую бюрократическую 

машину, писали о том, как 
Россия страдает от чи-
новничества вороватого, 
коррупционного, алчно-
го, работающего исклю-
чительно на себя, а не для 
простого человека.

А еще 
наш Мин-
фин очень 
похож на 
героев мек-
с и к а н с к и х 
с е р и а л о в , 
страдающих 
амнезией. За 
п о с л е д н и е 
10 лет, на-
помню ве-
домству, это 
уже третья волна сокра-
щений людей во власти 
под предлогом увеличе-
ния заработной платы 

и улучшения качества 
оказания услуг. Однако 
какие-то кардинальные 
перемены кто-то заме-
тил? Я нет. Закон диа-
лектики никак не сраба-
тывает - количество в 

к а ч е с т в о 
служению 
народу ни-
как пере-
ходить не 
собирается: 
все так же 
далеки чи-
новники от 
этого само-
го народа 
по всем по-
казателям.

Средняя зарплата 
в федеральных ор-
ганах власти в 2018 
году составляла 126,6 

тыс. рублей. И это 
при среднестатисти-
ческой по стране - 
чуть более 43 тыс. 
рублей, при реальной у 
большинства россиян 
- не выше 25 тыс. Уте-
шить обывателей мо-
жет лишь то, что в ми-
нувшем году зарплата у 
них выросла в процен-
тах в два раза больше, 
чем у их слуг, - 10 против 
5. Правда, слабенькое 
какое-то утешение.

Чиновники в нашей 
стране всегда были осо-
бой кастой неприкасае-
мых. Разве что за исклю-
чением неподелившихся 
либо зарвавшихся, либо 
честных. Последних си-
стема выпихивает в пер-
вую очередь. Первые 
могут и срок получить, 
если уж сильно наглеют. 
А остальные живут по 
принципу «с госслужбы 
(читай - любого органа 
власти) - только вперед 
ногами либо с запасами 
на несколько поколений 
вперед, да еще и с кучей 
родственников на те-
плых должностях».

Средняя зар-
плата в феде-

ральных органах 
власти в 2018 

году составляла 
126,6 тыс. 

рублей.

ОСВОИТЬ 5 МИЛЛИАРДОВ 
НА СОКРАЩЕНИЕ

Никита Исаев, директор 
Института актуальной 
экономики, лидер дви-
жения «Новая Россия»: 

- Меня сильные сомне-
ния берут, когда я слышу о 
планах на 2020 год о сокра-
щении 10% госслужащих в 

центральных аппаратах и 5% - в территориальных 
органах министерств, а в 2021 году - аж до 15%. 
Причем сомнения эти не касаются процентов, а 
опять же того самого пресловутого качества «секве-
стирования» чиновников. Цифрами у нас умеют ма-
нипулировать виртуозно. Например, в ведомствах 
делают этакий запас прочности - вводят в штатное 
расписание лишние ставки специалистов, а затем 
их «мужественно» сокращают. Ведь если посмо-
треть на статистику Росстата, то можно заметить, 
что во всех федеральных органах власти, за исклю-
чением СК с их 100-процентной занятостью, зафик-
сирован недобор до 30% штата! И это при нашем-то 
экономическом кризисе? Право, смешно.

Есть еще варианты остаться при своих: «со-
кращаемых» временно переводят на другие 
должности, негосударственные, или сокращают 
технический штат. А кто в министерстве будет 
вчитываться в списки и выяснять, какой статус у 
уволенного? Это же вам не подписи у неугодных 
кандидатов на выборы.

Совершенно несостоятельной выглядит связка 
сокращение - повышение заработной платы как 
стимул отказа от взяток, откатов и других корруп-
ционных схем. Коррупционная составляющая, как 
менталитет российского чиновника, как свойство 
всей порочной государственной системы, позво-
ляет практически безнаказанно жить за счет наших 
хороших дорог, качественного ЖКХ, безопасности 
в ТЦ, качественного здравоохранения, доступного 
образования. Уж сколько чиновника ни корми...

И тут уже вспоминается классика: «В следую-
щем году наши граждане будут жить еще лучше! 
Список граждан прилагается».

Минфин считает, что на вы-
платы в очередной раз сокра-
щаемой армии чиновников РФ 
за три года будет потрачено 
5 млрд рублей. Но практика 
показывает, что сокращают, 
как правило, незаполненные 
вакансии в штатных расписани-
ях, а не реальных людей. Таких 
вакансий кое-где чуть не 30%. 
Так что, похоже, опять  сократят 
«воздух», но выделенные мил-
лиарды непременно освоят…

Подготовил Андрей Князев
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Так вышло, что я уже на 
протяжении пяти лет по 
две недели сентября 
провожу в Благовещен-
ске, этом граничащем 
с одной из китайских 
провинций российском 
городе.И здесь есть о 
чем подумать.

Засилье соседей
Прогуливаясь по набе-

режной реки Амур, которая 
отделяет Благовещенск от 
китайского городка Хэйхэ, 
по городским улицам, слышу, 
как местные жители расска-
зывают о засилье китайцев.

Наблюдаю и за самими 
китайцами, чувствующими 
себя не гостями, а хозяева-
ми в этом городе. Впрочем, 
может быть, это мои впе-
чатлительность и особен-
ности подвижной психики 
дают о себе знать?

Во время недавней поездки 
в Благовещенск в областном 
УВД пообщался с обществен-
ником, художником, который 
входит в общественный совет 
этого управления.

- Если бы не представи-
тели старшего и среднего 
поколений, китайцы давно 
бы подмяли молодежь под 
себя, - с горечью в голосе рас-
сказывает мой собеседник, 
попросивший не называть 
его фамилию. - Ведь моло-
дые люди работают в этих 
отелях, ресторанах, магази-
нах, которыми владеют на 
правах долгосрочной арен-
ды наши китайские соседи. 
И за возможность работать, 
ездить за покупками в Китай 
очень благодарны. Между 
тем китайцы, которые живут 
у нас в городе или приезжают 
из соседней китайской про-
винции, не такие уж работя-
щие. Да, они прагматичные и, 
если видят, что какое-то дело 
может принести доход, берут-
ся за него. Но строители-ки-
тайцы, собираясь в бригады, 

не начнут работать, пока не 
увидят, что один из них что-то 
делает и у него получается.

Менталитет 
по-прежнему 
советский

Местные чиновники и 
руководители правоохра-
нительных органов к китай-
цам относятся насторожен-
но. Сказывается все тот же 
советский менталитет. 

Китайцы нещадно землю 
используют несколько лет, 
а потом она становится не-
пригодной для земледелия. 
Бывает, что между мест-
ными жителями среднего и 
старшего поколений и ки-
тайцами происходят ссоры. 
Раньше, лет десять назад, они 
заканчивались поножовщи-
ной, гибелью людей. Сейчас 
такого нет, как и массовых 
драк. Но недоверие остается.

...Поколение потребите-
лей материальных благ, дале-
ких от идей патриотизма, ду-
ховных скреп, набирает силу. 
И руководство города это 
тревожит, потому как рядом 
Китай, а нормальной рабо-
ты и социальных лифтов тут, 
как и по всей стране, нет.

Между тем в городе про-
шел Амурский экономи-

ческий форум, на котором 
кроме китайцев были еще и 
предприниматели из Вьет-
нама, а также из ряда рос-
сийских регионов. Цель - 
улучшить инвестиционный 
климат в регионе.

Китайские предпринимате-
ли пообещали инвестировать 
в экономику города большие 
средства. Стоит ли опасать-
ся, что их влияние на город 
усилится? Заместитель мэра 
уверял меня, что оснований 
для таких опасений нет, и 
при этом с некоторой гор-
достью рассказывал, что 
Китай хочет использовать 
уникальное географическое 
положение Благовещенска, 
который расположен на бере-
гу трансграничной реки Амур 
напротив китайского города 
Хэйхэ, обеспечив приток двух 
миллионов туристов в год. Их 
интерес пересекается и с пла-
нами по развитию города. В 
КНР есть программа разви-
тия туризма, по его словам, ки-
тайский проект предполагает 
строительство недалеко от 
Хэйхэ центра беспошлинной 
торговли, чтобы привлечь бо-
гатых туристов с юга Китая.

- Если из двух миллионов 
китайских туристов в Бла-
говещенск приедет хотя бы 
20%, это уже будет для нас 

большим потоком, который 
принесет деньги в экономи-
ку города. Мы предложи-
ли представителям бизнеса 
КНР вложить средства в не-
которые объекты «Золотой 
мили». На первом этапе это 
будут гостиничные комплек-
сы, торговые центры, - рас-
сказывал заместитель мэра.

Но проблема в том, что о 
крупных финансовых вло-
жениях в объекты «Золотой 
мили» китайские инвесторы 
готовы говорить только с 
появлением транспортной 
магистрали между Хэйхэ и 
Благовещенском. Помимо 
гостиничных, развлекатель-
ных комплексов, торговых 
центров и зон отдыха проект 
подразумевает строитель-
ство канатной дороги между 
Хэйхэ и Благовещенском. 
Стоимость проекта «Золо-
тая миля» оценивается в 20 

миллиардов рублей. Но хва-
тит про китайцев.

Скорая помощь 
приедет?

Автопарк станций скорой 
помощи в Благовещенске 
власти региона хотели пере-
дать в руки частной компа-
нии, улещивали сотрудников 
«плюшками» в виде новых 
машин и экономии денег на 
обслуживание транспорта. 
Но властям не поверили.

- Частная компания берет 
в лизинг машины скорой по-
мощи и прибирает к рукам 
транспортные функции, - 
объясняет схему аутсорсин-
га врач скорой помощи Олег 
Шульга. - Компания сдает в 
почасовую аренду станциям 
скорой автомобили с меди-
цинским оборудованием и 
водителями, деньги за это 
получает из Фонда ОМС.

Водителей возмущает, что 
при таком раскладе они ли-
шатся всех соцгарантий: не 
будет ни доплаты за стаж, ни 
дополнительных отпусков.

- Если произошел сбой в 
работе транспорта, напри-
мер машина сломалась, 
бригада не выехала, то ви-
новат старший врач сме-
ны. У врачей - уголовная 
ответственность за неока-

зание медицинской помо-
щи, - объясняет Шульга.

За два дня до митинга гу-
бернатор Амурской области 
господин Орлов объявил, что 
Благовещенск в проект не 
включили, аутсорсинга не бу-
дет, но врачи и водители опа-
саются, что к этому вопросу 
власти еще вернутся. Однако 
лично я боюсь, как и местные 
жители, другого: а что, если 
возьмут и объявят, что после 
завершения строительства 
моста между российским Бла-
говещенском и ближайшим 
к нему китайским городом 
часть территории сдадут в 
аренду китайцам?

Андрей Князев

Китайские 
предприниматели 

пообещали инвести-
ровать в экономи-
ку города большие 

средства. 

ПО АМУРУ ТУЧИ 
ХОДЯТ ХМУРО

Цифровая среда изме-
нила отношение людей 
к дружбе, заявляют ав-
торы международного 
исследования. Хочешь 
поплакаться в жилетку 
друга - плати!

«Не с кем поговорить или 
не хочется делиться пере-
живаниями с близкими и 
друзьями? Деликатная про-
блема? Обязательно вы-
слушаю, могу просто послу-
шать. На любые темы. Все 
строго конфиденциально», 
- обещает одно из шести со-
тен (!) предложений на по-
пулярном российском сайте 
объявлений. Услуга, кото-
рая представлена и на дру-
гих подобных онлайн-серви-
сах, называется по-разному: 
«друг на час», «собеседник 
на час», «товарищ на час» 
и даже - с дополнительной 
опцией - «собутыльник на 
час». Ценник варьируется 
от символической суммы 1 
рубль (на «друга», готового 

«подставить мужское плечо, 
если нужно поплакаться») 
до 3 тысяч рублей и выше. 
Средняя ставка - 500-1000 
рублей. Хотя встречаются 
и опция «цена по запросу», 
и маркетинговые уловки 
вроде «душевного друга 
на час». У потенциального 
клиента деликатной услу-
ги широкие возможности 
- выбрать «друга» можно 
по фото, описанию или до-
ступности к ближайшей от 
дома станции метро. Гео-
графия не ограничивается 
Москвой, представлены 
«друзья на час» и из других 
городов и регионов страны, 
хотя ассортимент в провин-
ции меньше. В электрон-
ном «каталоге друзей» при-
мерно поровну мужчин и 
женщин, больше молодых 
и среднего возраста, но и 
старшее поколение при 

желании найдет в нем ро-
весников. Продолжитель-
ность встречи тоже можно 
выбирать, пусть в назва-
нии и указано «на час», - от 
30 минут и больше. Как и 
способ коммуникации - он-
лайн и офлайн, который 
обойдется дороже. Оценить 
масштаб явления непросто, 
как и составить портрет 
пользователя услуги, так 
как почасовые «друзья» на 
обращение журналиста от-
вечают неохотно. Между 
тем сама по себе услуга 
«друг напрокат» не отече-
ственное ноу-хау. Впервые 
ее стали предлагать в Япо-
нии на волне растущей 
социальной изолирован-
ности жителей больших 
городов. В каталоге од-
ной из самых крупных в 
стране компаний Family 
Romance сейчас боль-

ше 800 «друзей», готовых 
не просто побыть ушами и 
жилеткой, но и поужинать с 
клиентом, составить компа-
нию на свадьбе или встре-
че выпуск-
ников. В 
России ус-
луга тоже 
пользуется 
спросом, о 

чем свидетельствуют и ра-
стущее предложение на 
сайтах объявлений, и воз-
никновение онлайн-сер-
висов с налетом респек-
табельности. Социальные 
сети и мессенджеры по-
зволяют сделать общение 
людей более гибким. Если 
раньше человек с графи-
ком работы с 9 до 6 мог 
видеть друзей только по ве-
черам, сейчас можно узна-
вать об их жизни в течение 
всего дня. Это больше похо-
же даже на сельский уклад, 

когда все друг у друга 
перед глазами, правда, 
сейчас это происходит в 
Instagram. В результате 
профессия журнали-
ста, особенно печатных 
СМИ, становится уми-
рающей. А значит, надо 
становиться «другом» за 
деньги... Только поймут 
ли эту мою трансформа-
цию близкие мне люди?

Сергей Пахомов

ДРУГ НА ЧАС... И ТО ЗА ДЕНЬГИ!

Мост между Благовещенском 
и Хэйхэ должен стать мостом 
дружбы. Но станет ли?

FO
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Самая крупная утечка данных держателей кредит-
ных карт Сбербанка, случившаяся в конце августа, 
похоже, закончилась хеппи-эндом - злоумышленник 
выявлен и задержан, никто из клиентов не пострадал. 
Но остаются вопросы. Нужны ли россиянам цифро-
вые супертехнологии или лучше обеспечить полную 
безопасность их вкладов и электронных сделок?

Сенсационное сообще-
ние появилось еще 3 октя-
бря: в интернете неизвест-
ные выложили объявление 
о продаже свежей базы 
крупного банка. По словам 
продавцов, они реализуют 
данные о миллионах кре-
дитных карт. Потенциаль-
ным покупателям было 
предложено проверить под-
линность данных на приме-
ре 200 человек из разных 
городов, которых обслужи-
вает Уральский террито-
риальный банк Сбербанка. 
База разбита на 11 частей 
(именно столько у 
Сбербанка террито-
риальных банков), а 
каждую строку пре-
ступник продает за 5 
рублей.

Журналисты выш-
ли на продавцов и по-
просили найти в базе 
свои данные. Им пре-
доставили информа-
цию о кредитных кар-
тах корреспондентов. 
Совпадали номера до-
говоров об открытии кре-
дитных карт и фамилии со-
трудников, подписавших их.

Сбербанк в выпущенном 
пресс-релизе сообщил о 
возможной утечке персо-
нальных данных 200 кли-
ентов. Основной версией 
возможного инцидента на-
звали умышленные пре-
ступные действия одного из 
сотрудников. А еще через 
сутки появилось сообще-
ние, что злоумышленник 
выявлен и уже дал призна-
тельные показания.

Сообщения об инноваци-
ях, которые то и дело вво-
дят государство и крупные 
банки, поступают с завид-
ной периодичностью. На-
пример, Сбербанк не так 
давно сообщил о разработ-
ке системы двухфактор-
ной аутентификации для 
защиты от взлома. После 
ее запуска для подтверж-
дения входа в онлайн-банк 
придется не просто вводить 
пароль, приходящий в sms, 
но еще и сканировать лицо, 
а кроме того, озвучивать 
какую-то фразу.

Между тем эксперты за-
говорили о том, что жела-
ние чиновников внедрить 
технологии, которые пока 
еще не работают ни в одной 
другой стране мира, а так-
же перевести в цифровой 
формат практически все 
данные о населении страны, 
все-таки должно иметь свои 
ограничения. Инновации 
хороши только тогда, когда 
могут обеспечить полную 
безопасность финансовой 
сделки. А вот этим пока 
еще в России похвастаться 

никто не может. А ведь лич-
ные данные сегодня можно 
назвать «нефтью XXI века». 
К сожалению, далеко не 

всегда ее требуется во-
ровать. Это «цифровое 
золото» можно легаль-
но купить у владельца, 
который, собственно, 
и монетизирует эту са-
мую новую «нефть», а 
потому заинтересован 
в праве собственности 
на массивы данных.

Такими данными 
владеют банки, сото-
вые операторы, интер-
нет-провайдеры, поис-

ковые системы и владельцы 
социальных сетей. Не слиш-
ком ли слаба сегодня их от-
ветственность перед наши-
ми деньгами и стоит ли нам 
доверять деньги даже бан-
кам (не стеклянным)?

Несколько лет назад в на-
шей жизни появились элек-
тронные подписи - аналог 
реальной подписи, позво-
ляющий получать инфор-
мацию и проводить сделки 
в интернете. Например, с 
помощью такой подписи 
можно подать налоговую 

декларацию или заявление 
на загранпаспорт, зареги-
стрировать автомобиль или 
передать квартиру в соб-
ственность.

И вот уже появились пер-
вые пострадавшие. В мае 
этого года стало известно, 
что некий москвич потерял 
квартиру: злоумышленни-
ки подделали его электрон-
ную подпись и от имени 
владельца «подарили» не-
движимость неизвестному 
человеку. Мужчина узнал 
о том, что живет уже в 
чужом доме, совершенно 
случайно. Самостоятель-
но никаких электронных 
подписей он не заводил и с 
компьютерными инноваци-
ями не связан.

Буквально на днях ста-
ло известно еще об одной 
подобной истории. В поли-
цию обратилась 61-летняя 
женщина, которая расска-
зала, что ее квартира на 
улице Народного Ополче-
ния оказалась переоформ-
лена на постороннего че-
ловека. Оказалось, что 
человек, который арен-
довал эту квартиру, офор-

мил поддельный паспорт 
и электронную подпись 
на хозяйку квартиры и от 
ее имени продал квартиру 
прямо в интернете.

«Новые онлайн-техноло-
гии, которые предлагаются 
клиентам, далеко не всегда 
гарантируют безопасность, 
поэтому не стоит немедлен-
но использовать все то, что 
предлагается как иннова-
ция. Есть смысл подождать 
несколько лет и посмотреть 
нововведение в работе», - 
говорит юрист, специализи-
рующийся на кибермошен-
ничествах, Юрий Кулаев и 
добавляет, что отвечать за 
безопасность финансовых 
сделок должны владельцы 
инновации. Но, столкнув-
шись с мошенниками, они 
чаще всего беспомощно 
разводят руками. А так 
больше быть не должно в 
стране, которая хочет по 
цифровизации бежать впе-
реди планеты всей!

Наталья Владимирова

Сейчас за одну неделю случается 
около 8-9 тыс. попыток кражи чужих 
денег со счетов, тогда как еще год 
назад их было только 1-2 тыс. К слову, 
обязательно надо учитывать, что даже 
недействительные карты имеют цен-
ность, так как содержат информацию 
о предыдущих платежах владельцев 
и эту информацию, если с умом, тоже 
можно использовать против вас!

Когда верстался номер, ста-
ло известно, что в Сеть попала 
база данных клиентов «Билай-
на». На одном из анонимных 
интернет-ресурсов появилась 
информация об утечке дан-
ных 8 млн абонентов прово-
дного интернета этого про-
вайдера. Как рассказали в 
пресс-службе «Вымпелкома», 
в компании незамедлительно 
создали оперативный штаб 
для расследования ситуации.

«Часть информации в рас-
пространенном архиве дей-
ствительно содержит данные 
абонентской базы клиентов 
фиксированного интернета, 
однако значительная часть ин-
формации носит устаревший 
характер», - заверили журна-
листов в пресс-службе.

ТЕХНОЛОГИИ ХОРОШИ ТОЛЬКО ТОГДА, 

КОГДА ОНИ БЕЗОПАСНЫ

ФОТО Т.ПАВЛОВОЙ
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15 октября Госдума на-
мерена рассмотреть зако-
нопроект о либерализации 
ОСАГО, разработчиком ко-
торого выступил Минфин 
России. 

По оценке экспертов, 
персонализация тарифов на 
автострахование, которая 
будет введена в рамках ли-
берализации ОСАГО, при-
ведет к увеличению стои-
мости полисов ОСАГО в 
стране в два с лишним раза. 
Тем не менее инициатор ре-
формы - Минфин - не устает 
повторять, что предложен-
ные им новшества сулят вла-
дельцам машин чуть ли не 
райскую жизнь. Зато многие 
автолюбители, в том числе 
корреспондент «МН», мяг-
ко говоря, засомневались в 
этих обещаниях и на то у них 
есть все основания.

Реформа ради 
проформы

Услышав в новостях, что 
в Министерстве финан-
сов РФ «спрогнозировали 
снижение тарифов после 
реформы ОСАГО», я, зака-
ленный в привычных кон-
фликтах на дорогах, тут же 
смекнул: опять грабить бу-
дут! И в этой моей замате-
ревшей тревоге было сразу 
несколько немаловажных 
составляющих.

Во-первых, жизнь на-
учила, что в обозримом 
историческом периоде все 
затеваемые чиновниками 
«реформы» каким-то стран-
ным образом преобразуют-
ся в вялотекущий перма-
нентный «пшик».

Во-вторых, россияне дав-
но привыкли к тому, что если 
кто-либо властный предска-
зывает «снижение тарифов» 
и при этом даже гаранти-
рованно обещает «лечь на 
рельсы», то цены «на все» 
обязательно подскакивают, 
но на рельсы почему-то ни-
кто не ложится.

В-третьих, вполне офи-
циально признано, что 
коррупция во всех сферах 
общества зашкаливает, а 
призывающие нещадно бо-

роться с ней тут же деликат-
но уточняют: коррупция, де-
скать, непобедима. И намек 
этот понятен: зачем тогда 
силы тратить?

Полис ОСАГО - всему 
голова?

Когда ОСАГО еще не 
превратилось в бесконеч-
ную сагу о ненасытном отъ-
еме денег у автовладельцев, 
устроители этой хитроум-
ной схемы нам клятвенно 
живописали: жизнь челове-
ка за рулем превратится в 
сказку! Обменялись в слу-
чае ДТП визитными кар-
точками и - разъезжайтесь 
на здоровье! А денежки на 
ремонт - вот они! Только 
блюдечко с каемочкой под-
ставляй... 

Сегодня приходится кон-
статировать: ничего, соб-
ственно, оригинального в 
задумке не было. Ушлые 
наши «умельцы в любых 
сферах» просто скопирова-
ли вид страхования ответ-
ственности, возникший в 
США еще в начале ХХ века, 
естественно, с поправкой на 
сегодняшние российские ре-
алии. И получилось то, что 
получилось, - монстр!

Вы никогда не задумы-
вались, почему у автолю-
бителя нет права (хотя бы 
теоретического) выбора 
между ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ 
страхованием автограж-
данской ответственности 
и страхованием точно та-
кой же ответственности, 
но только ДОБРОВОЛЬ-
НОЙ?

Нам строго, но снисхо-
дительно объясняют: по 
ОСАГО страхуется ответ-
ственность, а, скажем, по 
КАСКО - сама машина. И 
что? Трудно, что ли, и по 
КАСКО начать страховать 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ? 
Конкуренция - это ведь хо-
рошо. «Нельзя!» - совсем 
уже гневно говорят нам и 
приводят убийственный 
«аргумент»: правила ОСА-
ГО разработаны и утверж-
дены правительством РФ 
и едины для всех страхо-
вых, а правила КАСКО 
для каждой компании свои. 
Предполагается, что по-
сле такого «убедительно-
го» объяснения законопос-
лушный гражданин обязан 
утереться. Но ведь в душе 
у него все равно гнездит-
ся уверенность: хрен 
редьки не слаще!

Что сулит Минфин, 
прельщая...

Минфин сулит, конечно, 
очередные молочные реки и 
кисельные берега. Я не толь-
ко сохранил в компьютере, 
но и тщательно переписал 
в журналистский блокнот 
эти заманчивые «прогнозы 
снижения тарифов после ре-
формы ОСАГО» и уверенно 
утверждаю: прогнозы дале-
ко не очевидные!

Заместитель министра 
финансов Алексей Моисе-
ев в интервью журналистам 
уверенно заявляет: цена по-
лиса ОСАГО после перехо-
да на новую систему расчета 
тарифов может снизиться 
в 3-4 раза! Плохо ли?! Но 
чиновник скороговоркой 
детализирует: снизится... 
для аккуратных водите-
лей.

Возможно, мы по-
разному видим образ «акку-
ратного водителя». В Мин-
фине он представляется 
таким: «Тот, кто соблюдает 
правила дорожного движе-
ния, не создает угрозы для 
других участников движе-
ния и не попадает в аварии. 
Например, для человека 
моложе 50 лет, который жи-
вет в Центральной России, 
имеет водительский стаж 
30 лет, ни разу не попадал 
в ДТП, при условии, что на 
его машине установлен та-
хограф, цена полиса ОСА-
ГО может быть около 2,5 
тысячи рублей».

В этом месте я вслед за 
классиком хочу восклик-
нуть: «Проведите, проведи-
те меня к нему, я хочу ви-
деть этого человека»... из 
Центральной России.

Еще я попытался выяс-
нить отношение рядовых 
российских автолюбите-
лей к радужному «прогно-
зу Минфина». Если отсечь 
все матерные слова, то суть 
комментариев такова: «Это 
неприкрытый «развод ло-
хов», ибо ездить по той же 
Москве и ничего не нару-
шать практически невоз-
можно. Значит, будут штра-
фы и оформлять ОСАГО 
примутся по максимальной 
цене. А все эти «если» - если 
не нарушать, если быть бе-
леньким и пушистым и т. д. 

и т. п. - от лукавого...» 
И с этим выводом я 
полностью согласен: 

лицемерное лукавство 
прочно обосновалось 
в нашей жизни.

Валерий 
Володченко

P.S. По расчетам Рос-
сийского союза авто-

страховщиков, самый 
дорогой полис ОСАГО 
обойдется автовла-

дельцам в среднем в 
15-16 тысяч рублей. 
Похоже, на эту 
сумму и следует 
ориентироваться 
всем российским 
автолюбителям.

Сага про ОСАГО
Почему под лозунгом

заботы о гражданах 
здравый смысл 

постоянно подменяется 
очевидными 

коррупционными 
схемами?

Что делать, чтобы 
не заснуть за рулем? 
Данил Шмыгин чего 
только не предпри-
нимал для  этого! Пил 
кофе, слушал музыку, 
щелкал семечки.

Но однажды в пути на ку-
рорт отключился и чуть не 
влетел в фуру - хорошо, что  
жена закричала! Пока маши-
на стояла на обочине, Данил 
молчал и думал о смысле 
жизни. Думал долго. А через 
несколько лет придумал при-
бор, который сможет сохра-
нить жизнь водителю.

Данил - скульптор, не-
сколько его работ укра-
шают Челябинск. Так что 
руками работать умеет. Он 
начал трудиться над 
прибором, который мог 
бы предупреждать чело-
века о засыпании мозга. 
На это ушло три года. 
Потом пришлось дора-
батывать задуманное с 
группой специалистов, в 
том числе врача и опера-
тора 3D-принтера. В ито-
ге родилось «Устройство 

для поддержания бодрого 
состояния водителя транс-
портного средства и пред-
упреждения его засыпания», 
на которое Данил получил 
соответствующий патент.

- Прибор изготовлен в 
виде клипсы, которая раз-
мещается на верхней губе 
человека, - рассказал корре-
спонденту «Мира новостей» 
Данил Шмыгин. - Она ма-
ленькая, размером примерно 

с мизинец. Клипса сделана 
из силикона. В ней разме-
щается сменный картридж 
с натуральным веществом 
(купаж эфирных масел), за-
ставляющим мозг не спать 
в течение двух часов. Каким 
образом? Устройство выво-
дит мозг из состояния «хочу 
спать» и переводит его в ак-
тивную стадию. Это как без-
опасно, так и безболезненно. 
Я бы сказал, немного даже 

забавно.
Водителям, пилотам - 

самое то! Но не только 
им. В хорошей форме 
нужно быть охранни-
кам, студентам (перед 
сессией!), диспетчерам, 
короче, всем тем, кто 
работает по ночам.

Сергей Смирнов, 
фото из личного архива 

Д. Шмыгина

С КЛИПСОЙ НА ГУБЕ
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На самом деле достоинств у прибо-
ра значительно больше. Он не только 
уменьшает зависимость от курения 
в  дороге, но и повышает (или снижа-
ет) аппетит к тем или иным продук-
там, защищает от острых респиратор-
ных заболеваний. Так что не только от 
сигарет, но и от кофе и семечек в до-
роге можно будет отказаться!

Челябинец перестал засыпать за рулем 
с тех пор, как придумал прибор, предупреждающий о 
приближении момента «х».
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- Ирина Анатольевна, 
далеко не все работода-
тели готовы проводить 
сокращение персонала в 
соответствии с трудо-
вым законодательством. 
Скажите, что должен 
знать сотрудник о своих 
правах при сокращении?

- Первое: уведомление 
о сокращении должно 
быть выдано обязательно 
в письменной форме под 
роспись сотруднику не ме-
нее чем за два месяца до 
предполагаемой даты со-
кращения. Второе: ком-
пенсации, согласно ст.  178 
ТК РФ,  в размере средней 
зарплаты выплачиваются: 
за первый месяц - в день 
увольнения, за второй ме-
сяц - спустя два месяца и за 
третий месяц - через три 
месяца со дня увольнения 
при наличии справки из 
центра занятости по месту 
жительства о том, что вам 

это полагается. Третье: 
работодатель не может со-
кратить сотрудника рань-
ше указанного срока, если 
только сам сотрудник не 
изъявит такого желания и 
обе стороны придут к обо-
юдному согласию. Тогда в 
соответствии со ст. 180 ТК 
РФ работник может быть 
сокращен досрочно. В 
этом случае, кроме указан-
ной компенсации, работо-
датель обязан выплатить 
среднюю заработную пла-
ту за период с даты уволь-
нения по дату предполага-
емого сокращения.

- Очень часто люди 
жалуются, что работо-
датели оказывают на 
них давление и просят или 
вынуждают уйти по соб-
ственному желанию или 
по соглашению сторон, 

а если договориться не 
удается, то прибегают к 
угрозам уволить по ста-
тье. Как быть?

- Начнем с того, что 
уволить ответственного и 
грамотного сотрудника по 
статье, если он не наруша-
ет трудовой дисциплины 
и четко выполняет воз-
ложенные на него обязан-

ности, достаточно сложно. 
А вот если работник под-
писал увольнение по соб-
ственному желанию или 
по соглашению сторон, то 
работодатель в суде будет 
защищен этими докумен-
тами. Поэтому не спеши-
те что-то подписывать. А 
если почувствуете прес-
синг, постарайтесь зафик-
сировать такие действия 
с помощью диктофона 
или иным доступным вам 
способом, чтобы в суде 
иметь доказательства. 
Факт давления очень труд-
но установить, но если суд 
его признал, то работник 
имеет право потребовать: 
а) моральный ущерб за 
увольнение; б) перенос 
даты увольнения на дату 
вынесения решения суда 
или на иную удобную ему 
дату; в) восстановление на 

работе, такое тоже воз-
можно. И соответственно, 
можно требовать выплату 
за время вынужденного 
прогула и компенсацию 
оплаты адвоката.

Как правило, суды бы-
стро рассматривают по-
добные дела. И, кстати, 
обращение в суд госпош-
линой не облагается.

- А что делать тем, 
кто работает по найму у 
индивидуальных предпри-
нимателей?

- Мы всегда считали, что 
ст. 178, 180 ТК РФ относят-
ся ко всем работодателям, 
однако если читать поло-
жения дословно, то по от-
ношению к ним в законе 
используется термин «ор-
ганизация». Это значит, что 
к организациям относятся 
только юридические лица, 
а индивидуальный пред-
приниматель имеет статус 
физического лица. В соот-
ветствии с разъяснениями 
Роструда условия о выпла-
тах и компенсациях при 
увольнении должны быть 
прописаны в трудовом до-
говоре с ИП (ст. 307 ТК РФ). 
Если в трудовом договоре 
это не прописано, то ра-
ботник может обратиться 
в суд и в судебном порядке 

добиться таких же компен-
саций, какие платят органи-
зации. ИП, не указавшие в 
ТД сроков предупреждения 
и размеров выплат, прак-
тически автоматом подпа-
дают под правила для ор-
ганизаций при обращении 
граждан в суд. Суд очень 
часто встает на сторону ра-
ботника и обязывает ИП 
выплачивать компенсации.

- Должен ли ИП уве-
домлять сотрудника о 
сокращении также за два 
месяца?

- По мнению инспекции 
по труду, да, должен, но в со-
ответствии с законодатель-
ством эта норма относится 
опять же к организациям.

- Сокращениям часто 
сопутствует и задержка 
или невыплата заработ-
ной платы? Как здесь 
следует действовать?

- Зарплата должна вы-
плачиваться четко в те 
дни, которые прописаны 
в правилах трудового рас-
порядка организации либо 
в трудовом договоре с 
работником. В случае за-
держки выплаты зарпла-
ты на срок более 15 дней 
работник имеет право, 
известив работодателя в 
письменной форме, при-
остановить работу на весь 
период до выплаты задер-
жанной суммы (ст. 142 ТК 
РФ). За период приоста-
новления, работодатель 
обязан выплатить сред-
нюю заработную плату.

ВАЖНО ПОМНИТЬ! Все 
документы, которые вы 
несете работодателю, сле-
дует делать в двух экзем-
плярах, один из которых 
вы оставляете у работода-
теля, а на втором просите 
его поставить отметку о 
дате и времени приема 
документа. Если принять 
документ от-
казываются, 
идите на почту 
или в любую 
службу достав-
ки и отправ-
ляйте письмо с 
уведомлением, 
в этом случае 
у вас будет на 
руках либо 
документ, под-
тверждающий 
п о л у ч е н и е , 
либо доку-
мент с фикса-
цией отказа 
в получении. 
С этим уже 
можно идти в 
трудовую ин-
спекцию или 
в суд. 

Предпенсионный 
возраст - 
это сколько?

Не секрет, что первыми в списке 
сокращаемых оказываются люди 
предпенсионного возраста (ППВ). 
Закон №350-ФЗ от 03.10.2018 пояс-
няет, что ППВ - это период в течение 
5 лет до дня наступления возраста, 
дающего по новому пенсионному 
законодательству право на страхо-
вую пенсию по старости, в том числе 
досрочную.
Как получить статус предпенсионера 
для предоставления льгот

Чтобы получить статус, необходимо 
взять справку из ПФР установленной 
формы. Оформить этот документ мож-
но как при личном обращении в ПФР 
или МФЦ, так и через личный кабинет 
на сайте ПФР с помощью учетной запи-
си на на сайте госуслуг.
Что дает статус предпенсионера

Статус предпенсионера позволяет 
гражданину получать меры социальной 
поддержки и льготы, которые до конца 
2018 года предоставлялись только при 
достижении пенсионного возраста.

Льготы устанавливаются региональ-
ным законодательством, поэтому их 
список в разных регионах будет отли-
чаться.

С 2019 года статус предпенсионера 
позволяет получить:

 2 выходных дня с сохранением 
заработной платы для 
прохождения бесплатной 
диспансеризации;

 пособие по безработице в 
повышенном размере;

 алименты от своих 
трудоспособных 
совершеннолетних детей.

Кроме того, с 2019 года была вве-
дена уголовная и административная 
ответственность за необоснованный 
отказ в приеме на работу по причине 
возраста или увольнение предпенсио-
неров. Поскольку общеустановленный 
пенсионный возраст будет ежегод-
но увеличиваться, то и норматив ППВ 
тоже будет постоянно смещаться. Пе-
реходный период, в течение которого 
будет происходить поэтапное увеличе-
ние пенсионного возраста, продлится 
до 2023 года.

Материалы подготовила Светлана Апполонова

- Все, кто увольняется по 
сокращению, в том числе 
пенсионеры и инвалиды, 
должны встать на учет в 
службе занятости в течение 
14 календарных дней с даты 
сокращения, - комменти-
руют ситуацию для «МН» в 
одной из служб занятости. - 
Опоздание хотя бы на один 
день автоматически лиша-
ет вас права на получение 
зарплаты за третий месяц 
и, соответственно, нужной 
вам справки от службы за-
нятости, на основании ко-
торой работодатель дол-

жен осуществить выплату 
за третий месяц.

Пенсионеры, уволен-
ные по сокращению, стоят 
на учете три месяца, пока 
идут выплаты от работо-
дателя, в дальнейшем они 
снимаются с учета и им не 
выплачивается пособие по 
безработице. Остальные 
граждане, не нашедшие 
работу и не нарушающие 
установленные правила, 
будут продолжать получать 
пособие. Размер вспомо-
жения зависит от размера 
заработной платы, но не 
выше установленного зна-
чения. Минимальное по-

собие  - 1500 руб лей, мак-
симальное - 8000 рублей, 
гражданам предпенсион-
ного возраста - 11280 руб-
лей.

- Какие документы 
должны иметь при себе 
граждане при обращении 
в службу занятости?

- Паспорт, трудовую 
книжку, диплом или иной 
документ об образовании, 
справку о средней зара-
ботной плате с последне-
го места работы по форме 
службы занятости (бланк 
следует заранее взять в 
СЗ), СНИЛС и свидетель-
ство о браке, если фамилия 
менялась.

1.  При сокращении 
сотруднику долж-

ны быть предоставлены 
все свободные вакан-
сии в соответствии с 
квалификацией вплоть 
до дворника.

2. Какие бы наруше-
ния в отношении 

сотрудника не были 
допущены, в трудовую 
инспекцию он может 
обратиться независи-
мо от срока давности. 
Единственное «но»: к 
ответственности ра-
ботодатель будет при-
влечен за те события, 
которые он совершил 

в течение года, пото-
му что для нарушения 
трудовых прав уста-
новлен годовой срок 
ответственности в ад-
министративном пла-
не, но если работник 
обращается в суд, то 
он должен знать, что в 
вопросе увольнения, 
независимо от его 
причины, у него толь-
ко месячный срок - 
ст. 392 ТК РФ.

3. Преимуществен-
ные права, кото-

рые граждане имеют 
при сокращении, пере-
числены в ст. 179 ТК РФ.

ЗНАЙТЕ!
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Вас сократили. 
Что дальше?

ВАШИ ДЕЙСТВИЯ

О том, что должны знать 
работники, попавшие 

под сокращение, 
корреспонденту «МН» 

рассказала замначальника 
отдела правового надзора 

и контроля, главный 
госинспектор по правовым 

вопросам Ирина Копылова.
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Предполагается, что по-
сле принятия законопроек-
та все россияне, находясь 
на лечении не только в ста-
ционаре, но и дома, смогут 
получать лекарства из дей-
ствующего перечня жизнен-
но необходимых и важных 
лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП), назначенные 
врачом, бесплатно или с 
большой скидкой.

О том, кому и какие 
бесплатные лекарства по-
ложены сейчас, а также 
о перспективах новой си-
стемы амбулаторного ле-
карственного обеспечения, 
запуск которой запланиро-
ван на 2022 год, рассказа-
ла  «МН» Яна Алексеева, 
управляющий партнер и 
руководитель отдела право-
вого обеспечения компании 
«Мед-ЮрКонсалт».

- Яна Валерьевна, для 
кого разработан действу-
ющий сейчас перечень 
ЖНВЛП?

- Он охватывает практи-
чески все виды медицинской 
помощи, которая ока-
зывается в рамках го-
сударственных гаран-
тий, а также скорую и 
медицинскую помощь, 
стационарную помощь, 
специализированную 
медицинскую помощь. 
Главная задача государ-
ства при формировании 
перечня ЖНВЛП - это 
контроль производите-
лей при определении 
предельных отпускных 
цен на указанную категорию 
лекарственных средств.

- Является ли перечень 
ЖНВЛП списком лекарств, 
выдающихся на льготной 
основе?

- Нет, не является, однако 
из этого перечня формиру-
ется список льготных ле-
карственных препаратов, из 
которого (только из него!) 
бесплатно или со скидкой 
можно получать препараты 

и только людям льготных ка-
тегорий. Перечень ЖНВЛП 
для оказания медицинской 
помощи, а также отпускае-
мых населению при амбула-
торном лечении по назначе-
нию врачей бесплатно или 

с 50%-ной скидкой, утверж-
дается Правительством РФ 
ежегодно. При наличии меди-
цинских показаний лечащим 
врачом может быть назначен 
иной, не входящий в пере-
чень ЖНВЛП лекарствен-
ный препарат, необходимый 
конкретному пациенту.

- Как вы оцениваете 
перспективы инициативы 
Минздрава? В настоящий 
момент обсуждаются так-

же варианты предостав-
ления лекарств с большой 
скидкой или только детям. 
Какой вариант, по вашему 
мнению, наиболее вероятен 
и почему?

- Инициативы Минздрава 
нередко бывают здравыми, 
но получают плохое и не-
жизнеспособное воплоще-
ние. Иногда инициативы на-
ходятся в полном отрыве от 
действительности.

Что касается инициативы, 
обнародованной Вероникой 
Скворцовой, то для начала, 
по-моему глубокому убежде-
нию, необходимо поставить 
вопрос о том, все ли выпи-
санные препараты действи-
тельно получают бесплатно 
льготные категории насе-
ления, т. е. как в настоящее 
время работает действую-
щая программа? Второе: у 
нас нет четкого понимания 
ответственности пациентов 
за свое здоровье, т. е. инвести-
ции в данный проект могут 
просто не окупиться. Третье: 
могут быть, а нередко и на-
значаются неэффективные 
лекарственные средства, по-
падание которых в льгот-

ные списки связано скорее 
с мистическим мышлением 
организаторов здравоохра-
нения, чем с научными дан-
ными. Четвертое: не все из 
практикующих врачей в со-
стоянии адекватно назначать 
препараты в силу отсутствия 
четкой и отвечающей со-
временным требованиям 
системы образования меди-
цинских работников, в том 
числе постдипломного об-
разования. Пятое: отсутству-
ют четкие законодательные 
механизмы, регулирующие 

назначение лекарственных 
средств. Так, в инструкции к 
лекарственным средствам 
указываются диагнозы и 
состояния, при которых на-
значение лекарственного 
средства возможно, однако в 
стандартах и клинических ре-
комендациях эти препараты 
могут не упоминаться.

В стандартах оказания 
медицинской помощи содер-
жится далеко не весь пере-
чень лекарственных средств, 
применяемых при опреде-
ленной патологии. Однако и 
в клинических рекомендаци-
ях не всегда встречается упо-
минание препаратов, приме-
нение которых однозначно 
воспринимается с позиций 
доказательной медицины.

Таким образом, мне ка-
жется, что эта инициатива 
- попытка дорого и неэффек-
тивно решить актуальные 
вопросы. 

Ольга Пахомова

По данным polit.ru, сейчас из госказны на обеспечение ле-
карствами льготников ежегодно выделяется 380 млрд. руб-
лей. Обеспечение всех граждан России обошлось бы почти в 
три раза дороже (1 трлн рублей), в то время как эксперты пола-
гают, что можно уложиться в 500 млрд рублей. Отсутствие по-
нимания коммерческих реалий фармацевтического рынка уже 
дало о себе знать в середине сентября, когда стало известно, 
что за первое полугодие 2019 года необслуженными остались 
47 тыс. тендеров на закупку лекарств для госучреждений из-за 
низкой начальной максимальной стоимости контракта. 

Несмотря на сомнения экспертов в возможности реали-
зовать инициативу Минздрава, в сентябре на зарубежные 
лекарства для детей, страдающих хроническими заболе-
ваниями, государством уже было выделено 26 млн рублей.

Между прочим

Лечитесь 
НА ЗДОРОВЬЕ

КСТАТИ
Справку о наличии препаратов 

в той или иной аптеке вам могут 
дать по номеру 8-800-100-01-22. 

Телефон работает бесплат-
но для всех регионов России. 
Подобные справочные есть и в 
каждом крупном городе или 
регионе. 

!
Минздрав обещает разда-
вать лекарства бесплатно 
или с большой скидкой. 
И какова цена вопроса?

ВАЖНО ЗНАТЬ
Если лекарственного препа-

рата нет в аптеке и его пришлось 
приобретать самостоятельно на 
собственные средства, реко-
мендуется сохранять чеки, что-
бы впоследствии обратиться в 
свою страховую медицинскую 
организацию за соответствую-
щей компенсацией.

А дело было так. 245 
лет назад в местечке Кю-
чук-Кайнарджи (сегодня 
это территория Болгарии) 
Российская и Османская 
империи подписали мир-
ный договор. А спустя год, в 
1775-м, в честь этого собы-
тия Екатерина II своим ука-
зом повелевает графу Петру 
Александровичу Румянцеву 
именоваться Задунайским, 
жалует ему грамоту с опи-
санием побед, фельдмар-
шальский жезл с алмазами 
и шпагу с алмазами. Весь год 
Екатерина II наносит визи-
ты в подмосковные усадьбы 
своих сановников. В череде 
визитов она решила посе-
тить и имение главного ви-
новника торжеств - новоис-
печенного фельдмаршала. 
Только в Подмосковье во 
владении у П.А. Румянцева-
Задунайского находилось 
всего одно небольшое сель-
цо Темниково. Встал вопрос: 
где с подобающими почестя-
ми принять императрицу?

На деньги, пожалованные 
царицей за победу над Пор-
той, П.А. Румянцев сроч-
но приобретает соседнее 
имение Троицкое. Готовясь 
к визиту Екатерины Вели-
кой, фельдмаршал повелел 
выстроить дворец, внешне 
напоминающий турецкую 

крепость, разбить парк, по-
строить каскад прудов и 
оранжереи, высадить пло-
довый сад. Главную аллею 
парка устроили так, что 
она повторяла изгибы Ду-
ная, который форсировала 
армия под командованием 
П.А. Румянцева.

28 октября 1775 года 
фельдмаршал встретил 
императрицу в Троицком. 
Хозяин не ударил в грязь 
лицом: пир длился долго - с 
богатыми угощениями, гу-
ляньями и фейерверками в 
парке и на прудах. Старо-
жилы потом долго переска-
зывали подробности визита 
императрицы. Собираясь 
обратно в Москву, самодер-
жица повелела: «...Месту 
сему в честь одержанных 
побед дать название Кай-
нарджи». Так Троицкое ста-
ло Троицким-Кайнарджи.

В 1778-1784 годах в Тро-
ицком-Кайнарджи по зака-
зу П.А. Румянцева-Задунай-
ского во славу блестящих 
побед русского оружия воз-
водится Троицкий храм. Он 
построен в редком для Рос-
сии архитектурном стиле - с 
двумя колокольнями. По-

добные храмы появились 
в Екатерининскую эпоху, 
когда Россия заявила о себе 
на мировой арене как им-
перия и шел поиск новых 
государственных символов, 
которые могли бы связать 
национальную историю и 
историю европейскую. Ас-
социируясь с базиликами 
Рима, новый стиль стал де-
монстрацией Россией кон-
цепции «Москва - Третий 
Рим», ассоциативно связав 
русские храмы такого сти-
ля с католическими церквя-
ми. Украшенный вензелем 
«ПР» (Петр Румянцев) над 
входом, Троицкий храм, со-
храненный заботами при-
хожан, до сих пор поражает 
своей богатой архитекту-
рой в стиле барокко, тор-
жественностью и величием. 
Он отреставрирован, и се-
годня в нем проходят регу-
лярные службы. 

Сергей Васильченко, 
фото автора

     ФАКТ В ИСТОРИИ     

«В честь одержанных побед...»
Как в Подмо-

сковье появи-
лась усадьба 

Троицкое-Кай-
нарджи, в на-

звание кото-
рой вкралось 
иностранное 

слово.

FOTOLIA
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Массовые увольнения 
врачей начались еще весной. 
Вряд ли можно говорить о 
том, что первые акции проте-
ста среди медиков были хоть 
сколько-нибудь замечены 
обществом. Когда в середи-
не марта итальянскую заба-
стовку объявили врачи трех 
больниц Новгородской об-
ласти, об этом сообщил раз-
ве что местный телеканал. 
Примерно в это же время в 
Можайском районе Подмо-
сковья врачи скорой помощи 
потребовали не только по-
высить зарплату и перестать 
посылать бригады за 100 
километров в другой район, 
но хотя бы обеспечить их 
специальной одеждой, кото-
рой, как оказалось, тоже не 
хватало. На призывы подмо-
сковных медиков общество 
тоже особенно не реагирова-
ло. Когда в конце мая в Пензе 
скорая помощь протестовала 
против сокращения ставок 
фельдшеров и водителей, к 
освещению темы подклю-
чились федеральные СМИ. 
Стало понятно, что ситуация 
в медицине достигла своей 
точки кипения и не замечать 
ее становится все труднее.

В середине лета «рвану-
ло» в Свердловской области. 
В Нижнем Тагиле обе 
городские больницы 
остались без хирургов. 
В Демидовской больнице 
за две недели уволились 
четверо врачей из пяти, и 
оказывать медицинскую 
помощь тагильчанам 
оказалось некому.

Руководители медуч-
реждений традиционно 
делали вид, что ничего не 
происходит. «Один врач 
ушел в связи с переездом 
в Екатеринбург, другой 
уже пенсионного возрас-
та, третий не объясняет 
нам свое дальнейшее 
трудоустройство», - за-
верял журналистов главврач 
Демидовской больницы Сер-
гей Овсянников. А сами хи-
рурги рассказывали о невы-
носимых условиях работы на 
2,5 ставки. Сначала обычная 
смена с 8.00 до 16.00. Затем 
дежурство с 16.00 до 8.00 - 
обходы, прием экстренных 
больных, консультации, опе-
рации и заполнение докумен-
тации. А утром следующе-
го дня снова смена с 8.00 до 
16.00. И за все это - зарплата, 
недотягивающая даже до 50 
тысяч рублей.

Качканар - небольшой го-
род в Свердловской области. 

Здесь медики местной боль-
ницы записали видеообра-
щение к президенту. «Что-
бы хоть что-то заработать, 
нам приходится работать на 
полторы-две ставки и прак-
тически жить в отделении. У 
нас тоже есть дети, которых 
надо кормить, одевать, обу-
чать. По факту наши зарпла-
ты только снижаются, усло-
вия труда ухудшаются. Все 
это руководство объясняет 
повышенной экономией», - 
рассказали медицинские ра-
ботники.

В Центральной городской 
больнице Пятигорска об 
одновременном увольнении 
объявили все травматологи, 
включая заведующего от-
делением. Главврач больни-
цы заявил, что инициатива 
пошла от завотделением, за 
которым спустя две недели 
последовали двое его коллег. 
Заместитель министра здра-
воохранения Юрий Литвинов 

заявил тогда, что на зарплату 
уволившиеся врачи не жа-
ловались. Так, средний за-
работок составлял 57 тысяч 
рублей, а пиковые заработки 
достигали 73 тысяч рублей, 
что очень неплохо для Се-
верного Кавказа. Региональ-
ные СМИ приводят другие 
цифры, наглядно говорящие 
о том, что руководители ме-
дицинских учреждений обде-
лять себя хорошей зарплатой 
вовсе не собираются. По дан-
ным изданий, годовой доход 
главврача Красноуральской 
ЦГБ (Свердловская область) 
Александра Агапочкина, где 

медсестры решили объявить 
итальянскую забастовку из-
за зарплат 17 тысяч, составил 
934 тысячи рублей. Главный 
врач Александровской рай-
онной больницы (Владимир-
ская область), где возникла 
такая же проблема с медсе-
страми, за минувший год по-
лучил 3,5 миллиона.

Причину этих катаклиз-
мов эксперты видят в том, 

что региональные власти не 
столько проводят, сколько 
имитируют реформу здра-
воохранения. «После выхо-
да майских указов 2012 года 
предполагалось, что зар-
плата медсестер достигнет 
средней по региону, а врачи 
станут получать не меньше 
двух средних зарплат. Регио-
нальные бюджеты такой на-
грузки выдержать не смогли, 
поэтому чиновники попыта-
лись выкрутиться из затруд-
нительной ситуации. Зарпла-
ты действительно подняли, 
но путем массовых сокраще-
ний сотрудников и перево-

да оставшихся на несколько 
ставок. Итог - формально вы-
полненные майские указы. 
И врачи, которые уже устали 
это безобразие терпеть», - го-
ворит медицинский эксперт 
Общества защиты прав по-
требителей Иван Бобылев.

Скандал пришел, 
откуда не ждали

Но настоящий взрыв 
произошел после того, 
как в Национальном ме-
дицинском исследователь-
ском центре онкологии 
имени Блохина заявления 
на увольнение написали 
12 врачей из отделения 
трансплантации костно-
го мозга и еще несколько 
медсестер уже подыски-
вали себе новое место 
работы. Это был уже не 
бунт районных врачей. На 
акцию протеста решились 
опытнейшие медики из 
НИИ детской онкологии 
и гематологии, входящего 
в НМИЦ имени Блохина 

- медицинского центра, счи-
тающегося лучшим в стране.

Журналистам были предъ-
явлены платежки, где четко 
указано: зарплаты медсестер 
здесь составляют немногим 
более 35 тысяч. Смешные 
суммы для столицы! Заме-
ститель директора НИИ 
детской онкологии и гема-
тологии Максим Рыков рас-
сказал, что в июне научным 
сотрудникам всех НИИ, под-
ведомственных онкоцентру 
им. Н.Н. Блохина, предло-
жили перейти на полставки, 
объясняя это тем, что зар-

плату платить нечем. По-
чему это произошло, сейчас 
разбирается Следственный 
комитет.

«Многие врачи получили 
кто по 10 тысяч рублей, кто 
еще меньше в предыдущем 
месяце. Захотели уволить 
не только меня, но и многих 
людей, в том числе профес-
сора Георгия Менткевича, 
который стоял у истоков 
отделения, он основатель и 
первый заведующий отделе-
нием трансплантации кост-
ного мозга, человек с самым 
большим опытом в нашей 
стране. Нам угрожали уволь-
нениями, сокращениями ста-
вок, предлагали уволиться по 
собственному желанию», - го-
ворит Рыков. По его словам, 
конфликт начался в июне, 
когда директором НИИ дет-
ской онкологии и гемато-
логии назначили Светлану 
Варфоломееву. Врачи онко-
центра считают, что руковод-
ство захотело избавиться от 
всех неугодных сотрудников 
и привести на их места своих 
людей. Претензии прозвуча-
ли и по поводу хищений в ме-
дицинском учреждении, дав-
ления на родителей больных 
детей и очень многих других 
нарушений. Детский онколог 
Валерий Бояршинов расска-
зал, что палаты переполнены 
больными, в них отсутствует 
банальная вентиляция, а сте-
ны проедает плесень, и при 
этом 20 лет тянется строи-
тельство новых корпусов.

Руководители онкоцентра 
заявили, что коллеги действу-
ют не сами по себе, а ими кто-
то руководит. «Я полагаю, 
что у этого сценария есть 
определенные сценаристы и 
режиссеры. Они вне онколо-
гического центра», - сказал на 
специально созванной пресс-
конференции директор онко-
центра имени Блохина Иван 
Стилиди.

Впервые за последние 
месяцы ситуацию проком-
ментировали в Кремле. «Это 
обращение видят и слышат в 
Минздраве, мы надеемся, что 
Минздрав примет необходи-
мые меры для прояснения 
ситуации», - заявил пресс-
секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков.

На днях стало известно 
об еще одной горячей точке. 
Врачи-неонатологи роддома 
пермской городской больни-
цы №6 написали заявления 
на увольнение. Причина все 
та же - низкие зарплаты и 
невыносимые условия труда. 
«Врачей нет, мы не можем 
физически закрыть дежур-
ства, при этом даже на нас, 
последних, которые оста-
лись в роддоме, руководство 
психологически давит и от-
казывается нам оплачивать 
сверхурочную работу», - за-
явила заведующая отделени-
ем Ирина Петрова. Руковод-
ство области традиционно 
взяло паузу и в очередной 
раз пообещало во всем разо-
браться. Вот только поможет 
ли медикам местная власть, 
никто точно сказать не смог.

Наталья Пуртова

ОПЯТЬ ПОНАДОБИЛАСЬ

Недавний скандал в онкологическом центре имени 

Блохина, где уволились больше 10 детских врачей, 

оказался самым громким за последний год, но 

далеко не первым. Массовые увольнения медиков 

уже полгода проходят по всей стране. «МН» попы-

тался разобраться, где и по какой причине проте-

стуют люди в белых халатах. м
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СКОРАЯ ПОМОЩЬ
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Врачи онкологического центра обращаются к президенту

Президент Национальной медицинской пала-
ты, доктор медицинских наук Леонид Рошаль:

«Я уже много лет детский доктор и это-
го я не понимаю. Ищите другие способы, 
потому что это, кажется, шантаж. В этом 
отношении я их не поддерживаю, кол-

лективное заявление об уходе - это безоб-
разие, и врачебное сообщество это не под-

держит никогда», - заявил доктор Рошаль. 
Он считает, что нельзя ставить любые амбиции на одни весы 

со здоровьем детей. Кроме того, следует ввести мораторий на 
увольнение врачей не по собственному желанию в случае при-
хода нового руководства. Это может помочь снять элемент на-
пряженности и эмоций.
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П рошло более трех ме-
сяцев со дня очередных 
русофобских высту-

плений в Тбилиси. И очеред-
ной грузинский президент 
в очередной раз безоснова-
тельно, но уверенно и гро-
могласно заявляет, что «Рос-
сия - наш враг и оккупант». 
Уже всем ясно, что это были 
не спонтанные волнения, а 
хорошо подготовленная из-
вне антироссийская акция с 
целью создания враждебно-
го пояса вокруг России. Но 
сегодня не об этом. Вопрос 
стоит так: а могло ли быть 
иначе? Смею утверждать, 
что нет и вот почему.

Напротив старого здания 
парламента, где бушевали 
страсти грузинского май-
дана, на третьем этаже На-
ционального музея Грузии 
расположен музей советской 
оккупации 1921-1991 гг. Мяг-
ко говоря, очень специфи-
ческий музей. Представьте: 
тюремный коридор, стены 
выкрашены в мрачные тем-
ные тона, слабое освещение, 
окон нет совсем... На стен-
дах фотографии, документы 
с расстрельными списками, 
оружие палачей, стилизован-
ный кабинет со столом сле-
дователя, решавшего судьбу 
арестованного. Атмосфера 
ужаса, страха и ненависти 
тяжелым бременем давит 
на посетителей. И ни едино-

го документа, фотографии, 
даже слова о чем-то хоро-
шем, чем можно гордиться.

Выводы после посещения 
такого, с позволения сказать, 
музея однозначны: райская 
процветающая Грузия (до 
1921 г.) вдруг на многие деся-
тилетия оказалась под бес-
человечным гнетом «совет-
ской оккупации», который 
наконец-то сбросила в 1991 г. 
и зажила в счастье и достат-
ке. Вот только так ли это на 
самом деле?

«Процветание» Грузии 
до 1921 г. даже описывать 
как-то неловко: беднейшая, 
самая нищая, обездоленная 
и убогая окраина на задвор-
ках Российской империи. 
Почему-то в музее об этих 
«распрекрасных» годах нет 
ни слова, ни фото, ни доку-
мента. Оно и понятно, откуда 
же им взяться-то?

Советская 
«оккупация» Грузии

Это была странная окку-
пация, всем бы такую. Итак, 
в годы советской власти в 
Грузии произошел просто не-
вероятный рывок в развитии 
и экономическом становле-
нии республики. От аграр-
ного придатка Российской 
империи, где не было ни од-
ного промышленного пред-
приятия, не осталось и следа. 
Грузия была преобразована 
в район крупного комплекс-
ного многоотраслевого хо-
зяйства, в котором ведущую 
роль играла промышлен-
ность. Строились и вводились 
в эксплуатацию десятки за-
водов, фабрик, комбинатов, 
цехов, а вокруг них росли го-
рода и поселки со школами, 
детсадами и всей сопутствую-
щей инфраструктурой. 

Вот небольшой перечень 
ведущих отраслей промыш-
ленности.

Электроэнергетика. Были 
построены гидроэлектро-
станции на реках Кура, Ри-
они, Храми и самая крупная 
Ингурская ГЭС. А привозное 
горючее позволило постро-
ить ТЭС в Тбилиси, Ткварче-
ли, Рустави.

Машиностроение. Стан-
ко-, электровозо- и автомо-
билестроение, производство 
деталей для сборки самоле-
тов, сельскохозяйственное 
машиностроение, в том чис-
ле выпуск малогабаритных 
тракторов, электротехниче-
ская промышленность, при-
боростроение. Основные 
центры машиностроитель-
ной продукции разместились 
в Тбилиси, Кутаиси, Рустави, 
Батуми, Поти.

Металлургия. Первый ме-
таллургический завод был 

построен в городе Рустави 
после Великой Отечествен-
ной войны, позднее еще один 
в Зестафони. Значительно 
увеличилась добыча марган-
цевой руды, месторождение 
которой находилось в Читау-
ри, и каменного угля в Ткибу-
ли и Ткварчели.

Промышленность строй-
материалов. Производство 
цемента, шифера, бетонных 
и железобетонных изделий 
было организовано в Каспи 
и Рустави.

Химическая промышлен-
ность. Предприятия в Рустави 
и Кутаиси производили мине-
ральные удобрения, химиче-
ские волокна, фармацевтиче-
скую продукцию и др.

Легкая промышленность. 
Она играла важную роль в 
экономическом развитии 
страны и включала в себя 
шелковое, хлопчатобумаж-
ное, трикотажное, шерстя-
ное, обувное и кожевенное 
производства в Тбилиси, 
Кутаиси, Батуми и Гори, а в 
Миха-Цхакая построили фа-
брику, занимающуюся про-
изводством ковров.

Сельское хозяйство. Это 
особенная отрасль в Грузии 
и основная база субтропиче-
ского хозяйства СССР. Вы-
ращивались большое количе-
ство субтропических культур, 
плодов, винограда, а также 
цитрусовые, эфиромаслич-
ные культуры, хурма, гранат, 
тунг, инжир, благородный 
лавр. Добавим, что по реше-
нию советского правитель-
ства, в частности в Закавка-
зье, была приостановлена 
коллективизация сельского 
хозяйства, поэтому к момен-
ту развала СССР около 60% 
сельхозпродукции Грузии 
сбывали не колхозы и совхо-
зы, а частные хозяйства. При-
чем делали они это сами, вы-
езжая в другие регионы.

Егор Гайдар в статье «Ги-
бель империи: уроки для со-
временной России» отмечал, 

что к 1991 г. Грузия имела 
самый высокий в СССР уро-
вень жизни и самую боль-
шую дотацию из союзного 
бюджета. Как итог: за годы 
советской «оккупации» наци-
ональный доход Грузии уве-
личился почти в 90 раз! Это 
просто невероятная цифра! 
Так что, когда в СССР гово-
рили: «Самый бедный грузин 
богаче любого русского», 
это была чистая правда.

После СССР
И вот наступил 1991 г. Гру-

зия наконец-то освободилась 
от ненавистного советского 
«гнета». Свобода! Свобода 
от торговых, экономиче-
ских, транспортных связей с 
Россией. И от таких привыч-
ных советских дотаций тоже. 
Результат проявился очень 
быстро. Уже к концу 1992 г. 
произошло резкое падение 
промышленных показате-
лей до 60%, а спустя пару 
лет кризис охватил не толь-
ко крупное производство, 
но и все остальные отрасли. 
Прославленное в советское 
время лесное хозяйство Гру-
зии полностью прекратило 
свое существование. Были 
разрушены транспортная и 
производственная инфра-
структуры. Денежная едини-
ца обесценилась на 9000%. 
Результатом отката произ-
водства стали массовая без-
работица, снижение заработ-
ной платы.

И сколько бы не говори-
ли о грузинском экономи-
ческом чуде, придется при-
знать, что Грузия сегодня 
- это постиндустриальная 
страна, где подчистую унич-
тожено промышленное про-
изводство. Аграрная провин-
ция, где виноградные угодья 
сократились на 75%, чайные 
- на 94%, культурные - почти 
на 50%; где крайне низкая 
урожайность растительных 
культур из-за хронической 

нехватки удобрений и совре-
менной техники.

Примечательно, что сей-
час Грузия впервые в своей 
истории остро нуждается в 
дополнительном импорте 
зерна. В 2018 г. она закупила 
в России злаков на 102 млн 
долларов, а еще скот на 
8,5 млн долларов, молочной 
продукции на 5,7 млн долла-
ров, жиров и масел животных 
на 39 млн долларов. Грузия 
самостоятельно производит 
только 18 тонн говядины, а 
потребляет 38 тонн, при этом 
еще и на экспорт в Турцию 
поставляет 19-20 тонн в год. 
Когда такое было?

В настоящее время Гру-
зия - это нищая страна, где 
русофобия возведена в ранг 
официальной внутренней и 
внешней политики, служа-
щей оправданием «евроат-
лантического вектора раз-
вития». Но даже американцы 
признали, что русофобия 
обошлась Грузии слишком 
дорого. Население недоволь-
но состоянием грузинской 
экономики, и это недоволь-
ство растет, главные про-
блемы - падение курса лари, 
рост цен, инфляция, нищета 
и отсутствие рабочих мест. 
Именно поэтому из Грузии 
за последние годы уехало 
свыше 1,6 млн человек, по-
ловина из которых постоян-
но находится на территории 
«страны-агрессора».

Руководитель Института 
стратегии управления Петр 
Мамрадзе так характеризу-
ет сегодняшнюю ситуацию: 
«В наши дни огромная часть 
населения Грузии вынужде-
на становиться трудовыми 
мигрантами. Более миллио-
на грузин находится за рубе-
жом, работают не покладая 
рук. Среди них очень много 
женщин, которые ухажива-
ют за пожилыми людьми, 
детьми и присылают сюда 
деньги, заработанные непо-
сильным трудом. По выра-
жению известного нашего 
экономиста Сосо Арчвадзе, 
Грузия - территория, где на-
стоящие деньги - это долла-
ры, евро, которые грузины 
присылают из-за рубежа, - 
обмениваются на те товары, 
которые также поступают 
из-за рубежа».

Возвращаюсь к упомяну-
тому уже музею советской 
оккупации. В Ветхом Завете 
(Книга пророка Осии, гл. 8, 
ст. 7) есть замечательные, 
провидческие слова: «Так как 
они сеяли ветер, то и пожнут 
бурю...» Воспитание нена-
висти обязательно вернется 
к самим воспитателям еще 
большей ненавистью. Гру-
зия, помни об этом!

Алексей Максимов

ГРУЗИНСКОГО 
МАЙДАНАДО И ПОСЛЕ
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Грузия 
имела самый 

высокий в СССР 
уровень жизни и 

самую большую до-
тацию из союзно-

го бюджета.

Музей советской оккупации
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Безгрешная еда?
«Чем здоровее твое 

питание, тем счастли-
вее твоя жизнь», - улы-
бается спортсмен из 
рекламы Beyond Meat 
(название переводит-
ся как «сверхмясо»). 
Вот уж действительно, 
WOW-маркетинг на 
потребу дня: радуются 
и веганы, и зожники, и 
даже мясоеды, а эко-
логи вообще рыдают 
от счастья: по данным 
Beyond Meat, при про-
изводстве сверхмяса 
не страдает ни одно 
животное, продукт 
не содержит сои, 
глютена, ГМО, хо-
лестерола и сахара, 
а белка, клетчатки 
и углеводов в нем 
даже больше, чем в 
обычном, при этом по 
консистенции и вкусу 
сверхмясо - точь-в-
точь как настоящее, 
жирное и сочное!

Сегодня Beyond 
Meat позиционирует 
свою продукцию как 
безгрешное мясо, и, 
покорив весь мир, в 
апреле оно доехало до 
нас. Первый бургер со 
сверхмясной котлетой 
появился в меню ре-
сторанов White Rabbit 
Family и хорошо за-
шел: за 5 месяцев кли-
енты сети приобрели 
20 тыс. штук. Блюда с 
Beyond Meat уже до-
ступны в Pizza Hut, 
TGI Fridays, на полках 
«Ленты» и скоро по-
явятся в «Теремке».

Экономика 
осознанного 
сверхмясоводства

Первый продукт 
Beyond Meat появился 
в 2013 году - полоски 
сверхмясной куряти-
ны. Американцы от-
неслись к нововыве-
денному овощному 
мясу с подозрением, 
но за 6 лет бренду уда-
лось отвоевать уве-
ренные позиции в ре-
сторанных меню и на 
магазинных полках: 
сегодня компания офи-
циально заявляет о 27 
тыс. точках продаж в 
США.

В 2016-м Beyond 
Meat вывела про-
дукт на междуна-
родный рынок и за 
2 года покорила 50 
стран, а запуск в Ан-
глии пришлось даже 
отложить из-за нехват-
ки производственных 
мощностей.

В мае 2019-го 
Beyond Meat вышла 
на IPO и снова побила 
все рекорды: в первый 
же день торгов акции 
компании взлетели 
вдвое, с $25 до $59,22, а 
3 месяца спустя достиг-
ли исторического мак-

симума - $234,9. Рост на 
800% биржевые ана-
литики назвали триум-
фом. Так, оцененная в 
начале IPO в $3,8 млрд 
рыночная стоимость 
Beyond Meat вырос-
ла за пару месяцев до 
$11,7 млрд. Сейчас бум 
относительно поутих и 
цена колеблется в рай-
оне $150 за акцию.

На «бомбу», взорвав-
шую рынок, скинулись 
«экологи» с мировым 
именем: среди акцио-
неров компании Билл 
Гейтс, сооснователь 
Twitter Кристофер 
Стоун, глава Medium 
Эв Уильямс, экс-глава 
McDonalds Дон Томп-
сон и даже актер Лео-
нардо Ди Каприо.

Хайп ради 
прибыли?

На самом деле под 
разговоры о безгреш-
ности растительного 
мяса и его экологич-
ности воротилы биз-
неса спешат занять 
пустующую нишу по-
требительского рынка 
и наварить капиталы 
за счет приверженцев 
натуральной пищи, 
которых и в России 
становится все боль-
ше и больше. Скачок 
в сторону раститель-
ного мяса тоже поня-
тен: норма получаемой 
прибыли при произ-
водстве даже мрамор-
ной говядины значи-
тельно ниже, чем при 
производстве мяса из 
травы. Так, уже сей-
час закупочная цена 
сверхмяса на 40-45% 
выше элитного мра-
морного.

Скажем еще про-
ще: чтобы получить 
ту же вареную кол-
басу, надо выполнить 
десяток сложнейших, 
в том числе ручных, 

операций, как, напри-
мер, обвалка мяса. 
А способ получения 
сверхмяса напоминает 
процесс изготовления 
макаронных изделий: 
ингредиенты смеши-
ваются, смесь прессу-
ется, а затем оформ-
ляется в конечный 
продукт.

Тем не менее юри-
дических препятствий 
к сверхмясной экспан-
сии в России нет.

«Продукция Beyond 
Meat не содержит 
ингредиенты, запре-
щенные законодатель-
ством. В России на за-
конодательном уровне 
содержатся нормы, 
позволяющие ввести 
такую категорию про-
дуктов питания, как 
«мясо растительно-
го происхождения», 

- прокомментировал 
для «МН» Александр 
Спиридонов, ведущий 
юрист Европейской 
юридической службы. 
Народ тоже доволен: 
бургеры со сверхмя-
сом изумили как мя-
соедов, не отличивших 
их от традиционных, 
так и веганов, не про-
бовавших за годы от-
каза от мяса ничего 
подобного.

Однако в практи-
ческом смысле буду-
щее безгрешного мяса 
пока туманно. С одной 
стороны, кто-то же 
должен компенсиро-
вать именитым инве-
сторам семилетний 
труд армии ученых и 
электронных языков 
по спасению мира от 
экологической ка-
тастрофы, с другой 
- сомнительно, что 
россияне в условиях 
экономического кри-
зиса готовы регулярно 
подчеркивать любовь 
к природе, перепла-
чивая вдвое за еду. 450 
рублей - самая низкая 
цена на сверхмясное 
блюдо в общепите, не-
смотря на то, что при-
были оно приносит в 
разы меньше, чем дру-
гие позиции меню.

Александр Ниг-
матуллин, директор 
сотрудничающей с 
Beyond Meat сети 
Pizza Hut, признает, 
что сверхмясо нынче 
дорогое удовольствие, 
но выражает надежду, 
что со временем бла-
годаря стабилизации 
спроса и масштабиро-
ванию производства 
цена будет снижаться. 
Торговая сеть «Лента» 

также отмечает доро-
говизну растительных 
котлет - 200 рублей за 
две штуки в рознице.

Выбор за нами
О пользе сверхмяса 
«МН» побеседовал 
с диетологом Мари-

анной Трифоновой:
- Состав, приведен-

ный на пачке Beyond 
Meat, полезнее мяса?

- Утверждение, что 
Beyond Meat является 
полезнее натурально-
го мяса, не соответ-
ствует действитель-
ности, это просто 
маркетинговый ход. 
На мой взгляд, назы-
вать вегетарианскую 
котлету, сделанную 
на основе горохового 
белка, синтетическим 
мясом в корне непра-
вильно! Синтетиче-
ское мясо действи-
тельно существует, но 

является продуктом, 
состоящим из настоя-
щего мяса.

- В составе есть 
масла. Во время об-
жарки из сверхмясной 
котлеты выделяется 
жир, в котором она 
обжаривается. По-
лезен ли такой про-
дукт?

- Процесс жарки 
на любом жире, в том 
числе и растительном, 
не является самым 
здоровым способом 
термообработки. Но 
это не может нанести 
существенного вреда 
здоровью при разум-
ном чередовании вари-
антов приготовления 
пищи.

- Какие могут 
быть негативные 
эффекты у Beyond 
Meat?

- Негативные эф-
фекты могут быть 
связаны только с ин-
дивидуальной непере-
носимостью тех или 
иных ингредиентов 
или личными вкусо-
выми предпочтениями. 
Никакой опасности 
для организма нет.

-  Как вам утверж-
дение, что Beyond 
Meat - это будущее 
протеина (написано 
на упаковке продук-
та)?

- Это реклама для 
любителей вегетари-

анской пищи. Если 
говорить конкретно, 
то этот продукт мало 
чем отличается по пи-
тательным качествам 
от соевых котлет, пи-
щевой ценности кото-
рых никто не умаляет, 
но называть их, как и 
Beyond Meat, будущим 
протеина не представ-
ляется возможным. 
Спрос на мясо неу-
клонно растет, а такой 
продукт скорее понра-
вится тем, кто думает о 
планете и возможных 
проблемах, связанных 
с нехваткой натураль-
ной пищи.

- Могут ли сверх-
мясные белки заме-
нить мясные?

- Поскольку идеаль-
ных для человека бел-
ков нет, правильное 
питание - это комби-
нация продуктов, ко-
торые дополняют друг 
друга незаменимыми 
аминокислотами. Са-
мое большое количе-

ство аминокислот и 
лучшее их соотно-

шение находится 
в животных бел-
ках! Наиболее 
важными для 
человеческого 
организма счи-
таются амино-

кислоты трип-
тофан, метионин 

и лизин. Если бы 
существовал идеаль-

ный для человеческо-
го организма белок, 
то соотношение этих 
аминокислот в нем 
было бы 1,0 (трипто-
фан) : 3,5 (метионин) : 
5,5 ( лизин). Для срав-
нения приведу соот-
ношение этих амино-
кислот в животных и 
бобовых белках: 1,0 : 
2,5 : 8,5 и 1,0 : 1,6 : 6,3 
соответственно.

Животные белки 
способствуют более 
полному усвоению 
растительной пищи. 
Многие витамины и 
минеральные веще-
ства плохо усваивают-
ся без достаточного 
количества животного 
белка. Поэтому основа 
правильного питания 
- животный белок, к 
которому добавляется 
все остальное.

- Правда ли, что 
сверхмясо полезнее 
обычного?

- Сравнивать подоб-
ные продукты - бес-
конечное развлече-
ние вегетарианцев с 
мясо едами. Как врач-
диетолог я уверена, 
что истина посередине 
- в разумном совмеще-
нии животной и расти-
тельноий пищи. Сейчас 
Beyond Meat не может 
конкурировать с мясом 
в первую очередь из-за 
высокой цены. Но со 
временем ситуация мо-
жет измениться...

Ольга Пахомова
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Утверждение, что Beyond Meat является полезнее на-турального мяса, не соответствует дей-ствительности, это про-сто маркетинговый ход.

НА РОССИЮ 
НАДВИГАЕТСЯ... 

РАСТИТЕЛЬНОЕ

На Западе этот заменитель 
популярного продукта называют

 сверхмясом, но в России ему придумали 
более подходящее название - немясо. 

Кому больше верить, разбирался «МН».
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Делая выбор между настоящим мясом и 
его растительным заменителем, следует 
иметь в виду, что полный отказ от пер-
вого - не самый, оказывается, лучший 
вариант. Так, согласно исследованиям 
Оксфордского университета, чистое ве-
гетарианство повышает риск инсульта 
из-за развивающегося дефицита опре-
деленных витаминов в рационе. У вегета-
рианцев и веганов риск инсульта выше на 
20% по сравнению с мясоедами.

КСТАТИ
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Парень - девушке:
- Как вас зовут?
- Алиса.
- Прямо как мою люби-

мую группу!
- А какую?

«Внимание! Желающим 
з а н и м а т ь с я  в  с е к ц и и 
восточных единоборств 
иметь при себе бутылочку 
настоя женьшеня и нун-
чаки,  в  секции русских 
е д и н о б о р с т в  -  б у т ы л ь 
самогона и оглоблю».
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Восьмой сезон самого 
популярного вокального 
шоу «Голос» уже стучит-
ся в наши двери. В этот 
раз среди участников 
болгарин, голландец и 
даже житель Конго! Нам 
удалось побывать на 
старте слепых прослу-
шиваний и понаблюдать 
за происходящим на 
сцене и за кулисами.

К выходу в эфир вось-
мого сезона шоу (через не-
делю после финала «Голос 
60+») на Первом канале 
даже записали шутливый 
анонс, где каждый настав-
ник представлен как… 
преступник: «Константин 
Меладзе - кличка Брат, вто-
рой срок. Полина Гагарина 
- особо опасна, третий срок, 
кличка Гастролерша. Сергей 
Шнуров - сентиментальный, 
в совершенстве владеет рус-
ским языком, второй срок. 
Валерий Сюткин - раньше 
не привлекался…» Уже по 
анонсу можно ожидать, что 
шоу будет веселым, креа-
тивным и зажигательным.

Среди участников заме-
чаем знакомые лица: Ив На-
биев - ведущий актер Театра 
Алексея Рыбникова, а вот 
и Руслан Алехно, который 
тоже решил проверить свои 
силы.

- Сейчас не волнуюсь, - 
говорит нам Руслан. - Вол-
нение будет позже, перед 
выходом на сцену - я сегод-
ня выступаю последним. 
Решил попробовать при-

нять участие в «Голосе», 
посмотрим, что из этого 
выйдет...

Если же говорить о 
профессиях, то кого тут 
только нет: и продавец ма-
шин, и парикмахер, и пере-
водчик, и винодел…

После выступлений 20 
конкурсантов объявляют 
перерыв, и у нас есть воз-
можность немного пооб-
щаться с наставниками.

- Я не большой любитель, 
когда на конкурсах поют 
мои песни, - говорит нам 
Константин Меладзе. - В 
этом случае на автора пада-
ет дополнительная нагрузка. 
Впрочем, если вокалист спо-
собен спеть мою песню так, 
что это выделит его из тол-
пы, мы это сделаем. Но вооб-
ще я буду стараться обойтись 
без своего репертуара. Его 
и так достаточно, я от него 
даже немного подустал.

Полина Гагарина уже 
принимала участие в «Го-
лосе», но несколько лет она 
пропустила - занималась 

сольной карьерой и родила 
дочь Мию.

- Это фантастические 
ощущения! - говорит нам о 
своем возвращении Гагарина. 
- И с каждым новым участ-
ником растет азарт. Когда я 
наберу команду - заставлю 
всех заниматься спортом. 
Потому что спорт в первую 
очередь - это выносливость 
и дыхание. А для певца важ-
но быть в хорошей форме, 
чтобы по-настоящему жечь 
на сцене. Кстати, надеюсь, 
что кресла поменяли, потому 
что на креслах из прошлых 
сезонов забеременел весь 
женский состав наставников. 
Надеюсь, эти - новые!

Для Валерия Сюткина, 
как мы уже говорили, это 
дебют. Но артист очень бы-
стро освоился в кресле на-
ставника.

- Я действительно в 
первый раз принимаю 
участие в этом проекте, 
но влился в коллектив 
органично, - поделился 
с нами артист. - Коллеги 
подобрались деликатные, 
все с чувством юмора. 
Но и дух конкуренции тут 
витает: все же каждый ду-
мает прежде всего о том, 
как бы набрать сильную 
команду. Я буду считать 
свое участие в «Голосе» 
удачей, если кто-то из 

участников моей ко-
манды лет так через 
пять докажет, что до-
верие, оказанное ему 
на этой сцене, не было 
ошибкой, и станет 
Артистом с большой 
буквы! При этом я не 
собираюсь никого кар-
динально менять или 
переделывать, а поста-
раюсь просто помочь 
людям подчеркнуть 
их сильные стороны и 
увидеть недостатки.

Сергей Шнуров 
впервые в «Голосе» появил-
ся в прошлом году, и его де-
бют был весьма удачным: 
по итогам зрительского го-
лосования он был признан 
лучшим наставником седь-
мого сезона шоу.

- Удивлять я никогда не 
собираюсь, а просто беру и 
удивляю! - делится с нами 
Сергей тайной своего успе-
ха. - Вдохновение - вещь та-
кая: его не нужно ждать, его 
нужно симулировать и оно 
обязательно появляется. 
Поэтому я все время нахо-
жусь в приподнятом настро-
ении независимо от количе-
ства выпитого.

Валерия Хващевская

Знаменитая Беспридан-
ница вроде бы окончатель-
но устала от проекта. Уже 
11 лет его ведет. Хватит! Ей 
хочется в кино сниматься, 
а приходится сваху изо-
бражать. Да и вообще 
депрессия у Гузеевой, 
поэтому и собралась по-

прощаться… Неужели 
правда? Лариса по поводу 
своего возможного демар-
ша интригующе промолча-
ла. Но ее соведущая астро-

лог Василиса Володина 
привычно опровергла 
невесть откуда взявшую-
ся информацию.

- Никто не уходит! У 
нас начались съемки. Мы 
работаем для вас!

Кстати, накануне Васи-
лиса в своем инстаграме 
опубликовала астропрог-
ноз, в котором сообщила, 
что в ближайшее время 
всех нас ждет «столкнове-
ние со слухами, ложной ин-
формацией и неприятными 
новостями». Во совпадение! 
А если предположить, что 
про слухи она узнала не 
от небесных светил, а от... 
руководства Первого ка-
нала? Вызвали, допустим, 
ведущих «Давай поженим-
ся!» на ковер и сообщили: 
«Будем опять ваше шоу 
«закрывать». Перед пока-
зом нового сезона запустим 
такую утку, что якобы Гузе-
ева увольняется. Это чтобы 

разжечь интерес к передаче 
и поднять рейтинги».

Картинка вымышленная. 
Но что если она близка к 
истине? Трудно еще чем-то 
объяснить ту настырность, с 
которой возникают сплетни 
про неминуемое исчезнове-
ние «Давай поженимся!».

- Первый канал не гене-
рирует слухи! - заявила нам 
Роза Сябитова. - Они каж-
дый раз возникают из раз-
ных источников. И честное 
слово, на пустом месте! В 
этот раз у нас был прямой 
эфир из студии. Трансляция 
шла в интернете. Одному 
подписчику показалось, что 
Лариса чем-то недоволь-
на. Он написал об этом в 
комментариях. И пошло-
поехало! Зрители сами на-
фантазировали, что Гузеева 
увольняется.

В таком случае остается 
лишь порадоваться за пере-
дачу и за ее ведущих, ведь, 
согласно народной примете, 
если проект ошибочно хо-
ронят, то жить он будет еще 
очень долго.

Лидия Мезина

Авторы сериала «Знахарь», 
показ которого завершился 
на Первом канале, не побоя-
лись аналогий с одноименным 
польским фильмом 1981 года. 
Повторяется не только назва-
ние, но и фабула: талантливый 
врач после травмы головы не 
помнит, кто он и откуда, но со-
храняет все профессиональ-
ные компетенции и продолжа-
ет помогать больным даже с 
очень тяжелыми проблемами.

Если бы наши современни-
ки сделали не 16 серий, а две, 
как их польские предшествен-
ники, то, возможно, тоже по-
лучился бы кинохит, который 
и спустя 40 лет люди смотрели 
бы с удовольствием. Ведь что 
не теряет актуальности, так 
это жгучие тайны лабиринтов 
Мнемозины - богини памяти.

Мозг - орган, который, ис-
следуя все многообразие мира, 
сам словно не допускает нико-
го к своим глубинам. Человек 
познает космос, но сам оста-
ется непознанным. Академик 
Наталья Бехтерева, почти 20 
лет возглавлявшая Институт 
мозга, в итоге пришла к выво-
ду, что мысль существует от-
дельно от мозга, а он только 
улавливает ее из пространства 
и считывает. Наша память, 
наши сны, природа таланта, 
природа эмоций… Во всем, 
что связано с разумом, до сих 
пор сплошные вопросы. По-
хоже, ученые вынуждены со-
глашаться с провинциальным 
доктором из фильма недавно 
ушедшего Марка Захарова 
«Формула любви». Помните 
его дивный диалог с героиней 
Пельтцер?

- На что жалуемся?
- На голову жалуется.
- Это хорошо. Легкие ды-

шат, сердце стучит.
- А голова?
- А голова - предмет темный 

и исследованию не подлежит.
Сердце стучит - жить мож-

но. Только вот когда голова 
болит, жить тоже не всегда по-
лучается: огромный процент 
самоубийств во всем мире - это 
душевнобольные люди. Не вы-
держивают они этой боли. А 
помочь им врачи пока не уме-
ют как раз потому, что мозг 
слабо изучен. Кстати, невролог 
в «Знахаре» об этом же рас-
суждает, когда просит пустить 
ее на операцию, где хирурги 
будут внедряться в область 
мозга, отвечающую за измене-
ние поведения. Воздействие на 
эту зону меняет личность. Из-
вестны же случаи, когда после 
травмы люди вдруг начинали, 
к примеру, гениально играть 
на скрипке. Только механизм 
запуска этой посттравматиче-
ской гениальности опять-таки 
не изучен. Известно лишь одно: 
остроумие природы неисчер-
паемо!

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

«ГОЛОВА - ПРЕДМЕТ 
ТЕМНЫЙ»

ñ  Òàòüÿíîé  
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Зачем хоронят 
«Давай поженимся!»?

ГАГАРИНА боится 
забеременеть

«Как?! Опять?!» - удивились зрители, услышав очередную новость о том, что 
передача про женихов и невест снова оказалась на грани закрытия. На этот раз 
шоу якобы решила покинуть Лариса Гузеева. А без нее «Давай поженимся!» явно 
проживет недолго.

Четверка наставников: 
Меладзе, Шнуров, 
Гагарина и Сюткин

Слепые прослушивания 
начались!
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- Тимур, вы всегда хотели 
стать актером?

- Не помню, чтобы я хотел 
стать кем-то другим. Это един-
ственная мысль, которая меня 
посещала, - стать актером. Но 
произошло это как-то посте-
пенно и органично, не было 
никакой вспышки, озарения...

- А что для вас театраль-
ная сцена?

- Если говорить о театре и 
кино, мне вообще кажется, что 
это разные профессии. И дело 
даже не в том, о чем обычно 
говорят актеры, - не в обмене 
энергией с залом, не в магии, 
которая происходит здесь и 
сейчас, хотя это, безусловно, 
присутствует. Для меня театр 
- это другой вид деятельности, 
от которой я тоже получаю 
удовольствие. А сцена - это то 
место, где я максимально сво-
боден. Некоторые стороны 
моего «я» могут совершенно 
безнаказанно воплощаться 
в разных сюжетах, и это не-
вероятно круто, потому что 
дает энергию и очень увлека-
ет. Не зря говорят, что сцена 
- это наркотик. Я не совсем с 
этим согласен, скорее сцена - 
это очень хорошая привычка, 
от которой не хочется отка-
зываться.

- Вы играете в спектакле 
театра «Миллениум» «Хит-
рец по найму». Что привле-
кает в этой постановке?

- Я давно мечтал поработать 
с режиссером Ниной Чусовой: 
смотрел ее спектакли до того, 
как с ней впервые встретить-
ся. О театре «Миллениум» и о 
самой сцене ЦДКЖ тоже был 
уже наслышан - что здесь идут 
хорошие постановки и играют 
отличные артисты. Поэтому, 
когда поступило предложение 
принять участие в «Хитреце», 
я, практически не раздумывая, 
согласился. Оскар Кучера, ко-
торый тоже занят в этом спек-

такле, любит рассказывать, 
что он долго смеялся, когда 
читал пьесу первый раз. Пьеса 
действительно очень смешная. 
И не только, когда читаешь 
текст, написанный автором, но 
и когда видишь, как это вопло-
щают актеры. Открою вам 
секрет: мы почти никогда не 
уходим в гримерку и из-за ку-
лис наблюдаем друг за другом 
на сцене: на протяжении всего 
спектакля возникают какие-
то импровизации, практиче-
ски на ходу придумывается 
новый текст - это всегда очень 
весело и интересно. А если это 
так увлекает нас, что уж гово-
рить о зрителях!

«Я всегда сомневаюсь»
- Какова доля удачи в ак-

терской профессии и что за 
подводные камни в ней?

- Мне кажется, доля удачи в 
актерской профессии близка к 
90%. Талант и харизма, конеч-
но, нужны. Что же касается 
работоспособности, лично я 
считаю, что она необходима, 
но при этом знаю много пре-
восходных актеров, которые 
являются откровенными без-
дельниками и лентяями. В 
другой сфере у них бы точно 

ничего не получилось, но в ак-
терской профессии за счет ха-
ризмы, таланта и природного 
обаяния они очень любимы 
публикой. Тем не менее все вы-
шеперечисленные качества 
входят только в 10%, а 90% 
- это его величество случай. 
Знаю огромное количество 
прекрасных актеров, тру-
дяг, которые посвящают 
всю жизнь профессии, но 
они не слишком заметны 
в публичном простран-
стве и не слишком успеш-
ны. Я работал со многими 
пожилыми актерами, ко-
торые, дожив до солидного 
возраста, оставались даже 
не заслуженными, а просто 
артистами, хотя они были 
безумно талантливыми и 
удивительными людьми, до 
конца жизни служившими 
своему делу. Но они не по-
лучили своего кусочка славы, и 
это для меня наиболее обидно. 
Актерская профессия вообще 
очень несправедливая, и все, 
кто в нее приходит, должны 
это понимать.

- Вам приходилось в ней 
переступать через какие-то 
свои принципы?

- Есть основополагающие 
принципы, в соответствии с 
которыми я живу. Этим прин-
ципам стараюсь следовать. Но 
при этом я стремлюсь жить в 
каком-то балансе. У меня нет 
стопроцентной упертости в 
чем-то: при необходимости 
всегда иду на компромисс, вы-
слушиваю другого человека. 
Потом, я всегда сомневаюсь. 
Мне кажется, это хороший 
путь для прогресса.

- Бывают моменты, когда 
вы теряете веру в себя? Как 
исправляете ситуацию?

- Лично мне помогает пози-
тивный подход к жизни, как бы 
банально это ни прозвучало. 
Когда ты настроен видеть во-

круг себя хорошее, это питает 
тебя положительной энергией. 
Ведь вдохновение во многом 
это и есть настроение. Поэто-
му я стараюсь не сильно задер-
живать в себе негатив.

- Есть ли у вас какие-то 
табу? Чего никог-
да не сделали бы в 
жизни, не сыграли 
бы в кино, в теа-

тре?
- Четко сформу-

лированных табу у 
меня нет. Но у меня 

есть чувство меры и 
вкус, и они мне помога-

ют определяться с вы-
бором. Я на физическом 

уровне чувствую неправду, 
фальшь, пошлость, причем 

все это может присутство-
вать в совершенно обычных 

вещах, необязательно в вуль-
гарных. Пошлость может 
быть в отсутствии вкуса и чув-
ства меры. Мне кажется, очень 
важно иметь эти чувства и свои 
табу формировать не из общих 
принципов, а исходя из своего 
жизненного опыта. Поэтому 
так важно для любого чело-
века образование, количество 
увиденных фильмов и спекта-
клей, прочитанных книг, про-
слушанной музыки. Все это 
формирует вкус, чувство меры 
и такт.

«Жизнь проще, 
чем мы думаем»

- Чем любите заниматься 
в свободное время, у вас есть 
хобби?

- Свободного времени на 
самом деле очень мало. Есте-
ственно, стараюсь отдыхать, 
проводить его вместе со своей 
семьей. Есть какие-то люби-
мые занятия: футбол, пробеж-
ки на свежем воздухе, книги, 
музыка. Могу поиграть в при-
ставку, иногда пишу музыку.

- Вы суеверный человек?
- Вообще нет. Я не склонен к 

таким вещам.
- Верите в Бога?
- По своим взглядам я ско-

рее агностик.
- Семья помогает или ме-

шает в актерской работе?
- Конечно, помогает! Я не 

могу отрицать очевидного 
факта: семья отнимает какое-
то время у творчества, но это 
нормально. Это всегда вопрос 
приоритетов, поэтому я стара-
юсь находить баланс в жизни.

- Чем занимается супруга 
Ольга?

- Сейчас она в декрете. Доч-
ке совсем недавно исполнилось 
три года, поэтому жена только 
планирует возвращаться на 

работу. А вообще Оля - специ-
алист по рекламе и пиару.

- Как считаете, какими 
качествами должны обла-
дать супруги, чтобы в семье 
не случалось недомолвок?

- Верить друг другу и разго-
варивать. Любой конфликт и 
сложную ситуацию невозмож-
но решить молча - обязатель-
но нужен диалог. Это главное!

- А кто у вас главный в се-
мье?

- Я даже не задумывался об 
этом! Поверьте, это не дипло-
матия и не кокетство. Я даже 
не понимаю, зачем этого глав-
ного искать и что он должен 
делать. (Смеется.) Мне ка-
жется, в семье каждый должен 
заниматься своим делом - тем, 
что у него лучше получается. 
В чем-то понимаю больше я, в 
чем-то - Оля, поэтому каждый 
рулит в своей сфере.

- У вашей дочери необыч-
ное имя - Ника. Почему так 
назвали?

- Мы накидали в список 
имена, которые нам нрави-
лись, и совместными усили-
ями вычеркнули лишнее. 
Осталось имя Ника, нам пока-
залось, что оно подходит.

- Как воспитываете 
дочку?

- В воспитании я не считаю 
правильным путь ограниче-
ний. Для меня правильный 
путь - это привить дочке спо-
собность к выбору, чтобы она 
научилась его делать. Мне ка-
жется, в детях необходимо за-
кладывать способность раз-
мышлять. С ребенком нужно 

разговаривать как 
со взрослым чело-
веком, конечно, с 
небольшими по-
правками. Поэто-
му я стараюсь рас-
сказывать Нике об 
этом мире разно-
планово. И самый 
ключевой момент 
воспитания - это 
проводить время 
со своим ребен-
ком.

- Вы любите 
п у т е ш е с т в о -

вать? Есть ли любимые ме-
ста?

- Очень люблю путеше-
ствовать. Это, конечно, вхо-
дит в конфликт со свободным 
временем, но при первой воз-
можности стараюсь выезжать 
куда-либо. Не очень люблю 
Азию. Я там был, мне там 
было интересно, но это не-
множко не мое. Мне нравится 
старая Европа. Ни разу не был 
в Америке - это в планах. Хочу 
поехать в Скандинавию. Был 
проездом в Швеции и понял, 
что этот регион заслуживает 
отдельного внимания.

- Тимур, сформируйте свое 
отношение к жизни.

- Стараться получать от 
жизни удовольствие и не 
мешать это делать другим. 
Жизнь проще, чем мы думаем. 
Не нужно ее усложнять, она и 
без нас это сделает. Надо отно-
ситься к жизни легче, любить 
ее, и тогда она будет отвечать 
взаимностью...

Виталий Бродзкий,
фото из архива Т. Еремеева

Тимур ЕРЕМЕЕВ:

«Актерская 
профессия 
очень 
несправедлива»

Прошло то время, когда Тимура Еремеева 
воспринимали только в связи со скандалом. 
Да, резонансные ток-шоу с ним и дочерью Спартака 
Мишулина шли на нашем ТВ долго. Но теперь тема 
внебрачного отцовства знаменитого артиста забыта, 
а Тимур по-прежнему не сходит с телеэкранов... 

С женой Олей

В спектакле «Хитрец по найму»
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- Я после этого тоже 
задумался о том, кому 
и какое имущество 
оставлю после себя, 
- признался нам Сосо 
Павлиашвили. - Заве-
щание еще не составил, 
но понимаю, что надо 
это сделать, чтобы хо-
рошие и сладкие отно-
шения между членами 
семьи не испортились. 
Надо о таких вещах 
позаботиться! Потому 
что черт всегда у нас си-
дит на левом плече. Ни-
когда нельзя расслаб-
ляться.

- Никто ни от чего 
не застрахован, - вто-
рит коллеге Наталья 
Гулькина. - Нас может 
забрать болезнь, нас 
может забрать все что 
угодно: мы летаем на 
самолетах, которые па-
дают, ездим на машинах, 
которые разбивают-
ся, мы идем по парку, и 
на нас может напасть 
какой-то маньяк... Тут 
сообщили, что я соста-
вила завещание, узнав 
про беду Насти. Нет! Я 
сделала это еще пять 
лет назад, потому что 

считаю это правиль-
ным.

А вот Наталья 
Штурм распределила 
между близкими все, 
что имела, еще раньше 
- 20 лет назад:

- Мне было 33 года. 
Почему я сделала это 
так рано? Потому что у 
меня очень конкретная 

мама, она всегда в лоб 
говорит, что думает. И 
вот в период моих са-
мых бурных гастролей, 
когда я в день летала по 
2-3 раза в разные горо-
да, она мне сказала: «У 
тебя маленькая дочь, и 
ты должна составить 
завещание. Вдруг с то-
бой что-то случится, ты 
ведь часто летаешь...» 
Мне было неприятно 

это слышать, тем бо-
лее от мамочки. Но со 
временем я поняла, что 
это был абсолютно пра-
вильный ход. И то, что 
сейчас стало так много 
известных и неизвест-
ных людей приходить 
к нотариусам, вполне 
объяснимо. И это не 
только из-за болезни 
Насти. Уж очень много 
молодых артистов за 
последние годы ушли из 
жизни внезапно - Игорь 
Сорин, Мурат Насыров, 
Жанна Фриске, Юлия 
Началова... Мне кажет-
ся, как только появля-
ются какие-то матери-
альные ценности, сразу 
надо идти и писать за-
вещание.

- Сейчас многие се-
лебрити так делают, - 
подтверждает звездный 
адвокат Сергей Жорин. 
- Еще лет 10 назад это 
было почти немысли-
мо. Любые разговоры 
или действия насчет 
завещания считались 
какой-то плохой при-
метой. На Западе это 
нормальная история, 
а у нас тема считалась 

табуированной. Но те-
перь все изменилось, 
число завещаний в сре-
де шоу-бизнеса возрос-
ло в разы. Люди 
стали задумывать-
ся о том, что бу-
дет с их близкими. 
Потому что очень 
часто при отсут-
ствии завещания 
начинаются меж-
доусобицы внутри 
семьи, родствен-
ники воюют друг 
с другом. Вспом-
ните баталии во-
круг наследства 
Зыкиных или По-
роховщиковых. 
Когда такие резо-
нансные события 
происходили, то 
и желающих со-
ставить завеща-
ния становилось 
больше. Сейчас 
слухи о болез-
ни Заворотнюк 
тоже свою роль 
сыграли: люди 
стали задумы-
ваться на серьез-
ные темы...

Лидия 
Мезина

О покойной певице все-таки будет фильм. 
Съемки идут полным ходом и уже подходят 
к концу. Однако просочившаяся информация 
об этом вызвала громкий скандал...

О планах снять 
фильм о Юлии На-
чаловой стали го-
ворить сразу же 
после ее смерти. 
Биография очень 
драматичная: де-
вочка из Воронежа 
побеждает в пре-
стижном телеви-
зионном конкурсе, 

становится известной 
певицей. Мужья, скан-
дальные разводы, вне-
запная болезнь, неле-
пая и скоропостижная 
смерть - все это так 
ложится в сериальную 
канву. Режиссер Андрей 
Загорский первым под-
суетился и объявил, что 
приступает к работе 
над фильмом. Вроде 
как определены были 
и исполнители глав-
ных ролей, и бюджет 60 
миллионов рублей. Но 
воспротивилась семья 

покойной - родствен-
никам, по их словам, не 
дали прочитать сцена-
рий, не позволили уча-
ствовать в актерском 
кастинге...

В итоге Загорский 
остался не у дел. А Пер-
вый канал пригласил 
для съемок ленты сразу 
трех других режиссеров. 
С родней Началовой 
телевизионщики бы-
стро уладили все юри-
дические и финансовые 
вопросы, а заодно взя-
ли подписку о строгом 
запрете на разглаше-
ние деталей будущего 
фильма. Такой же пункт 
в контрактах есть и у 
актеров - им запрещено 
давать интервью на эту 
тему, в противном слу-
чае грозит штраф 6 мил-
лионов рублей.

Но Алексей Гаврилов 
- исполнитель роли Ев-
гения Алдонина, мужа 
Юлии Началовой, - не 
выдержал и сделал пу-
бликацию в социальных 
сетях, где не только со-
общил о старте съемок, 
но и выложил кадр, на 
котором запечатлен с 
партнершей (Юлию На-
чалову играет Марина 
Орлова). Пост не про-
висел и десяти минут, по-
сле чего был удален. Но 
скандал на Первом ка-
нале разразился страш-
ный!

Тем не менее ожида-
ется, что картину пока-
жут уже до конца этого 
года.
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Нинидзе готова принять Виторгана
Практически на край 
света занесло наших 

популярных артистов. 
В Благовещенске 

завершился фестиваль 
искусств «Амурская 
осень», о котором у 

участников всегда 
остаются исключительно 

яркие воспоминания.

Надолго запомнит 

поездку на Дальний Вос-

ток главная зарубежная 

звезда фестиваля, леген-

дарный Чингачгук Гойко 
Митич. Сербский актер 

не ожидал столь радуш-

ного приема. И даже ког-

да группа местных поли-

цейских подошла к нему 

в надежде на совместную 

фотографию, решил, что 

это... проверка докумен-

тов.
Необычайно востре-

бована (и не только зри-

телями, но и коллегами) 

была «небесная ласточ-

ка» Ия Нинидзе. Но и 

тут секрет прост: ее дочь 

Нино - теперь невеста 

активно обсуждаемого 

Максима Виторгана.
- Я и к прежнему мужу 

дочери, Кириллу Плет-

неву, хорошо относилась, 

и к 
Максиму тоже, - подели-

лась Ия. - Хорошо знаю 

его отца, да и с мамой, 

Аллой Балтер, была зна-

кома. Я уважаю решение 

дочери, принимаю ее вы-

бор, не вмешиваюсь в 

эти дела. Сама я трижды 

была замужем и сохрани-

ла хорошие отношения 

со всеми экс-супругами, 

думаю, у дочери тоже 

хватит воспитания и так-

та нормально общаться с 

бывшим мужем, все-таки 

у них общий сын...
Ольгу Прокофьеву, 

конечно же, часто спра-

шивали об Анастасии За-
воротнюк - актрис связы-

вают совместные съемки 

в сериале «Моя прекрас-

ная няня».
- Не могу сказать, что 

мы часто и подолгу об-

щались в последнее вре-

мя, о ее болезни я узнала 

из прессы, - призналась 

Ольга. - Я очень пони-

маю Анастасию, которая 

о своем недуге никому и 

ничего не рассказывала. 

Как и все, могу только 

молиться о ее выздоров-

лении...
Юрия Стоянова мест-

ные жители ни о ком 

постороннем не спра-

шивали, однако все-таки 

успели огорчить.
- Ко мне подошла мо-

лодая пара, - рассказывал 

Юрий во время своего 

концерта, - девушка за-

хотела сфотографиро-

ваться, а парень одернул 

ее и довольно громко 

спросил: «А кто это?» 

Она шепотом ему отве-

чает: «Актер Стоянов». 

Ее друг пытался вспом-

нить, напрягая все свои 

извилины, но не смог. По-

том загуглил, посмотрел 

и говорит ей: «Пошли, 

не надо фотографиро-

ваться, это нафталин». 

У зрителей этот рассказ 

вызвал смех, но самому 

артисту явно было не до 

веселья.
А вот кто всегда на-

строен на шутку, так это 

Андрей Ургант. Амур-

чанам он рассказал ве-

селую историю о своей 

легендарной маме Нине 
Ургант, которой недавно 

исполнилось 90 лет.
- Мы как-то приезжа-

ли на этот фестиваль с 

ней вместе и тогда впер-

вые побывали в Китае. 

Там мама купила себе 

шубу, которая ей очень 

понравилась. Однако, 

вернувшись в Питер, о 

той шубе напрочь забы-

ла. В результате шубу 

съела моль, а мама ее так 

ни разу и не надела!

Андрей Князев

Про Началову 
снимут сериал

Звезды кинулись 
писать завещания

В нотариальные конторы приходит все больше 
клиентов, желающих составить завещание. 

Причем звезды в этом вопросе не отстают
 от простых смертных и некоторые признаются: 

они напуганы бесконечными новостями о тяжелой 
болезни Анастасии Заворотнюк, поэтому считают, 

что надо все предусмотреть заранее.
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Ну, например, известный 
танцор и руководитель Ва-
гановского балетного учи-
лища в Санкт-Петербурге 
Николай Цискаридзе со-
общил, что получает от 
государства всего 12 ты-
сяч 100 рублей. Это вызва-
ло всеобщее возмущение. 
Как можно платить такие 
копейки легенде балета?! 
Владимиру Винокуру, как 
он сам однажды признался, 
перечисляют на карточку и 
того меньше - всего 10 ты-
сяч. Что уж говорить про 
певицу Катю Семенову! Ей 
полагается пособие всего 
7 тысяч 900 рублей. На та-
кую же сумму, оформляя 
пенсию, рассчитывала и 
Лолита - она боялась, что 
не сможет доказать часть 
трудового стажа, потому 
что в молодые годы рабо-
тала на Украине. Но обо-
шлось: артистке начислили 
21 тысячу. Примерно столь-
ко же выходит и у Михаи-
ла Боярского. На порядок 
больше получает телеведу-
щий Николай Дроздов - 30 

тысяч. А его, в свою оче-
редь, обошла Алена Сви-
ридова - у нее 41 тысяча, 
но это потому, что есть мо-
сковская доплата за звание 
заслуженной артистки.

Алле Пугачевой тоже до-
плачивают - уже за народ-
ную, итого получилось 47 
тысяч.

- Мы за звание получаем 
по 30 тысяч, - признались 
звезды советской эстрады 
Алла Иошпе и Стахан Ра-
химов. - Плюс есть обыч-
ная пенсия 20 тысяч. Ито-
го выходит по 50 тысяч 
на каждого. Так что мы не 
жалуемся, наоборот, очень 
благодарны.

Трудно поверить, но ак-
триса Светлана Светлич-
ная оказалась едва ли не 
самой богатой пенсионер-
кой среди знаменитостей -
она получает 50 тысяч руб-
лей.

- Меня часто спрашива-
ют, не нуждаюсь ли я, хоро-
шая ли у меня пенсия, - го-
ворит Светличная. - Но вы 
лучше спросите про это тех, 
кто выживает на 8 тысяч в 
месяц! Вот им трудно, а мне 
грех жаловаться. Или по-

звоните куда-то, чтобы им, 
как и нам - народным и за-
служенным, - тоже добавил 
Собянин.

Доплаты, о которых го-
ворит звезда «Бриллиан-
товой руки», были введены 
нескольких лет назад сто-
личным правительством 
для поощрения артистов со 
званиями - всем доплачива-
ют по 30 тысяч к стандарт-
ной пенсии.

- А может быть, я достой-
на и 100 тысяч! - смеется 
Светличная. - Так что глупо 
считать, будто я живу как 
кот в масле на свои 50. Но 
я оптимист, рада тому, что 
имею!

- Плачутся те, кто на са-
мом деле является миллио-
нером, - говорит Станислав 
Садальский. - Плачет Ци-
скаридзе, что ему мало на-
числили. Плачет Пугачева, 
которой тоже недостаточ-
но добавили, говорит: мог-
ло быть больше... Они все 
врут! У них и так намного 
больше! Они лауреаты Го-
сударственной премии. На 
этот случай есть отдельная 
шкала. И есть закрытая си-
стема начислений пенсии. 

Я получаю 47 тысяч благо-
даря доплате мэра Москвы 
Собянина и за это очень 
его люблю. Но 47 тысяч - 
это минимальная пенсия 
артиста! Те, кто сейчас жа-

луется, будто у них там 10-
15 тысяч, сильно прибедня-
ются. Мне это противно!

Лидия Мезина,
И.П.

«Да, хоть Чехословакия 
была в той же политиче-
ской системе, что и Совет-
ский Союз, у вас я ощущал 
себя в какой-то мере пред-
ставителем Запада, - рас-
сказывал он о славном про-
шлом. - Мы вели себя более 
свободно, чем советские 
певцы, в выступлениях ко-
торых всегда чувствовалось 
что-то холодное, серьезное, 
некая скованность. Правда 
в отличие от своих коллег я 
всегда говорил: «Ребята, по-
дождите, когда изменится 
система, они нам еще пока-
жут». И ведь мои слова ока-
зались правдой - теперь в 
России очень раскованные 
певцы, где-то даже слиш-
ком».

Об окончании певческой 
карьеры он объявил еще в 
далеком 1990-м. Однако ан-
шлаги на прощальных кон-
цертах заставили Карела с 
уходом повременить. И до 
последнего дня Готт оста-
вался очень популярным 
человеком в Чехии: певца 
похоронили с государствен-
ными почестями, в стране 
был объявлен траур. Что 
уж говорить о 1970-х, когда 
красавец Карел находился в 
зените славы.

«Советника, который го-
ворил бы, как держаться, 
как вести себя, как одевать-
ся, у меня никогда не было. 

Я использовал только свою 
интуицию, свои представ-
ления, не пытался поразить 
зрителя костюмом или ма-
нерой держаться на сцене 
- делал ставку на естествен-
ность. А выделяться хотел 
разве что голосом, манерой 
исполнения, чтобы люди уз-
навали меня по радио с пер-
вого такта, говорили: «Вот 
это настоящий Карел Готт».

В Советском Союзе он 
выступал десятки раз, а в 
1975 году на фирме «Мело-
дия» даже записал пластинку, 
которая моментально разо-

шлась 5-миллионным тира-
жом.

«Грандиозный, конечно, 
успех, но тогда это особо не 
афишировалось - не вруча-
лись золотые, платиновые 
или бриллиантовые диски, 
как сейчас, - говорил Карел. 
- На всю жизнь осталось 
только ощущение, с кото-
рым я воспринял инфор-
мацию о том, что в России 
продалось пять миллионов 
пластинок. Тогда я понял, 
что никогда не откажусь 
от этой публики. И в вашей 
стране мне по большей ча-

сти встречались очень ра-
душные люди. Как финансо-
во успешные, которые могут 
организовать пышное пир-
шество, так и те, кто живет 
на границе возможностей. 
Просто поражали меня сво-
им гостеприимством. Неко-
торые, конечно, боялись го-
ворить о чем-то глубоком, 
чтобы, наверное, не навлечь 
на себя какие-то неприят-
ности. Но были и те, кто го-
ворил открыто, и я узнавал 
вещи, которые нельзя было 
прочитать ни в одной газе-
те, ни в одной книге».

В отличие от многих дру-
гих певцов «братских стран» 
ни одного плохого слова о 
России он себе не позволил. И 
не оттого, что был таким ин-
фантильным. Нет, Карел Готт 
активно интересовался поли-
тикой. А однажды  даже чуть 
не стал президентом Чехии!

«Вы знаете, Пльзень, где 
я родился, в конце войны 
бомбили войска союзников, 
я пережил один из авиана-
летов. Это оставило во мне 
некий отпечаток, и с тех пор 
меня интересует подоплека 
различных политических 
событий, - рассказывал зна-
менитый чех. - Существует 
изречение, что большие, бур-
ные исторические события, а 
их я повидал немало на сво-
ем веку, как бы искривляют 
лицо человека. Надеюсь, это 
не про меня. Я всегда старал-
ся оставаться самим собой, 
и никакие политические со-
бытия на это не влияли. А 
насчет того, что баллотиро-
вался на пост президента... 
Ну это был такой вызов по-
литикам, милая провокация. 
Когда после двух туров депу-
таты не смогли избрать гла-
ву государства, мои друзья 
из мира искусства решили, 
что если это им не удастся и 
в третий раз, тогда они вы-
двинут Карела Готта на пост 
президента».

Ксения Позднякова

«Никогда не откажусь 
от русской публики»
Не стало Карела Готта - 

«чешского соловья», 
который своим бархатным 

голосом скрашивал нам 
эпоху застоя. Соцлагерь 

приказал долго жить 
почти 30 лет назад. 

Однако все эти годы 
Карел вспоминал о 

России с неизменной 
благодарностью...
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Cветличная оказалась 
богаче Пугачевой!
Недавно знаменитости позволили заглянуть одним глазком 
в свои кошельки: рассказали, кто какую пенсию получает. 
При этом некоторые озвучили такие скромные суммы, 
что народ принялся их жалеть...
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В мировой истории из-
вестно немало знаме-
нитых палачей - как 
по профессии, так и 
по призванию. Тем не 
менее история Джона 
Вудза, повесившего 
16 октября 1946 года 
по приговору Нюрн-
бергского трибунала 
руководителей Тре-
тьего рейха, стоит 
особняком. Дело в 
том, что американский 
палач не только имел 
крайне сомнительную 
репутацию, но и ока-
зался самым настоя-
щим жуликом...

Из камеры 
в палачи

Изучая биографию Джо-
на Вудза, вызывает искрен-
нее удивление, как мировое 
правосудие могло доверить 
столь сомнительной лично-
сти совершение возмездия 
над главарями Третьего рей-
ха от имени всего человече-
ства. Родился Джон Вудз 5 
июня 1911 года в городе Уи-
чито штата Канзас. Несмотря 
на тяжелое для США нача-
ла XX века время, в данном 
городе работало несколько 
успешных промышленных 
предприятий, благодаря чему 
местные жители не бедство-
вали, считаясь зажиточными 
людьми. Доподлинно о семье 
будущего палача №1 ничего 
не известно, но можно пред-
положить, что рос молодой 
человек в относительном до-
статке и не бедствовал. Впро-
чем, законопослушным граж-
данином Вудз также никогда 
не был, с раннего детства ис-
пытывая глубокое отвраще-
ние к дисциплине в любом ее 
проявлении. Особенно ярко 
данная особенность молодого 
человека проявилась в 1929 
году, когда он, как и все юно-
ши, был призван в армию. 
Служить Джону Вудзу вы-
пало на флоте. Однако, ока-
завшись на корабле, будущий 
палач то ли от тягот службы, 
то ли от натянутых взаимо-
отношений с сослуживцами 
и офицерами корабля уда-
рился в самоволку. Пробегав 
около полугода, Джон Вудз 
был пойман, осужден и от-
правлен в тюрьму Техаса. Но 
сидеть в тюрьме в планы экс-

центричного молодого че-
ловека не входило. Поэтому, 
когда администрация испра-
вительного учреждения пред-
ложила ему стать штатным 
тюремным палачом в обмен 
на смягчение режима и при-
личную зарплату, Джон Вудз, 
не раздумывая, согласился.

Заплечных дел 
мастер

Самое удивительное, что 
работа палача пришлась 
Джону Вудзу по душе, хотя 
он от рождения не был ни па-
раноиком, ни садистом. Про-
сто молодой человек очень 
любил деньги и не желал 
отбывать положенный ему 
срок в тюрьме. Всего за свою 
карьеру тюремного палача 
Джон Вудз отправил на тот 
свет 347 преступников. Жа-
лости к ним палач не испы-
тывал, так как в своей массе 
это были убийцы и насиль-
ники. В то же время Джон 
Вудз не любил, когда жертва 
долго мучилась в петле. Вы-
бив из-под приговоренного 
табуретку, палач что было 
сил дергал его за ноги. Пре-
ступник мгновенно умирал от 
перелома шейных позвонков. 
Со временем с Джона Вудза 
сняли все обвинения, но он 
не бросил свою прибыльную, 
хотя и морально тяжелую 
профессию. Именно благода-
ря своей работе палач долгое 
время после начала Второй 
мировой войны не призы-
вался в армию. Повестка на 
фронт пришла Джону Вудзу 
лишь в 1943 году. Согласно 
документу, военную служ-
бу молодой человек должен 
был проходить в инженерных 
войсках. При этом профессия 
палача спасла Джона Вудза 
от передовой. Открыв второй 
фронт, американские войска 
не избежали пороков любой 
армии мира, насилуя и грабя 
мирное население захвачен-
ных немецких городов. По 
законам военного времени за 
данную провинность полага-

лась смертная казнь. Приво-
дить приговоры в исполне-
ние, памятуя о его тюремном 
прошлом, было поручено и 
Джону Вудзу. При этом в ар-
мии США не практиковались 
расстрелы. Обычно пригово-
ренных к смерти мародеров 
вешали. За годы войны Джон 
Вудз по приговору военно-
полевых судов казнил более 
30 американских солдат.

Обмен опытом
В роли штатного палача 

американской армии Джон 
Вудз дошел до Берлина. 
Вой на закончилась. Начался 
знаменитый Нюрнбергский 
процесс. В исторических до-

кументах сохранилась ин-
формация о том, что перво-
начально повесить первых 
лиц Третьего рейха должен 
был некий Йохан Райхарт, 
знаменитый немецкий па-
лач, прославившийся тем, 
что казнил более 3100 чело-
век. При этом ему было по 
большому счету все равно, 
какой власти служить. Йо-
хан Райхарт вешал пре-
ступников при Веймарской 
республике, казнил при Гит-
лере, исправно служил аме-
риканской оккупационной 
администрации. Предпола-
галось, что веревку на шее 
представителей руководства 
Третьего рейха по пригово-
ру Нюрнбергского трибуна-
ла затянет именно он. Одна-
ко Йохан Райхарт от данной 
почетной миссии, которая 
могла бы навсегда оставить 
его имя в истории человече-
ства, наотрез отказался. По-
водом для такого решения, 
по словам палача, стали су-
дебные ошибки, благодаря 
которым в первые месяцы 
после окончания войны ему 
пришлось отправить на тот 
свет несколько невинных 
людей, ошибочно признан-
ных военными преступни-

ками. Причина весомая, но 
только для обычного чело-
века, а не для палача, каз-
нившего за свою карьеру 
более 3 тысяч человек. При 
этом невиновные, которых 
он казнил по приказу руко-
водства Третьего рейха Гит-
лера, его почему-то не вол-
новали. Скорее всего, Йохан 
Райхарт просто боялся ме-
сти оставшихся на свободе 
нацистов. Впрочем, дать не-
сколько «мастер-классов» 
Джону Вудзу он согласился. 
Во-первых, немец посовето-
вал американцу не выбивать 
из-под ног преступника, при-
говоренного к повешению, 
табуретку, а сделать специ-
альный люк в помосте. Во-

вторых, Йохан Райхарт на-
учил Джона Вудза плести 
петлю с 13 узлами - красиво, 
эффектно и символично.

Шаг в историю
Несмотря на всю симво-

личность момента, казнь глав-
ных нацистских преступни-
ков прошла скромно, если не 
сказать буднично. В течение 
ночи, предшествующей казни, 
Джон Вудз и его помощник 
в спортзале Нюрнбергской 
тюрьмы построили эшафот, 
на который вели 13 ступеней. 
Затем в полу помоста было 
вырезано три люка, а также 
сооружено три виселицы. Ве-
шали по очереди. Пока один 
преступник умирал в петле, 
на эшафот вели следующе-
го. Мучились в петле лидеры 
Третьего рейха долго. Идея 
люка в полу предполагала бы-
струю смерть повешенного 
от перелома шейных позвон-
ков после почти мгновенного 
натяжения веревки. Однако 
Джон Вудз то ли специально, 
то ли по неопытности выре-
зал люки слишком узкими. 
Преступники, проваливаясь в 
них, задевали ногами за края, 
от чего смерть происходила 

от удушения, сопровождаясь 
длительной агонией. Соглас-
но официальным данным, 
Риббентроп умирал 10 минут, 
Йодль - 18 минут, а Кейтль и 
вовсе агонизировал в петле 
на протяжении 24 минут. По-
сле казни трупы фотографи-
ровали и увозили в кремато-
рий. При этом сам Джон Вудз 
стал знаменитостью мирово-
го масштаба, охотно позируя 
для фоторепортеров со всего 
мира с петлей, на которой он 
вешал нацистских преступ-
ников. В то же время, как хи-
трый пройдоха, американский 
палач забрал с собой петли, 
которые до этого использо-
вал в казни главарей Третьего 
рейха. Аналогичным образом 
он поступил и после того, как 
ему было поручено казнить 
японских военных преступни-
ков по приговору уже Токий-
ского трибунала.

Бизнес на грани 
фола

Возникает вопрос: зачем 
американскому палачу с уго-
ловным прошлым понадо-
бились петли, на которых он 
вешал руководителей Тре-
тьего рейха и союзной с ним 
Японии? Разумеется, на про-
дажу! Все началось с огром-
ного количества фотосессий 
и интервью журналистам на 
тему: «Как вздернуть нациста 
за 10 минут». Причем за каж-
дое свое слово и фотокадры с 
его участием Джон Вудз тре-
бовал крупный гонорар. Вско-
ре, как и ожидал палач, к нему 
начали обращаться богатые 
люди с предложением купить 
веревки из петель, которые 
использовались в казни гла-
варей фашистской Германии. 
Джон Вудз, не интересуясь 
биографией покупателей, за 
приличную цену продавал ча-
сти петель. Но они быстро за-
кончились. Выгодный бизнес 
кончился, практически не на-
чавшись. Не беда. Палач сплел 
новые петли и снова продал их 
как «те самые» из Нюрнберга. 
Дальше Джон Вудз начал про-
давать поддельные петли по 
частям, отдельным веревками, 
которых нарезал несколько 
тысяч, и разбогател. Разумеет-
ся, некоторые из покупателей 
догадывались, что их просто 
обманывают. Однако жаж-
да обладания сомнительным 
артефактом оказалась выше 
здравого смысла. Вот только 
воспользоваться богатством 
Джон Вудз так и не смог. Па-
лач №1 умер достаточно рано 
- в возрасте 39 лет от несчаст-
ного случая. Одна из версий 
утверждает, что он сел на 
экспериментальную модель 
электрического стула и в 
шутку попросил помощника 
включить ее. Данная просьба, 
произнесенная 21 июля 1950 
года, стала последней в жизни 
палача, повторившего судь-
бу своих жертв. Согласно же 
официальной версии, смерть 
Джона Вудза наступила так-
же от удара электрическим 
током, но... во время ремонта 
им электропроводки.

Дмитрий Соколов

Веревку на шеях руководителей Тре-
тьего рейха затягивал именно Джон 
Вудз, считая это почетной миссией.

ДЖОН ВУДЗ: ПАЛАЧ 
НЮРНБЕРГА, ОКАЗАВШИЙСЯ 
АФЕРИСТОМ

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №41 (1345)
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Пока мусорная рефор-
ма в России только 

раскачивается, оте-
чественные умельцы 

уже создают урны с 
самыми широкими 

возможностями - от 
прессования мусора 

до раздельного сбора 
отходов.

Вперед, в будущее
Урна с программным 

обеспечением? Совсем не-
давно об этом в нашей стра-
не и подумать никто не мог. 
Но нашлись энтузиасты, 
которые активно занялись 
этой темой, а сотрудники 
компании «Бинолоджи» и 
вовсе подошли к вопросу 
создания «умной» урны с 
максимально усложненной 
задачей. Изучив мировой 
опыт создания различных 
видов урн, они разработали 
собственную модель «ум-
ной» урны SmartCity Bin, 
которая как минимум по 15 
параметрам превосходит 
лидера рынка - урну амери-
канской компании Big Belly. 
Скоро компактные контей-
неры с логотипом SmartCity 
Bin появятся в инновацион-
ном центре «Сколково», где 
внедрят систему раздельно-
го сбора отходов, и в под-
московном городе Реутове, 
где будет запущен пилот-
ный проект с 70 «умными» 
урнами в местах с высоким 
пешеходным трафиком. 

Разработчики посмо-
трели на отходы с точки 
зрения привлекательно-
сти вторичного сырья для 
рынка - больше всего вос-
требованы металлы, пла-
стик, целлюлоза, стекло. Где 
это «добро» скапливается 
в первую очередь? В ме-
стах общего пользования 
и отдыха людей, на улицах, 
около остановок, выходов 
из метрополитена и магази-
нов. Стало быть, здесь же, 
в местах первичного нако-
пления мусора, легче всего 
решить вопрос его раздель-
ного сбора. 

- Для людей не составит 
труда выбросить в один 
контейнер коробку от пиц-
цы, в другой - стеклянную 
бутылку от пепси-колы, 
а в третий - пластиковый 
стаканчик, - рассуждает 
управляющий партнер «Би-
нолоджи» Владимир Тур-
кин. - Конечно, будет опре-
деленный процент засора 
вторичного сырья, но если 
посмотреть на опыт дру-
гих стран, то ведь и они не 
сразу достигли желаемого 
результата. К этим процес-
сам людей надо приучать с 
детского сада и школы.

Что может «умное» 
ведро?

SmartCity Bin по виду и 
функционалу напоминает 
антивандальный уличный 
компьютер с солнечной 
батареей для автономной 

подзарядки. Это не легкая 
пластиковая конструкция 
- добыча уличных хулига-
нов, а внушительный оцин-
кованный стальной объект 
высотой 1690 мм, шириной 
737 мм и весом 230 кг. Урна 
оснащена интеллектуаль-
ной системой, включаю-
щей построение маршрута 
сбора мусора и наблюде-
ние оператором через web-
интерфейс за такими 
показателями, как местопо-
ложение, тип собираемых 
отходов, уровень наполнен-
ности урны и заряженности 
аккумулятора. Разработано 
несколько моделей урны - 
для несортированных отхо-
дов и для раздельного сбора 

мусора. Причем окно мусо-
роприемника может быть 
сконфигурировано под лю-
бую задачу - сбор стекла, 
пластика, бумаги и других 
отходов. Урна интегрирова-
на в существующие параме-
тры транспортировки мусо-
ра - внутри нее установлен 
евроконтейнер объемом 

120 литров со стан-
дартными крепле-
ниями, позволяю-
щими использовать 
захваты существу-
ющей специализи-
рованной техникой.

Главным отли-
чием российской новин-
ки разработчики считают 
возможность построения 
маршрутов сбора мусора с 
учетом пробок на дорогах. 
То есть перед тем, как от-
править мусоровоз за кон-
тейнером, оператор полу-
чит от интеллектуальной 
системы маршрут с учетом 
пробок, а это сэкономит 
бензин и время сотрудни-
ков. Еще у SmartCity Bin по 

сравнению с американской 
урной Big Belly увеличены 
размер мусороприемника, 
позволяющий утилизиро-
вать коробки из-под пиццы 
(до 32 см) и ПЭТ-бутылки 
объемом до 5 л, прессо-
вание отходов на 50% и 
усилена конструкция - 
антивандальные датчики 

считывают информацию о 
наклонах, ударах и переме-
щениях.

Кому доступна 
такая техника?

Конечно, идти в ногу со 
временем хотели бы мно-
гие, но сколько стоит такое 
удовольствие? Розничная 
цена зарубежных «умных» 
урн составляет порядка 
5600 и 5850 евро плюс еже-
годная оплата программно-
го обеспечения. «Бинолод-
жи» свои изделия планирует 
реализовывать на 10% де-
шевле плюс бесплатное 
программное обеспечение 
с лицензией на пять лет. 
Для зарубежных покупате-
лей это вполне приемлемая 
цена, а вот для российских - 
пока пугающая. К примеру, 

среди потенциальных по-
купателей урн могут быть 
региональные операторы, 
которые теперь, согласно 
мусорной реформе, будут 
решать вопросы сбора и 
сортировки мусора. Но они 
пока ищут более дешевые 
варианты решения вопроса 
раздельного сбора мусора.

Ситуацию комментирует 
Андрей Пащенко, замести-
тель руководителя филиа-

ла подмосковной компании 
«Хартия» (региональный 
оператор по обращению с 
твердыми коммунальными 
отходами. - Ред.):

- В нашем кластере, а в Мо-
скве «Хартия» обслуживает 
Восточный и Северо-Восточ-
ный округа, мы обеспечили 
несколько тысяч контей-

нерных площадок системой 
раздельного сбора отходов, а 
также организовали пункты 
приема раздельного мусо-
ра - это большие вагончики 
3,5 х 5,5 метра общей пло-
щадью 15 кв. метров. Там по 
четыре емкости для раздель-
ного сбора отходов, есть со-
трудник, который осущест-
вляет складирование. Цена 
такого вагончика в несколько 
раз меньше цены SmartCity 
Bin. Думаю, что «умная» урна 
- это хай-тек, мода от эколо-
гии, в наших реалиях она не 
для массового использования, 
а для локальных проектов. 
Допустим, их решат устано-
вить в музеях-заповедниках 
Коломенское или Царицыно 
- красиво и экологично. 

Однако создатели «ум-
ной» урны считают, что 
даже при нынешней цене 

она окупится за не-
сколько лет (по 
кейсам, которые 
они прорабатывали, 
этот срок состав-
ляет от 3 до 5 лет) 
плюс ко всему на 
урне можно разме-
щать рекламу.

Функции 
с запасом

Создатели «ум-
ных» урн в России 
и за рубежом отме-

чают такие выгоды от их 
использования, как умень-
шение количества задей-
ствованного персонала и 
техники, получение дохода 
от продажи сортированного 
вторичного сырья, снижение 
на 90% расходов на вывоз 
мусора за счет прессования 
и контроля заполняемости 
контейнеров. Эти расчеты 
одинаковы у всех компаний 
в мире, которые занимают-
ся «умными» урнами. А еще 
это чудо техники оснаща-
ют различными сервисами: 
урны фиксируют темпера-
туру воздуха, атмосферное 
давление и СО2, влажность 
и качество воздуха, геодан-
ные. Этот огромный объ-
ем информации можно ис-
пользовать для улучшения 
качества жизни населения. 
К примеру, в Сингапуре за 
качеством воздуха следят 
на каждом перекрестке, там 
можно зай ти на сайт прави-
тельства и посмотреть, ка-
кие выбросы в каком райо-
не происходят. А в Англии 
«умные» урны оснащают 
мультимедийными функ-
циями - уличные мусорные 
корзины могут работать в 
качестве точек бесплатно-
го беспроводного доступа к 
сети Интернет.

Виктория Измайлова

С МУСОРОМ ПОБОРЮТСЯ 
«УМНЫЕ» УРНЫ

А КАК У НИХ?
Власти Парижа остались довольны 
экспериментом по установке более 
40 «умных» урн в городе на солнечных 
батареях и с пресс-компактором, по-
зволяющим подпрессовывать мусор. 
В планах до конца 2019 года разме-
стить несколько сот таких урн в местах 

наибольшего скопления людей. Цена 
одной урны может составлять от 
500 тыс. до 1,5 млн рублей. Дорогова-
то, однако Париж не хочет отставать 
от «умных» городов, среди которых 
Копенгаген, Сингапур, Стокгольм, 
Цюрих, Бостон, Токио. 

В идеале, по расчетам производителей, 
в Москве таких урн нужно 50-70 тысяч, 
а в Санкт-Петербурге - около 20-30 тысяч

ЦИФРА
В морфологии ТКО (твердых 
коммунальных отходов), соби-
раемых в России, содержится 
около 50% вторичного сырья, а 
извлекается всего 1-2%. Кроме 
того, в нашей стране ежегодно 
образуется около 60 млн тонн 
твердых бытовых отходов.
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Канадский стартап 
CleanO2 из Калгари разра-
ботал и активно внедряет 
систему CARBiNX - высо-
котехнологичный агрегат, 
служащий для переработки 
углекислого газа в ценное 
сырье. В компании полагают, 
что к концу 2020 года удастся 
ввести в эксплуатацию до ты-
сячи таких машин.

Устройство подключается 
к объектам, где происходит 
сгорание топлива и обра-
зуется углекислый газ, 
например к котельным 
жилых комплексов. 
CARBiNX поглоща-
ет CO

2
, извлекает из 

него углерод при 
помощи гидрок-
сида калия, в ре-
зультате чего 
о б р а з у е т с я 
углекислый 
калий и 
нейтраль-
ная вода, а 
это важные ингредиенты 
для современной промыш-
ленности.

Калий, к примеру, поставля-
ется на фабрики по производ-
ству мыла, удобрений, пласт-
масс, бетона и т. д. При этом 
CleanO2 получает свою долю 
от продаж, а это неплохие 
деньги. Технология интересна 
и тем, что, помимо очистки 
выбросов и доходов от про-
дажи калия, можно получить 
некоторое количество бес-
платного тепла, которое обра-

зуется в ходе химических ре-
акций. Это тепло способно, 

например, подогревать 
воду в жилых зданиях.

Таким образом, тех-
нологии CARBiNX 

- отличный спо-
соб немного за-

работать на 
экологически 

п о л е з н о м 
деле очист-

ки атмос-
феры от 
в р е д н ы х 

выбросов. 
Разработкой уже заинте-
ресовались в Ирландии, 
Японии и Испании.

ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА

Специалисты компании 
ROLLOGO LTD решили, 
что таскать за собой чемо-
дан на колесиках по аэро-
портам и вокзалам - дело 
неблагодарное, и придума-
ли, как поднять чемоданное 
настроение владельцам та-
кого багажа.

Так появился новый чемо-
дан Rollogo Escape S, кото-
рый может служить в дороге 
передвижной мини-электро-
станцией. Каждое из четы-
рех колес Escape S оснащено 
роликовыми подшипниками, 
которые соединены с гене-
ратором. Вырабатываемая 
им электроэнергия посту-
пает на литий-полимерный 
аккумулятор емкостью 8000 
мАч. Для подключения гад-
жетов в нем предусмотрено 
два порта USB.

Всего 10 минут вращения 
колес генерируют достаточ-
но энергии для более чем 
часового разговора по типо-
вому смартфону. Это очень 
удобно, ведь наши смартфо-
ны имеют свойство разря-
жаться, когда мы находимся 
в пути, а вокруг нет ни одной 
розетки. Но если розетки 
есть, то батарею чемодана 
можно в любой момент из-
влечь и подключить к сети 
для перезарядки.

И еще одна особенность. 
Находящийся в блоке пита-
ния модуль Bluetooth позво-
ляет чемодану обменивать-
ся данными с приложением 
на телефоне пользователя. 
Например, он может преду-
преждать владельца о скорой 
разрядке гаджетов и о своем 
текущем местонахождении.

САМЫЙ 
ЭНЕРГИЧНЫЙ 

ЧЕМОДАН

С каждым годом на 
планете происходит все 
больше стихийных бед-
ствий - наводнения, ура-
ганы, губительные засухи, 
вспышки новых инфек-
ций и вирусов… Этим ле-
том только во Франции от 
аномальной 43-градусной 
жары погибли более 1500 
человек. По оптимистич-
ным прогнозам, уже через 
300 лет на планете станет 
так жарко и душно, что 
люди не смогут жить на 
Земле. Но это если ничего 
не делать. А если делать, 
то что? Как повлиять на 
климат нашей планеты?

Аэрозольный щит 
от солнца

Такой щит для всего 
земного шара разрабаты-
вают ученые российского 
ФГБУ «НПО «Тайфун». 
Испытывают различные 
виды аэрозолей в особой 
климатической камере, 
чтобы понять, какой из 
них лучше защитит пла-
нету от излишнего на-
гревания. Мелкие капли 
аэрозоля будут отражать 
солнечные лучи и, как 
туман, не давать солнцу 
жарить слишком сильно, 
ведь и без того от парни-
ковых газов температура 
у поверхности планеты 
растет пугающе быстро.

Доставить аэрозоль по-
выше в атмосферу плани-
руется с помощью само-
летов, в топливо которых 
и будет добавляться аэро-
золь. Пока только не решен 
один, но самый главный 
вопрос: что будет входить 
в состав аэрозоля? Хотя 
ученые выяснили, что ни-
что в мире так эффективно 
не охлаждает планету, как 
выбросы вулканами диок-
сида серы. Они не готовы 
использовать именно это 
вещество, так как не совсем 
понятно, в какой цвет окра-
сится небо над планетой, 
если ее и правда окутает 
аэрозольный диоксидно-
серный щит.

Пыль 
самоцветов

Немецкие геохимики 
из Гамбургского универ-
ситета уверены, что по-
глотить, как губка, лиш-
ний углекислый газ из 

атмосферы сможет пыль 
полудрагоценных мине-
ралов, а именно мелкие 
частицы зеленого само-
цвета оливина. Обычно 
он используется ювели-
рами для украшения сере-
жек и колечек. Но, может, 
это как раз тот случай, 
когда красота действи-
тельно спасет мир?

Пылью самоцветов 
планируют «удобрить» 
почву в бассейнах рек в 
зоне экватора, прежде 
всего на берегах Амазон-
ки и реки Конго. Именно 
оттуда в океаны попадает 
большое количество со-
единений СО

2
. Уже потом 

углекислый газ поднима-
ется в виде характерных 
пузырьков к поверхности 
воды и попадает в атмос-
феру.

Распыление дробле-
ного оливина на почве 
тропических стран, по 
подсчетам немецких хи-
миков, могло бы суще-
ственно сократить «слив» 
СО

2
 в океан.

Переработка 
углекислого газа

Ежегодно из-за про-
мышленной деятельно-
сти человека, извержений 
вулканов и масштабных 
лесных пожаров в атмо-
сферу выбрасывается до 
7 млрд тонн углекислого 
газа. Глобальное потепле-
ние из-за этих факторов в 
том числе набирает обо-
роты. Профессор Питер 
Стайринг из Университе-
та Шеффилда предлага-
ет план по переработке 
углекислого газа в топ-
ливо.

Для этого он предпола-
гает строить особые уста-
новки рядом с заводами и 
собирается использовать 
источники углекислого 
газа, водорода, тепло- и 
электроэнергию для про-
изводства синтетическо-
го топлива. Вопрос: за чей 
счет будут строиться та-
кие установки?

Облака-зеркала
Американские ученые 

предлагают увеличивать 
отражательную способ-
ность облаков. Для этого 
нужно будет установить 
на кораблях рядом с по-

люсами планеты мощ-
ные гидранты и постоян-
но распылять морскую 
воду. Так в воздухе будут 
возникать микрокапли 
солевого раствора, кото-
рые будут образовывать 
облака с более высокой 
отражательной способ-
ностью и таким образом 
охлаждать воду и воздух 
в своей тени. Именно так 
хотят затормозить таяние 
льдов в Арктике и Антар-
ктиде.

Засеять океаны 
фитопланктоном

Считается, что леса и 
любая растительность - 
самые эффективные по-
глотители углекислого 
газа. Но леса в Сибири и 
рядом с Амазонкой сей-
час активно вырубаются 
или горят, поэтому уче-
ные Кембриджа пред-
лагают распылить над 
океаном порошковое же-
лезо, чтобы стимулиро-
вать рост фитопланктона.

Океаны, сплошь по-
крытые ряской, точно 
будут выглядеть не слиш-
ком эстетично, но если 
это наш единственный 
шанс выжить и сохранить 
человечество как вид, по-
чему бы и нет?

Из микроба 
в аэрозоль

Недавно биологи об-
наружили неожиданные 
свойства бактерий ДМСФ 
и ДМС, населяющих мор-
ские осадочные отложе-
ния и прибрежные по-
роды. Эти бактерии на 
воздухе быстро окисля-
ются до небольших, со-
держащих серу молекул, 
а те благодаря волнам и 
ветру легко переходят в 
аэрозоль. Их мелкие ча-
стички служат центрами 
конденсации, усиливают 
образование облаков и 
способствуют пониже-
нию температуры. Био-
логи Джонатан Тодд и его 
коллеги опубликовали 
об этом статью в Nature 
Microbiology и теперь ду-
мают, как максимально 
полезно применить свое 
открытие. Может, это 
как раз тот аэрозоль, ко-
торый ищут российские 
ученые из НПО «Тай-
фун»?

Ольга Поплавская

КАК ПОВЛИЯТЬ
НА ГЛОБАЛЬНОЕ 
ПОТЕПЛЕНИЕ
Самые неожиданные решения по стабили-
зации климата Земли предлагают ученые 
разных стран.

Углекислый газ - это бич наших мегаполисов. Ка-
надцы придумали, как от него можно избавиться, 
причем не без выгоды для себя.

Чемодан - это не просто некий контейнер для 
перевозки личных вещей. Чемодан запросто 
может стать вашей походной электростанцией.

Подготовил Валерий Мальчев

Оливин
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Способ пятый: 
спорт, секс, баня

Депрессия относится к психологическим 
или нервным заболеваниям, чьи причи-
ны лежат не столько в физиологической, 
сколько в психосоматической плоскости. 
Для того чтобы избавиться от депрессии, 
особенно в ее начальной стадии, по мнению 
специалистов, полезно переключиться с пе-
реживаний душевных на физические. Дав 
своему телу хорошую нагрузку, увеличив 
кровообращение, подняв общий тонус ор-
ганизма, вы гарантированно избавитесь от 
внезапно нахлынувшей на вас осенней де-
прессии. В качестве наиболее оптимальных 
способов решения данной задачи специали-
сты называют посещение фитнес-центра 
или бассейна. В свою очередь, в качестве 
национального русского средства, к тому 
же благоприятно влияющего на здоровье 
человека, является посещение бани или сау-
ны вместе с хорошим березовым или липо-
вым веником. Ну и самым идеальным сред-
ством, дарующим физическое и моральное 
наслаждение, не совместимое с проявлени-
ями депрессии, является интимная близость 
с любимым человеком. Если использовать 
приведенные простые, но действенные ме-
тоды борьбы с осенней депрессией, у нее не 
останется ни единого шанса испортить вам 
жизнь!

СПОСОБОВ ПОБЕДИТЬ 
ОСЕННЮЮ ДЕПРЕССИЮ5

Осень - время дождей, пасмурного неба и про-
явления сезонной депрессии. Редкий человек 

и тоски по ушедшему лету. Но не стоит отчаи-
ваться, в мире существует немало действен-
ных, а зачастую приятных средств, которые 
помогут навсегда избавиться от осенней 
депрессии, вернув хорошее настроение и 
бодрость духа.

Способ первый: питательный
О том, что вкусная еда поднимает настроение 

и снимает депрессивный синдром, знают многие. 

Утренний кофе, сладкие пирожные и питательные 

сэндвичи принесут радость желудку и душе, но се-

рьезно ударят по фигуре. В то же время хочется, 

чтобы прием пищи в осенний период не только под-

нимал настроение, но и был полезным для здоровья. 

Нет ничего проще. Для реализации данной задачи 

необходимо при покупке продуктов внимательно 

читать этикетки, на которых указано содержание 

микроэлементов в том или ином виде пищи. Предпо-

чтение в данном случае следует отдавать продуктам 

с наибольшим содержанием магния. Насыщение им 

организма человека способствует не только релак-

сации мышц, но и успокаивает нервную систему. От-

сутствие же нервного напряжения является верным 

средством против любой депрессии. При этом можно 

отметить, что наибольшее содержание магния отме-

чено в полезных для организма человека шпинате, 

орехах и цельнозерновых продуктах. В свою очередь, 

народные знахари и представители официальной ме-

дицины сходятся во мнении, что осенью полезно пить 

настой из женьшеня и розового корня, которые от-

вечают за выработку нейромедиаторов, снимающих 

усталость и формирующих позитивные эмоции. При 

осенней депрессии особенно полезно любимое ла-

комство кроликов и зайцев - морковь в любом виде, 

в частности, свежевыжатый морковный сок богат бе-

та-каротином, витаминами группы В, С, D, Е, калием, 

кальцием, магнием и йодом. Умеренное потребление 

данного напитка является профилактическим сред-

ством при малокровии, сердечно-сосудистых заболе-

ваниях, полиартритах, авитаминозах и общем упадке 

сил. Его прием повышает иммунитет и нормализует 

обмен веществ, уничтожая все приступы осенней 

депрессии.

Способ второй: трудовой
Представительницы прекрасного пола 

отлично знают: для поднятия настроения 

необходимо пойти в ближайший торго-

вый центр и приобрести модную вещь. На 

мужчин, в свою очередь, аналогичным об-

разом действует покупка новой техники 

или аксессуаров для автомобиля. Однако 

данные методы борьбы с осенней депрес-

сией серьезно ударят по вашему кошель-

ку. В то же время современные психологи 

в ходе своих исследований выявили иной 

способ избавления от приступов депрес-

сии. Этот метод не только бесплатный, 

но еще и крайне полезный во всех смыс-

лах этого слова. Речь идет об уборке. На-

вести порядок можно в квартире, на даче, 

на рабочем столе в офисе, в собственном 

шкафу или хотя бы в клетке у любимого 

попугая. В данном случае, по мнению уче-

ных, важен сам факт этого процесса, ко-

торый упорядочивает мысли, создает по-

зитивное настроение и удаляет депрессию. 

В качестве дополнительного позитивного 

момента вы получите чистоту и порядок в 

ваших вещах, что также не может положи-

тельно не сказаться на вашем настроении. 

Сложно о том, по каким принципам рабо-

тает данный метод борьбы с депрессией, 

говорить не будем, но его эффективность 

неоднократно доказана на практике!

Способ четвертый: 
письменный

Достаточно часто поводом для де-
прессии являются различные, порой 
совершенно безосновательные тревоги 
относительно будущего, разъедающие 
человека изнутри. В нашем перемен-
чивом и нестабильном мире подобные 
чувства закономерны и неудивительны. 
К счастью, есть сравнительно простой, 
но крайне действенный и продуктив-
ный способ борьбы с данным видом 
депрессии. Для этого необходимо сесть 
за стол, взять лист бумаги и написать 
на нем в столбец все проблемы и стра-
хи, которые придут вам в голову. Затем 
напротив каждого из пунктов необходи-
мо указать, как вы планируете решать 

данную проблему, либо вычеркнуть 
ее в том случае, если данная фобия 
надумана и не имеет под собой ре-
ального основания. Данный метод 
хорошо известен с древних времен 
в качестве наиболее действенного 
способа борьбы с мнимыми стра-
хами, вызывающими депрессию. 
Структурированный же алгоритм 
решения действительно существу-
ющих проблем также заставляет 
депрессию покинуть душу челове-

ка и заняться практическим устрой-
ством своих дел. В свою очередь, де-

тальный план создания собственного 
позитивного будущего вернет человеку, 
страдающему от депрессии, веру в себя, 
а также принесет веселое настроение и 
доброе расположение духа.
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Способ третий: агрессивный
Одной из причин осенней депрессии наряду с 

уменьшением ясных солнечных дней, дождли-
вой ветреной погодой и частыми простудами 
является плотное погружение в трудовые буд-
ни после радостного расслабляющего лета. 
Причиной затяжной депрессии в данном слу-
чае является накопление в душе и сознании 
невысказанных негативных эмоций. При этом 
негатив, не проявленный вовне, начинает фак-
тически разъедать человека изнутри, неминуе-
мо вызывая приступы тяжелейшей депрессии. 
В Японии в некоторых крупных компаниях в 
наши дни существуют манекены руководите-
лей и владельцев данных фирм. Любой сотруд-
ник в случае накопившихся негативных эмоций 
может свободно подойти к данному манекену 
и физически выместить на нем свою злобу. По 
данным психотерапевтов, данная мера суще-
ственно повышает производительность труда, 
улучшает позитивную атмосферу в коллективе 
и снижает депрессивные настроения у сотруд-
ников компании. В реалиях и при менталитете 
жителей нашей страны данный способ борьбы 
с депрессией на работе, разумеется, неприме-
ним. Однако вместо него можно использовать 
иные похожие по своей сути методы и при-
емы. Для этой цели психологи советуют вече-
ром в будни или в выходной день отправиться 
в уединенное место на природу и изо всех сил 
закричать. При этом необходимо как можно 
ярче излить в пространство весь тот негатив, 
что накопился в душе. После этого необходимо 
успокоиться и насладиться окружающим ланд-
шафтом живописной природы. Депрессию как 
рукой снимет!

FOTOLIA
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Базовые ингредиен-
ты на 4 порции: 1/3 ко-
чана зеленого римского 
салата или 1/4 части 
кочана салата айсберг, 
хлебные чесночные 
крутоны (10-15 шт.), 1 
большое куриное филе 
с мангала или гриля 
(или отварное), при-
горшня стружки сы-
ров твердых сортов, 
заправка.

Дополнительные ин-
гредиенты: 2 вареных 
яйца, 10 помидоров 
черри, полукольца по-
ловины красной луко-
вицы, 1 свежий огур-
чик, несколько оливок 
или каперсов.

Для заправки: 6 ан-
чоусов, 1 куриный жел-
ток, 1 ч. л. дижонской 
горчицы, 2 ст. л. ли-
монного сока, 1 зубчик 
тертого чеснока, 1/2 
чашки масла из вино-
градных косточек 
(или любого расти-
тельного), 3/4 чашки 
оливкового масла, ще-
потка соли и перца. 

Для быстрой заправ-
ки: 1 чашка готового 
любимого майонеза, 3 
филе мелкорубленых 
анчоусов, 1-2 тертых 
зубчиков чеснока, 
2 ч. л. лимонного сока, 
1/2 ч. л. горчицы, моло-
тый перец по вкусу.

История
Своим названием са-

лат обязан не римско-
му императору Юлию 
Цезарю, а Цезарю 
Кардини - американ-
скому повару итальян-
ского происхождения. 
Говорят, изобрел он его 
в День независимости 
США - 4 июля 1924 
года, когда на кухне ре-
сторана почти ничего 
не осталось, а посетите-
ли все не расходились. 
В 1953 году его блюдо 
было отмечено эпику-
рейским обществом в 
Париже как «лучший 

рецепт, появивший-
ся в Америке за по-
следние 50 лет».

Метод
Главной фишкой 

салата «Цезарь» 
является именно 
заправка. Для от-
менного и ресто-
ранного варианта 
заправки взбейте 
желток с горчицей 
и половиной ли-
монного сока. Вве-
дите тонкой струй-
кой растительное 
масло, постепенно 
взбивая погруж-
ным миксером 
массу до конси-
стенции майонеза. 
В конце добавьте 
мелкорубленые анчоу-
сы, оставшийся лимон-
ный сок, перец и соль 
по вкусу. Закройте 
пленкой и уберите на 
полчаса в холодиль-
ник.

Для быстрой за-
правки просто смешай-
те готовый майонез с 
перечисленными выше 
ингредиентами.

Для приготовления 
хлебных крутонов по-
режьте белый под-
ветренный хлеб на 
одинаковые кубики. 
Сбрызните их олив-
ковым маслом и зару-
мяньте в духовке или на 
сковороде.

Перед подачей блю-
да выложите листы 
зеленого салата, по-
рванные руками, а не 
порезанные ножом 
(чтобы избежать окис-
ления), на тарелку. По-
лейте заправкой. По-
ложите сверху тонкие 
кусочки курицы и при 
желании дополнитель-
ные ингредиенты. Сно-
ва заправьте. Посыпь-
те сырной стружкой 
и хрустящими 
хлебными круто-
нами. Салат «Це-
зарь» готов!

Ингредиенты: стейк 
(говяжья вырезка) тол-
щиной не менее 1 см - 
стриплойн, говядина с 
тонкой полоской жира 
или прожилкой посере-
дине (или любое при-
годное для быстрой об-
жарки филе), 1-2 зубчика 
чеснока, 1 веточка роз-
марина, 50 г сливочного 
масла, 1-2 ст. л. расти-
тельного масла, крупная 
соль, молотый черный 
перец.

История
Этимология назва-

ния уходит корнями в 
XV век и Скандинавию. 

Слова steik, steikja 
означали «толстый 
кусок мяса для бы-
строй обжарки на 
огне». Похожий 
термин steak-raid 

использовали и па-
стухи Шотландии, 
которые отдавали 
часть мяса или це-

лое животное хозяевам 
земель, на которых пас-
ли свой скот (прароди-
тель бартера). 

Сегодня разновидно-
стей и названий стейков 
существует множество 
(рибай стейк, фланк, 
стрип etc), но общий ме-
тод приготовления оди-

наков. Для 

нью-йоркского стейка 
берется стриплойн.

Метод
Достаем мясо из хо-

лодильника минимум за 
полчаса до приготовле-
ния. Хорошенько и щедро 
натираем стейк солью 
и перцем. Разогреваем 
рифленую сковороду для 

гриля или 
обычную, но 
с толстым дном. 
Добавляем раститель-
ное масло, кладем в него 
веточку розмарина и раз-
давленный ножом чеснок. 
Как только от них пойдет 
внятный аромат, вынима-
ем и кладем мясо. Обжа-
риваем на сильном огне с 
одной стороны до полной 
карамелизации. Добав-
ляем сливочное масло. 
Ждем, когда расплавится, 
и переворачиваем. Про-
должаем готовить с дру-
гой стороны, зачерпывая 
ложкой масло и постоян-
но поливая им стейк.

Вынимаем, кладем 
на деревянную доску и 
даем стейку настояться 
по времени столько же, 
сколько его готовили. 
За это время он дойдет, 
избавив вас от вытекаю-
щей крови при разрезе, 
если поторопитесь.

Д р ф у ороду для 

Морковный торт/
carrot cake

Ресторанная цена 
аналогичного блюда в Москве - 

от 220 рублей, домашняя 
себестоимость - от 40 рублей.

Ингредиенты: 3 чаш-
ки (300 г) тертой 

моркови, 2 чашки 
(250 г) муки, 2 ч. л. 

соды, 1 ч. л. соли, 
1/2 ч. л. молотой 

корицы, 1/4 чаш-
ки раститель-

ного масла, 200 г 
белого сахарного 

песка, 200 г коричне-
вого сахара, 1 ч. л. ва-
нильного экстракта, 
4 больших куриных 
яйца, 100 г рубленых 
орехов или 1/2 чашки 
изюма (опционально).

Для помадки: 
225 г творожного 
или мягкого сливоч-
ного сыра, 1/4 чашки 
(140 г) сахарной пудры, 
1/3 чашки (80 мл) жир-
ных сливок, 1/2 чашки 
(50 г) ореховой крошки.

История
Рецепты сладкой 

выпечки с морковью 
уходят своими корня-
ми в Средневековье. 
За изобретение торта 
борются Франция, Ве-

ликобритания и даже 
Швейцария. Но впер-
вые он приобрел мас-
совую популярность 
именно в Америке 
благодаря Джорджу 
Вашингтону, тогда еще 
генералу. 

1783 год. День празд-
нования изгнания 
британских войск из 
Нью-Йорка. Генерал 
Вашингтон гарцует 
на лошади по осво-
божденному Бродвею, 
заезжая в таверны, 
в одной из которых 
(французской) ему 
дают закусить кусоч-
ком английского мор-
ковного торта, чтобы 
окончательно прогло-
тить противника.

Метод
Разогреваем ду-

ховку до 170-175°С. 
Смазываем формы 
сливочным маслом и 
присыпаем мукой.

Смешиваем в миске 
просеянную муку, соль, 
соду и корицу. 

В другой посуде 
взбиваем миксером 
яйца, сахар, ваниль и 
растительное масло. 
C помощью лопатки 
вводим мучную смесь 
и все остальные сухие 
ингредиенты, включая 
изюм и орехи. Добав-
ляем мелко натертую 
морковь и хорошенько 
перемешиваем.

Выкладываем тесто 
по двум формочкам 
(диаметром 20-22 см) 
и запекаем примерно 
35-45 минут, периоди-
чески протыкая верх 
деревянной палочкой 
или зубочисткой. Как 
она стала выходить 
сухой, достаем, даем 
коржам остыть 15 ми-
нут в форме, затем вы-
нимаем.

Для помадки. Взби-
ваем погружным мик-
сером творожную или 
сливочную массу. До-
бавляем сахарную пу-
дру, сливки и взбиваем 
на средней мощности 
до желаемой конси-
стенции. Промазыва-
ем остывшие коржи 
помадкой и собираем 
торт, который посыпа-
ем тертыми орехами. 
Подаем к чаю, напевая 
вместе с Вячеславом 
Бутусовым: «Good-
bye, America, oh…»

Приятного аппетита!

Салат «Цезарь»/ 
Ceasar Salad

Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - 
от 400 рублей, домашняя себестоимость - 

от 100 рублей.

Сегодня под песню группы «Наутилус» мы слетаем в гости к среднестатистической американской 
семье, решившей поужинать в недорогом, но хорошем ресторане с тремя переменами блюд. 

Ими станут знаменитый и популярный салат «Цезарь», нью-йоркский говяжий стейк и любимое лакомство 
президента Джорджа Вашингтона - морковный торт.

гриля или 
обычную, но 
с толстым дном. 
Добавляем раститель-

од песню группы «Наутилус» мы слетаем в гости к среднестатистической американской 
емье, решившей поужинать в недорогом, но хорошем ресторане с тремя переменами блюд. 
ут знаменитый и популярный салат «Цезарь», нью-йоркский говяжий стейк и любимое лакомство 

президента Джорджа Вашингтона - морковный торт.преезидента Джорджа Вашингтона  морковный торт.пре

песню группы «Наутилус» мы слетаем в гости к среднестатистической американской

«Гуд-бай, Америка, о!»
Многим из нас, увы, не по карману 
походы в рестораны и поездки 
за рубеж с целью отведать 
блюда разных националь-
ных кухонь. Автор рубри-
ки Дарья ОТАВИНА по-
может приготовить 
п о л н о ц е н н о е 
ресторанное 
меню на до-
м а ш н е й 
кухне! 

Нью-йоркский стейк/New-York steak 
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 600 рублей, домашняя 

себестоимость - от 200 рублей.
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Пандемии уже 
были!

Та же испанка в 
1918 году унесла более 
50 миллионов 
жизней. По под-
счетам ученых, 
после испанки 
пандемия долж-
на через 100 лет 
повториться. То 
есть мы на поро-
ге трагедии?

- Без пани-
ки! - успокаи-
вает доктор ме-
дицинских наук 
врач - аллерго-
лог-иммунолог 
НИИ вакцин и 
сывороток им 
И.И. Мечникова 
РАМН Михаил Ко-
стинов. - В нынешнем 
сезоне новый вирус и 
пандемия нам не угро-
жают. Во времена же 
испанки человечество 
попросту не было го-
тово к борьбе с виру-
сом. Хотя и до нее слу-
чались пандемии.

«Коллективный 
разум»

Стоит ли бояться 
гриппа, да и вообще 
вирусов? Стоит! Когда-
то мне об этом рас-
сказывал известный 
вирусолог доктор ме-
дицинских наук автор 
50 монографий Алек-
сандр Федорович 
Пухнер. Он весьма 
любопытно живопи-
сал вирусы.

-  Вирусы очень 
давно объявили вой-
ну человечеству, - го-
ворил Пухнер. - Фран-
цузам даже удалось 
возродить один из 
древнейших - цитоме-
галовирус. Он поражал 
людей аж 5 миллионов 
лет назад. Живут ма-
ленькие убийцы везде: 
в моче крыс, в слюн-
ной железе комара, в 
воде. Некоторые ви-
русы способны убить 
человека в течение 

суток, вирусы гриппа 
и эболы и вовсе в тече-
ние нескольких часов. 
К тому же вирусы об-
ладают способностью 
создавать миллионы 
собственных копий. 
Вот почему и возника-
ют пандемии. Только 
человек нашел лекар-
ство от одного вида 
гриппа, как вирус уже 
мутировал. Вирусы 
даже научились об-
ходить «сторожа» на-
шего организма - им-
мунитет. Еще недавно 
любой вирус погибал 

при температуре тела 
41 градус. Но ВИЧ гиб-
нет лишь при 43 граду-
сах. Выходит, вирусы 
пытаются обыграть 
человека?

Кто ты такой?
Сказать честно, 

меня разговор тогда 
очень напугал. А если 
учесть, что сегодня 

выявлено более 2 
тысяч вариантов 
вируса гриппа, то и 
вовсе становится не 
по себе. По планете 
в основном «гуля-
ют» три типа грип-
па - А, В, С. Самый 
тяжелый из них - 
А, он и вызывает 
пандемии. Потому 
что имеет подти-
пы (штаммы). Их 
обозначают буква-

ми H и N. Именно его 
подтипы А (H1N1), 
А (H1N2), А (H3N2) 
вызывали «свиной» 
грипп. И как выясни-
ли вирусологи, именно 
штамм H1N1 стал при-
чиной и смертельной 
испанки. «Свиным» 
гриппом стали на-
зывать и отдельный 
штамм H1N1, который 
спровоцировал панде-
мию в Азии в 2009 году.

- Так какой грипп 
грядет? К чему гото-
виться? - спросила я 
доктора медицинских 

наук Михаила Ко-
стинова.

- Этой осенью и 
зимой будут кур-
сировать грипп A/
Bris ba ne/02/2018, 
который уже по-
сещал нас в про-
шлом году, A/
K a n  s a s ( H 3 N 2 ) , 
который был в 
2017-м, а также 

уже известный рос-
сиянам B Colorado и 
грипп B Victoria. Это 
все старые знакомые. 
Только если в один 
год они были с одними 
штаммами, то теперь 
уже с другими. Вот 
почему необходимо 
прививаться от гриппа 
каждый год!  И каж-
дый год ВОЗ из-за по-
стоянных антигенных 

изменений 
вирусов гриппа обнов-
ляет свои рекоменда-
ции по составу вакцин.

Вы прививались год 
назад и спокойны? 
Зря! В нынешнем се-
зоне та прививка вас 
не защитит. Нужна 
новая, ведь грипп уже 
мутировал.

Защищаться не-
обходимо: гриппу все 
равно, спортсмен вы 
или старушка под 90 
лет. Рассчитывать на 
закалку и йогу беспо-
лезно, впрочем, как и 
на народные средства. 
Гриппу на это напле-
вать. Это не ОРЗ или 
переохлаждение. Это 
серьезный вирус! Для 
детей и людей после 65 
лет осложнения грип-
па часто смертельны.

- Михаил Петро-
вич, какую вакцину 
от гриппа посовету-
ете: импортную или 
отечественную?

- Мы уже не закупа-
ем импортную вакцину.  
Зачем? Есть отличные 
отечественные вакци-
ны, например «Грип-
пол» или «Ультрикс». 
Они не уступают ни 
голландским, ни фран-
цузским и адаптирова-
ны к тем видам гриппа, 
которые будут цирку-
лировать в этом эпид-
сезоне. В том числе они 
отлично защищают и 
от «свиного» гриппа. 
Да и поствакциналь-
ных осложнений от 
них нет.

Секрет 
на миллион

А теперь представим: 
не в этом сезоне, а в сле-
дующем или еще через 
год придет тот самый 
никому не известный 
страшный вирус, от ко-
торого еще нет вакци-
ны. Что тогда? Недаром 
же ученые Совета по 
мониторингу глобаль-
ной готовности (GPMB) 
говорят об угрозе новой 
эпидемии. Короче, нач-
нется пандемия и…

- Вы правы только 
в том, - говорит Кости-
нов, - что пандемию 
действительно может 
вызвать совершенно 
новый и неизвестный 
миру вирус. Но открою 
секрет на миллион: пан-
демии, которой все так 
боятся, не будет! А уж 
в России точно! Дело в 
том, что наши ученые 
уже разработали макет 
пандемической вакци-
ны. Повторяю, это еще 
не сама вакцина, а ее 
макет. И если придет 
новый вирус, то, грубо 
говоря, его нужно бу-
дет только «вставить» в 
этот макет и отлажен-
ный механизм зарабо-
тает. Появится вакцина 
от нового неизвестного 
вируса. А значит, мы бу-
дем спасены.

Мария 
Рождественская

СМЕРТОНОСНОГО ГРИППА 
НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!
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Простые истины
Японские ученые выяснили, 

что популярные дезинфицирую-
щие гели и средства для рук не 
дают защиты от гриппа. Чтобы 
убрать «липучий» вирус, необ-
ходимо тщательно вымыть руки 
с мылом.
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СПРАВКА «МН»
Основное противопоказание к 

вакцинации от гриппа - аллергия на 
яичный белок. Также не стоит де-
лать прививку, если вы простужены 
или у вас сильное обострение хро-
нического заболевания. Противопо-
казана прививка и онкологическим 
больным, но исключительно в пери-
од химиотерапии. Если у вас пато-
логия крови, стоит посоветоваться 
с врачом. Детям до 6 месяцев при-
вивку от гриппа не делают.

Вот уже который год медики и СМИ 
пугают нас пандемией нового вируса, 
способного чуть ли не за пару суток 
умертвить все человечество. 
Но стоит ли бояться? 
На крайний случай 
у российских ученых припасена 
спасительная «таблетка».
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Крах 
Орегонского 
проекта

Обвинения, обру-
шились на президента 
ИААФ Себастьяна 
Коу. Затрещала по 
швам одна из лучших 
репутаций мирового 
спортивного движе-
ния. Заключительная 
пресс-конференция 
чемпионата мира по 
легкой атлетике в Дохе 
превратилась для него 
в настоящую пытку. Сперва 
репортер шведского телеви-
дения, который в течение не-
дели безуспешно добивался 
интервью у Коу, спросил, по-
чему президент отказался го-
ворить с ними на темы прав 
человека и допинга. На что 
шведу дали понять, что Себу 
следует задавать более по-
зитивные вопросы. Не стал 
Коу отвечать и на вопросы 
о разразившемся в дни чем-
пионата крахе Орегонского 
допингового проекта. Он за-
явил, что еще не видел пол-
ного доклада Антидопинго-
вого агентства США. А еще 
Коу так и не объяснил, поче-
му чемпионат не перенесли 
на десять дней вперед, чтобы 
вывести его из-под «тепло-
вого удара» и не проводить 
соревнования по ходьбе и 
марафон ночью.

Но хуже жары ударила по 
соревнованиям допинговая 
авантюра главного тренера 
прославленного Орегон-
ского тренировочного про-
екта компании «Найк» Аль-
берто Салазара. Героиней 
чемпионата мира по легкой 
атлетике в Дохе стала вы-
ступающая за Нидерланды 
одна из участниц проекта 
эфиопка Сифан Хассан, ко-
торая впервые в истории 
победила в беге сразу на 
1500 и 10 000 м. Ее бег по-
ражал и озадачивал невесть 
откуда взявшейся мощью, а 
результаты были на уровне 
тех, что показывались в пору 
допингового разгула в жен-
ском беге. Это сразу связали 
с ошеломительным допин-
говым скандалом в беговом 
Орегонском центре, и вместо 
поздравлений она услышала 
от журналистов вопросы о 
допинге. В ходе чемпионата 
было объявлено, что Анти-
допинговое агентство США 
на четыре года дисквалифи-
цировало главного тренера 
и вдохновителя проекта Аль-
берто Салазара и врача-эндо-
кринолога Джеффри Брауна, 
ставшего личным доктором 
ряда бегунов. Но это были 
только первые жертвы раз-

бирательства, которое 
затронуло десятки лучших 
бегунов из США и Европы, 
проходивших подготовку в 
центре, где посредственные 
бегуны быстро становились 
звездами спорта.

«Лучший в мире тренер», 
находившийся под надежной 
защитой глобальной корпо-
рации и президента ИААФ, 
оказался одержим примене-
нием запрещенных стимуля-
торов. Салазар испытывал 
стимуляторы даже на своих 
двух сыновьях. Он делал ат-
летам инъекции запредель-
ных доз помогающего пере-
рабатывать жир в энергию 
карнитина, что намного пре-
вышало дозволенный уро-
вень использования этого 
препарата в спорте. Атлетам 
было приказано держать в 
тайне эти инъекции. 

Доктор Браун специали-
зировался на применении в 
качестве допинга гормо-

нальной заместительной 
терапии, используемой при 
отказе щитовидной железы. 
Атлеты становились калека-
ми, некоторые из них убили 
«терапией Брауна» свою под-
желудочную железу и будут 
вынуждены до конца жизни 
принимать препарат «Тирак-
сонол». 

Допинговый кошмар
Но если Салазар, как ука-

зывается в докладе Антидо-
пингового агентства США, 
распространял разные виды 
допинга среди атлетов, то 
почему не названы имена 
спорт сменов, пользовавших-
ся его фармакологическими 
услугами? Американские ре-
портеры уверены, что спон-

сорские миллиарды 
уже противостоят 
расследованию и 
заставят спустить 
дело на тормозах, а 
через два года Са-
лазара восстановят 

в праве тренировать, и 
он получит аккредитацию на 
чемпионате мира в Юджине в 
Орегоне в 2021 году. У «Най-
ка» огромный 26-летний кон-
тракт с федерацией легкой 
атлетики США на 460 милли-
онов долларов.

В решении американско-
го антидопингового агент-
ства говорится, что 
Салазар руководил 
распространением 
запрещенных допин-
говых субстанций, 
будучи главным тре-
нером тренировоч-
ного лагеря «Найка». 
Отмечается, что он 
занимался доставкой 
допинговых субстан-
ций и тестостерона 
множеству атле-
тов. Салазар также 
влиял или пытался 
влиять на процесс 
допинг-контроля. 

На чемпиона-
те мира наравне с Хассан 

успешно выступали и дру-
гие атлеты, набравшиеся 
скорости и выносливости в 
Орегонском центре, однако 
на них в ИААФ не соби-
рались накладывать ника-
ких санкций. За клиентов 
Салазара вступился даже 
президент ИААФ, обеспо-
коившийся их репутаци-
ей. Себастьян Коу многие 
годы был представителем 

«Найка», получая от ком-
пании немалое вознаграж-
дение. Спонсирует «Найк» 
и британскую легкую атле-
тику. Она по-крупному втя-
нута в скандал и в 2015 году 
с помощью Коу погасила 
скандал с разоблачениями 
махинаций Салазара, спасая 
от подозрений свою звезду - 
«созданного» Салазаром че-
тырехкратного олимпийско-
го чемпиона Мо Фару. 

«Нельзя подозревать самое 
худшее, - говорит Коу. - Это 
не главная тема для людей, 
которые смотрят чемпио-
нат». Тем временем президент 
МОК Томас Бах воспользо-
вался скандалом, чтобы на-
солить своему «другу» Себа-
стьяну. Он объявил, что его 
очень тревожит дисквали-

фикация Салазара, и призвал 
Всемирное антидопинговое 
агентство присмотреться к 
атлетам, которые работали с 
опозорившимся тренером.

РУСАДА не сдается
Соревнования в Дохе для 

россиян не стали настоящим 
мировым чемпионатом. Ли-
шенные команды, формы и 
флага они воспринимали эти 
старты как еще одно боль-
шое коммерческое высту-
пление, а почетный круг по 
стадиону проделывали, раз-
махивая каким-нибудь, как и 
они сами, нейтральным пред-
метом, для этого годилась и 
майка. Достаточно им было 

дотронуться до российского 
флага, как за этим последова-
ла бы дисквалификация.

Сегодня сильнейшие ат-
леты России все больше 
опасаются, что фальсифи-
цированные данные из пере-
данной в ВАДА базы данных 
Московской антидопинговой 
лаборатории будут стоить им 
выступления на Олимпиаде 
в Токио, хотя наше олимпий-
ское начальство уже присту-
пило к приятным заботам по 
созданию в Токио «Русского 
дома». Обстановка настолько 
серьезная, что в дни чемпио-
ната генеральный директор 
Российского антидопинго-
вого агентства Юрий Ганус 
опубликовал открытое пись-
мо, в котором, в частности, 
говорится: «После ознаком-
ления с документами, пред-
ставленными WADA в адрес 
министра спорта Павла Ко-
лобкова и в мой адрес, один из 
ключевых выводов, который 
можно сделать: нас предали, у 
нас отняли право быть на сто-
роне правды, отняли те, кто 
был ответственен за вывод 
спортивной организации из 
допингового кризиса. Сегод-
ня спортивная организация 

России уже не стоит на краю 
пропасти, мы летим в про-
пасть, глубина которой слож-
но предсказуема».

По словам Гануса, россий-
ские атлеты продолжают 
соревноваться без россий-
ского флага из-за реально-
го состояния в ВФЛА. «По 
мнению экспертов, характер 
искажений в электронной 
базе таков, что говорить о 
его случайном характере не 
приходится... От российских 
властей ждут приемлемых, 
внятных объяснений», - про-
должает Ганус и называет 
происходящее внутренним 
заговором против нашего 
спорта. «Разве лица, прини-
мающие решения изначаль-
но по изменениям базы, а 
потом по передаче электрон-
ной базы московской лабо-
ратории в таком состоянии, 
не могли оценить возмож-

ность идентификации 
подобных изменений 
профессионалами и 
трагическую тяжесть 
последствий содеянно-
го для нашего много-
страдального спорта? - 
спрашивает Ганус своих 
оппонентов. - А главное 
- зачем изменять базу, 
чтобы защитить падших 
спортсменов и их дости-
жения?» 

Письмо вызвало боль-
шой отклик в собрав-
шемся в Дохе легкоатле-
тическом сообществе. И 

только ИААФ отказалась 
комментировать обвинения 
Гануса в адрес руководства 
ВФЛА, которая стала для 
международной федерации 
очень удобным партнером, 
оплачивающим, по сути, бес-
смысленную деятельность 
комиссии ИААФ, надзираю-
щей за исполнением Россией 
предъявленных ей требова-
ний по борьбе с допингом. Но 
сейчас на фоне американско-
го скандала абсурдность на-
личия на арене чемпионата в 
Дохе гарантированно чистых 
от любого допинга «ней-
тральных атлетов» стала еще 
более очевидной.

Возможно, ИААФ вос-
пользуется предложением 
РУСАДА о создании между-
народной комиссии по над-
зору за созданием новой лег-
коатлетической федерации 
вместо той, что уже связала 
себя с новыми допинговыми 
скандалами. Риджен считает 
необходимым подготовить 
предложения относительно 
россиян к очередному засе-
данию совета ИААФ в конце 
ноября этого года.

Николай Иванов

ЧЕМПИОНСКАЯ МЕДАЛЬ...
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Сегодня сильнейшие атлеты 
России все больше опасаются, 
что фальсифицированные 
данные из переданной в ВАДА 
базы данных Московской 
антидопинговой лаборатории 
будут стоить им выступления 
на Олимпиаде в Токио.

Альберто Салазар обнимает 
Мо Фара и Галена Раппа. 2011 г.

Себастьян Коу
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам сейчас просто не-
обходима перезагрузка. В ваш 
знак поступило столько энер-
гии, что вы можете сжечь свечу 
с обоих концов. Это хорошее 
время для отдыха, воспользуй-
тесь запланированным отпу-
ском, а дела подождут. В пятни-
цу заводите новые знакомства. 
Во вторник лучше оставить 
свое мнение при себе.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

Сложившаяся ситуация по-
требует от Стрельцов быстрой 
реакции, гибкости и находчи-
вости. На этой неделе также 
удачное время для приобре-
тения электроники, транспорт-
ного средства и мелкого ре-
монта по дому. Четверг хорош 
для подписания документов. В 
понедельник придется бороть-
ся с агрессией.
Благоприятные дни - 9 и 15.
Неблагоприятные дни - 10  и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Усиленное вдохновение, посе-
тившее Овнов на этой неделе, 
было бы разумно использовать 
для реализации разнообраз-
ных задач, не зацикливаясь 
на одной проблеме. Так вы не 
будете тратить лишних сил и 
многого добьетесь. Не упусти-
те удачного предложения в пят-
ницу. Понедельник идеален для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 15.

Увлеченные Тельцы любят вне-
дрять новшества, но иногда, 
когда требуется срочность, 
проволочки могут дать обрат-
ный эффект. Звезды рекомен-
дуют вам не тратить времени 
и воспользоваться старым про-
веренным способом. В четверг 
будьте внимательны к деталям. 
В понедельник интуиция станет 
хорошим помощником.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Раки могут быть вовлечены 
в обсуждение политических 
или социальных вопросов на-
столько яростно и публично, 
что окружающие некоторое 
время могут держаться от вас 
на дистанции. В четверг будьте 
аккуратны в личных отношени-
ях. Суббота - лучшее время для 
бурного отдыха, но следите за 
своим здоровьем. 
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Звезды советуют Львам сейчас 
держать ухо востро. Это вре-
мя, когда внимание к деталям 
может окупиться сполна. Ста-
райтесь быть пунктуальными и 
не позволяйте себя обмануть. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
доделайте отложенные домаш-
ние дела.

Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

В этот период Девам категори-
чески нельзя рисковать, подда-
ваться на авантюры и прово-
кации. Если есть возможность, 
следует побыть на природе, 
подышать свежим воздухом. В 
среду не стоит терзать близ-
ких выяснением отношений. В 
субботу посетите культурное 
мероприятие.

Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Для Весов начинается период 
разрушения старого, отживше-
го и создания нового. В это вре-
мя стоит поработать над собой 
не только в физическом, но и в 
духовном плане. Благоприятное 
время для начала ремонта. В 
четверг Уран будет стимулиро-
вать вас к активным действиям. 
Во вторник оформляйте и под-
писывайте важные документы.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни -  13 и 14.

Скорпионы на этой неделе 
все будут делать играючи. Вам 
предоставят широкое поле 
деятельности и свободу. Все 
благоприятно складывается и 
в отношении вашего отпуска. 
Среда идеальна для спорта 
и саморазвития, посетите 
мастер-класс. В воскресенье 
будете остры на язык.

Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Козероги будут сочетать в себе 
активность, общительность и 
творческий подход. Однако су-
ществует вероятность возник-
новения семейных проблем. В 
четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи. В понедельник 
будете азартны.

Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Чтобы вписаться в существую-
щую ситуацию, Водолеям при-
дется часто корректировать 
свое поведение. Попробуйте 
научиться ладить даже с потен-
циальными врагами, развитие 
гармоничных отношений пой-
дет вам только на пользу. Пра-
вильно распределяйте время в 
четверг. В понедельник ждите 
незваных гостей.
Благоприятные дни - 9  и 10.
Неблагоприятные дни - 11  и 14.

На этой неделе у Рыб будет 
шанс набрать больше очков и 
восстановить былую славу. Это 
особенно актуально для твор-
ческих представителей знака, 
а также для людей, занятых в 
общественной сфере, будьте 
активнее, не упустите прекрас-
ную возможность. В среду не 
отказывайтесь от помощи. Вы-
ходные проведите с родными.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни -  13 и 15.

ПРОГНОЗ

13 октября - оппозиция Венеры и Урана: аспект эмоци-
онально нестабильный. Возможны напряженность 
в отношениях, ухудшение финансового положе-
ния. Неудачный день для шопинга. 14 октября - 
секстиль Меркурия и Сатурна: сегодня про-
явится организационный талант. 15 октября - 
трин Меркурия и Нептуна: рекомендуется 
избегать встреч с суровой действительностью.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

9 - 15 
СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Незамещенная должность. 7. Рыхлая «начинка» перины. 
10. Культурно-массовое дополнение к хлебу. 11. Бывший Сергиев Посад. 12. Продукт из во-
дорослей для повара. 13. Кустарник с несъедобными плодами. 15. Винный погребок  в квар-
тире. 16. Эмиль, знаменитый иллюзионист. 17. Антон, генерал Белого движения. 18. Пере-
движение на транспорте. 19. Сыворотка против гриппа. 22. Первая колонна штурмующих 
войск. 25. Самый ярый враг добра. 26. Веселый друг Пьеро. 29. Смотритель при женах па-
дишаха. 31. Канава вдоль дороги. 33. Проливается из тучи в четверг. 35. Посланник в дом 
невесты. 36. Посудина для княжеских пиров. 38. Жирардо среди актрис. 39. Чак Норрис как 
спортсмен. 41. Валюта Шанхая и Харбина. 42. Шура Балаганов вне кадра. 44. Другое на-
звание принцессы. 47. Глухая необразованность. 49. Процедуры от усталости и стресса. 
50. Субъект без регистрации в столице. 53. План, не выполненный картежником. 55. Сброс 
рекой зимнего панциря. 56. Автор хроники «Семья Ульяновых». 60. Женщина в нежном воз-
расте. 61. Инструмент, не оставляющий сучков. 62. Личная страница в социальной сети. 
63. Декартова координата точки. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ресторанный блюститель порядка. 2. «Мулен Руж» в Париже. 3. Не-
заглаженная складочка. 4. Ученый, копающийся в словарях. 5. Джавахарлал, первый Индии 
премьер. 6. Место военного совета Кутузова. 7. Неудачное стечение обстоятельств. 8. Бо-
гатство в большом количестве. 9. Мистер Бин вне экрана. 14. Михаил рядом с  Татьяной Ла-
заревой. 20. От Нур-Султана до самых до окраин. 21. Всякая из колючек дикобраза. 23. Кол-
пак настольной лампы. 24. Болдуин - бывший муж Бей-
сингер. 27. Леди за штурвалом самолета. 28. «А я сяду 
в … и уеду куда-нибудь». 30. Романтическое творение 
Шопена. 32. Между Колорадо и Невадой. 34. Исследо-
ватель подводной фауны. 37. Крепость на берегу Дона. 
40. Звук с другого конца провода. 42. Спутник дамы - 
сама галантность. 43. Бешеный выброс адреналина. 
45. Вал на печатном станке. 46. Змея на груди Клео-
патры. 47. Богач с восточной помпой. 48. Убранство 
комнаты. 50. Парик по своей сути. 51. Валютный союз 
cтран Старого Света. 52. Природный комплекс мест-
ности. 54. Страстные глаза из романса. 57. «Пушная» 
птица Севера. 58. Певица  Брегвадзе. 59. Богиня над 
Поклонной горой.

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 30.09 до  31.10 2019 г.



И это еще не все! Турмалиновые стельки не только согреют в любую 
погоду, но и помогут снять нагрузку с уставших ног! Особенно если у вас:
• плоскостопие, подагра, диабетическая стопа;
• варикозное расширение вен;
• боль и воспаления в мышцах 

и суставах ног;
• отечность, онемение, зябкость 

пальцев и стоп.
Согревающие стельки - это от-

личный массажер для ваших ступ-
ней. Тонкая тканевая основа прошита 
кристаллами турмалина. При ходьбе 
от трения и тепла стопы солнечный 
камень начинает излучать инфра-
красную ауру, благодаря которой ноги 
меньше болят и не мерзнут!

Только до 19 ноября 2019 года вы можете воспользоваться уникальным пред-
ложением! Спешите заказать комплект, и тогда замечательные стельки будут до-
ступны вам по специальной низкой цене! Количество товара ограниченно!*

Цена 
стелек

1 650 руб.

790 руб.
50 рубб

Это спасение для измученных болью коленей! 
А при травмах и ушибах? Это же вообще сказка! При-
ложил турмалиновый наколенник - и нежное мягкое 
тепло растеклось по всему телу! Кристаллы турма-

лина и магниты, вшитые в волокна ткани, усиливают 
циркуляцию крови в клетках, точечно воздействуя на 

проблемный участок. Застойные явления в разогретых 
инфракрасным светом тканях проходят, стоит только кро-

вообращению прийти в норму. Турмалин и магнитное поле 
способствуют нормализации обмена веществ. Когда клетки 
хорошо питаются и «дышат», то никакая боль или мышечное 
напряжение вас не беспокоят!   

Воротниковая зона нуждается в особом 
внимании и заботе? На помощь придет тур-
малиновый шейный аппликатор! Инфракрасное 
излучение и постоянное магнитное поле турма-
лина вступают в прямой контакт с сосудами и артериями 
шеи. Энергия кристалла разогревает ткани шейного отде-
ла позвоночника. В разогретой проблемной зоне кровь на-
чинает быстрее циркулировать.  Так турмалиновый аппли-
катор помогает наладить кровоток, снять болевой спазм и 
воспаление.

Наверное, не найдется ни одного человека, кто бы ни сталки-
вался с такими проблемами, как растяжение связок или вывих 
голеностопного сустава. В таких случаях турмалиновая повязка с 
магнитными вставками поможет в скоростном режиме. Мощная 
энергия инфракрасного излучения расширит кровеносные сосуды 
и капилляры в проблемной зоне, ускорив процесс восстановления 
суставов и связок. И вы можете дальше ходить, бегать и танцевать 
сколько угодно! Это же прекрасно! 

И наконец, турмалиновый пояс. Ох, как же он 
нужен всем нам! Это же ласковое объятие «теп-
лых рук»! Оно расслабит, и вы не заметите, как 
вам полегчает! Нагреваясь от вашего тела, пояс 
излучает отрицательные ионы, магнитное поле и 
невидимый глазу инфракрасный свет. Эти компо-
ненты проникают внутрь наружного слоя кожи и подавляют свобод-
ные радикалы - частицы, образующиеся в нашем организме, с ко-
торыми ученые связывают процесс старения! А ночью волшебный 
пояс окунет вас в сказочный сон! И, проснувшись, вы почувствуете 
себя отдохнувшими, свежими, полными сил и энергии! 
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Турмалиновый наколенник,  2 шт.

Турмалиновая повязка 
на голеностоп, 2 шт.

Турмалиновый пояс, 1 шт.

Турмалиновый шейный 
аппликатор, 1 шт.

ние решили использовать в целях 
улучшения самочувствия.

Оказалось, что турмалин 
обогащает воздух отрицатель-
ными ионами (как люстра Чи-
жевского), излучает микротоки 
и инфракрасные лучи. Эта осо-
бенность делает турмалин уни-
версальным помощником для 
организма. 

Так работает 
изделие 

с турмалином

 Разогревают проблемную 
зону, способствуя расши-
рению сосудов и улучшению 
кровообращения;

 помогают снять боль, воспа-
ление, спазм, стресс и пере-
утомление;

 способствуют нормализа-
ции обмена веществ;

 благотворно влияют на ра-
боту всех систем организма 
(кровеносной, нервной, гор-
мональной, эндокринной и 
пр.);

 повышают защитные силы 
организма;

 способствуют быстрой ак-
климатизации (при переез-
дах, перелетах, смене кли-
мата и часовых поясов).
Хотите узнать больше о воз-

можностях этого замечательно-
го природного лекаря? Волшеб-
ный камень работает на клеточ-
ном и молекулярном уровнях. 
Это невероятно!!! Сокровище 
земных недр со всей своей ще-
дростью излучает микротоки, 
инфракрасные лучи и электри-
зует организм полезными от-
рицательными ионами! И вы, 
наполняясь этой энергией, про-
буждаетесь, как спящий вулкан! 

 Магические 
свойства 

кристаллов
Давайте разберемся, почему 

вообще возникают проблемы с 
суставами. В большинстве слу-
чаев это происходит по причине 
нарушенного кровообращения 
- обменные процессы в тканях 
замедляются и им недостает 
необходимых веществ. Отсюда 
боль и воспаление. По этой же 
причине и лекарства плохо до-
ставляются кровью и не всегда 
доходят до «адресата». Получа-
ется, чтобы суставам стало лег-
че, нужно восстановить обмен-
ные процессы, а значит, норма-
лизовать кровообращение.

Вот тут и помогут турмали-
новые изделия. Волшебный ка-
мень силой своей заряженной 
энергии легко убирает застой-
ные явления. 

А суставы скажут вам спасибо! 
Ведь вместе с этим придет пита-
ние к измученным суставам! 

Как же действует турмалин? 
От контакта с человеческим 
телом турмалин начинает ра-
ботать в режиме грелки. Сто-
ит приложить турмалиновую 
ткань к проблемному месту, 
как ощущается приятное по-
щипывание (будто замерзшие 
пальцы опускаешь в теплую 
воду). Круглосуточная забота и 
животворное тепло - не о таком 
ли помощнике вы мечтали?

Согревающий эффект  - 
лишь малая часть возмож-
ностей лучистого камня. Ис-
ходящая от него инфракрас-
ная энергия Солнца проходит 
сквозь кожу, расслабляет на-
пряженные мышцы, помогает 
снять спазмы, боль и воспале-
ния, улучшает кровоток и кис-
лородное питание клеток.

Турмалиновые изделия - 
это то, что вам 

реально поможет! 

Такие замечательные сред-
ства должны быть в каждой 
семье - наколенники, пояса, 
шейные аппликаторы и повяз-
ки на голеностоп, где турмалин 
в сочетании с магнитом соз-
дает удивительный эффект! 
Удобные в использовании, не 
требующие никакой подзаряд-
ки, почти не имеющие ограни-
чений в использовании. Турма-
линовые изделия могут стать 
решением многих проблем для 
тех, у кого болят суставы, шея 
и спина. Ведь не зря их заказы-
вают целыми семьями! 

Жизнь 
в радость

Царский турмалин изменит 
вашу жизнь до неузнаваемости! 
вы забудете о своих проблемах! 
Сила волшебного кристалла на-
долго зарядит вас своей энерги-
ей! Теперь ваша жизнь засияет 
новыми красками! Это же какое 
счастье - снова ощутить свобо-
ду и легкость движения! Ваши 
интересы кардинально поме-
няются. Можно осуществить то, 
что раньше вы не могли себе 
позволить. Уверяю вас, вы 
просто не захотите с ним рас-
статься! Потому что отныне в 
ваших руках источник неувяда-
ющей молодости и силы! А ка-
кой это замечательный подарок 
для друзей и знакомых! Просто 
царский! Срок действия турма-
линовых изделий не ограничен. 
При этом цена доступная, что 
является просто подарком от 
производителей.

Пришло время подумать о 
себе, а не надеяться на несу-
ществующую таблетку от все-
го! Вспомните, ведь сильные 
мира сего поддерживали себя 
турмалином и очень высоко 
ценили такой метод. Так что же 
мешает вам стать повелителем 
своего организма? Используй-
те эту возможность и измените 
свою жизнь к лучшему! Не  ли-
шайте себя такого подарка! На-
градите себя прекрасным здо-
ровьем! Звоните прямо сейчас 
и заказывайте турмалиновые 
изделия!

Вы можете себе предста-
вить застывший минерал, вы-
шедший из недр Земли, ко-
торый способен возвращать 
силы всем, кто соприкасается 
с ним? Согласно легенде, об-
ладателем такого чудодей-
ственного кристалла был еще 
Гай Юлий Цезарь - великий 
древнеримский полководец, 
которому преподнесла такой 
царственный подарок сама 
Клеопатра. В древности этому 
камню приписывали особые 
магические свойства, так как 
он кроме необыкновенной кра-
соты обладал и необъяснимой 
целительной силой. Одним из 
последних владельцев этого 
камня был шведский король Гу-
став III, который и подарил его 
русской императрице в 1777 
году в знак дружбы и добросо-
седства. Екатерина II высоко 
оценила свойства камня, так 
как этот полудрагоценный ми-
нерал не только поражал своей 
красотой, но и исцелял нашу 
императрицу! Редкой красоты, 
не уступающий ярким рубинам 
и сверкающим бриллиантам, 
кристалл в 255 каратов занял 
почетное центральное место 
в короне императрицы! При-
сутствовавшие были буквально 
ослеплены его сиянием! Не-
возможно было отвести глаз от 
завораживающего зрелища!

Вам уже не терпится уз-
нать, что же это за кристалл? 
Да, это тот самый турмалин, 
который мы знаем и сегодня. 
Турмалин потрясающе заря-
жен! Он чудесным образом 
совмещает энергии Земли 
и Солнца! Его благотворные 
силы так велики, что перед 
ним преклонялись и Юлий 
Цезарь, и Клеопатра, и наши 
императоры. Вы, наверное, 
хотите спросить, а почему мы 
не используем это чудо при-
роды? Да еще как использу-
ем! Его необыкновенные спо-
собности изучены и нашими 
современными учеными.

Тайна 
турмалина

Полезный потенциал тур-
малина был замечен еще в XII 
веке при разработках место-
рождений. Люди начинали луч-
ше себя чувствовать, не пони-
мая, почему это происходит.

А вот наука заинтересовалась 
свойствами турмалина относи-
тельно недавно. Все началось с 
того, что французская семья фи-
зиков Кюри обнаружила, что под 
действием энергии Солнца на 
камне появлялись электрические 
заряды. Ученые выяснили, что 
кристаллы турмалина проявляют 
особые свойства. Они электри-
зуются при нагревании, трении и 
давлении. Это необычное явле-
ООО «Паритет». ОГРН 119 732 501 1069. 433507, Ульяновская обл., г. Димитровград, пр. Димитрова, д. 2а *Акция с 08.10 по 19.11.2019.  Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Доставка «Почтой России» или курьером 
до двери. Оплата при получении. Реклама.

СЕКРЕТ ИМПЕРАТРИЦЫ,
ВОЗВРАЩАЮЩИЙ ЖИЗНЕННЫЕ СИЛЫ

Вас не удивляет, откуда берут силы главы госу-
дарств? Сколько же здоровья надо иметь, чтобы 
управлять целой страной! Как вы думаете, откуда 
у них столько энергии? Они, наверное, как древние 
правители, знают секреты сохранения здоровья… 
А  может, им помогает сила какого-то волшебного 
камня? Ведь такой камень на самом деле есть! И он 
обладает буквально магической силой, а точнее, 
вулканической! 

433507, г. Димитровград, а/я 19, заказ Л-21

8-800-777-83-09
Цена 

комплекта

6 290 руб.

4 890 руб.
(Если линия занята, пожалуйста, перезвоните.)

В письме не забудьте указать ваш номер телефона
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8 800 77

ЗВОНИТЕ И ЗАКАЗЫВАЙТЕ КОМПЛЕКТ  
ИЗДЕЛИЙ С НАНОКРИСТАЛЛАМИ 

ТУРМАЛИНА
ПО БЕСПЛАТНОЙ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ЛИНИИ

СОСТАВ КОМПЛЕКТА 

ТУРМАЛИНОВЫЕ 
СТЕЛЬКИ 

2 ШТ.
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